
ЗАСУЖЕННЫЙ 
ОППОЗИЦИОНЕР 

РФ
Завтра Алексей Навальный снова проснет-

ся знаменитым — еще более знаменитым, чем 
позавчера. Ну не дают о нем забыть россия-
нам судебные и иные власти, даже когда сам 
блогер снижает активность и впадает в спячку. 
Обязательно придумают какой-то инфоповод, 
который при всем желании невозможно обойти 
вниманием.

Когда всем надоело следить за вялотекущим 
делом «Кировлеса» — раз! — и принудительная 
доставка в суд! Что называется, с оркестром и 
свитой из десятков сочувствующих. И вот уже 
Навальный — номер один. В минувшие выход-
ные далеко не все заметили, что Явлинский и 
Жириновский вступили в президентскую гонку. 
Зато вся страна расслышала, что Навальный 
начал открывать свои предвыборные штабы с 
Санкт-Петербурга. А как не услышишь, если он 
это сказал с трибуны, которую ему предоставил 
суд, устроив шоу с подпиской о невыезде из 
кировского отеля «Хилтон».

Ну а в среду мы все будем обсуждать при-
говор этого суда. Приговор, который вообще-
то не имеет никакого значения. «Закрывать» 
Навального никто не собирается: обвинение 
просит относительно небольшой условный срок, 
который еще смягчат адвокаты. А потом защита 
Навального вновь начнет его оспаривать в ЕСПЧ, 
где жалобы данного политика рассматривают-
ся без волокиты и в его пользу. Вот вам и еще 
один грядущий инфоповод, который позволит в 
обозримой перспективе Алексею Анатольевичу 
проснуться еще более зна-
менитым, чем в ближайшую 
среду.

Читайте 2-ю стр.

ИЗ-ЗА СОБЫТИЙ НА УКРАИНЕ РОССИЯНЕ СТАЛИ ДОБРЕЕ ДРУГ К ДРУГУ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 3-ю стр.

№25 (27.318)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

Московский     
      коМсоМолец

вторник

7февраля 2017

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

Из каждого утюга звучит: «Уголовный 
приговор лишит Навального права избрать-
ся президентом!» Некоторые граждане по 
этому поводу страдают: «Ах, какое горе!» 
Другие ликуют: «Ах, какое счастье!» А боль-
шинство — как всегда — равнодушно, лениво 
и нелюбопытно. 

Страдающие и ликующие — либо без-
грамотные, либо специально притворяются, 
изображая кто страдание, а кто глубокое 
удовлетворение. 

Успокойтесь (если волновались): при-
говор Навальному не помешает. 

Конституция Российской Федерации, 

ст. 32 «Не имеют права избирать и быть 
избранными граждане, признанные су-
дом недееспособными, а также содер-
жащиеся в местах лишения свободы по 
приговору суда». 

Суд в Кирове не может признать Наваль-
ного недееспособным (идиотом), потому что 
такой просьбы не содержится в материалах 
дела. 

Суд в Кирове (повторный!) не может при-
говорить Навального к реальному лишению 
свободы, потому что первый суд дал ему пять 
лет условно. 

Читайте 2-ю стр.

Александр МИНКИН 

НАВАЛЬНЫЙ — КАНДИДАТ 
В ПРЕЗИДЕНТЫ РОССИИ

Пожалуй, нет сегодня 
более спорного метода в 
медицине, чем гомеопатия. 
Кто-то искренне верит в ле-
чение малыми дозами, кто-
то считает это бредом. Как 
бы то ни было, с 1995 года 
у нас в стране гомеопатию 
признали официальным ме-
тодом лечения и даже учат 
ей студентов в медвузах. 

А вот поди ж ты... Комис-
сия РАН признала гомеопа-
тию лженаукой, а ее при-
менение неэффективным с 
точки зрения доказательной 
медицины. Дальнейшую 
судьбу гомеопатических ме-
тодов теперь должен решить 
Минздрав. Однако далеко не 
все медики готовы признать 
гомеопатию бесполезной.

Читайте 2-ю стр.

ЕЧЕБНАЯ ТРЕВОГА
V

Кампания 
против 

гомеопатии — 
борьба  

с лженаукой 
или охота  
на ведьм?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

«ГЛАС НАРОДА» И ЕГО ДИРИЖЕРЫ
Читайте 3-ю стр.

Иосиф РАЙХЕЛЬГАУЗ, 
художественный 

руководитель театра «Школа 
современной пьесы»
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Аномальная погода — обиль-
ные дожди и снегопады — в южной 
части Европы, в частности в Испа-
нии, привела к нехватке ряда свежих 
овощей в европейских магазинах. 
Поставляемые теперь в меньшем 
количестве, они значительно вырос-
ли в цене — порой на 400%, как это 
случилось с брокколи в британских 
супермаркетах. Впрочем, ситуация 
вовсе не критическая — речь идет 

не о полной нехватке овощей. По-
мимо упомянутой брокколи воз-
никли серьезные проблемы лишь 
с кочанным салатом «Айсберг», ба-
клажанами, капустой и кабачками — 
их также мало, и они подорожали. 
Поставщики надеются, что к весне 
ситуация нормализуется вместе с 
погодой, а цены вернутся к прежним 
значениям.

Читайте 3-ю стр.

ЕВРОПА ОСТАЛАСЬ  
НА БОБАХ

Ситуация с нехваткой некоторых овощей  
в европейских магазинах может  

сохраниться до весны

В Роспотребнадзоре и Обществен-
ной палате РФ поддержали предло-
жение Госдумы о запрете скидок на 
спиртные напитки. По мнению глав-
ного санитарного врача страны Анны 

Поповой, снижение цены по акции яв-
ляется по сути рекламой и стимулирует 
граждан к чрезмерному употреблению 
алкоголя. 

Читайте 3-ю стр.

ВОДКА В РЕКЛАМЕ 
НЕ НУЖДАЕТСЯ

Депутаты обвиняют магазины  
в «пособничестве алкоголизму»

Британский принц Уильям с супругой, герцогиней Кейт Миддлтон, 
его брат принц Гарри приняли участие в тренировке марафонцев. 
Лондон готовится к благотворительному марафону, который 
состоится 23 апреля в рамках социальной кампании, призывающей 
людей не стесняться своих психических заболеваний. Организуют 
кампанию молодые члены королевской семьи. Победил в итоге 
Гарри, который на два года младше своего брата. 
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КТО ОТПРАВИТСЯ  
В ОТСТАВКУ ВСЛЕД  
ЗА ГУБЕРНАТОРОМ 
ПЕРМСКОГО КРАЯ?
В листе ожидания — главы  
нескольких российских регионов

СОБАКИ-ЛЮДОЕДЫ БЫЛИ 
НАТАСКАНЫ НА ДИЧЬ
Стали известны подробности гибели 
девочки в Свердловской области

ТЮРЕМЩИКОВ НАУЧАТ ОТЛИЧАТЬ 
СВИДАНИЕ ОТ СВАДЬБЫ НА ПРИМЕРЕ 

НЕВЕСТЫ НИКИТЫ БЕЛЫХ
Право заключенного же-

ниться даже в случае, если 
избранница имеет статус 
свидетеля по его уголовно-
му делу, решили отстоять 
правозащитники на примере 
экс-губернатора Кировской 
области Никиты Белых. Они 
попросили не путать свида-
ние (на которое нужно раз-
решение следователя) с це-
ремонией бракосочетания, 
где жених и невеста, по их 
мнению, могут не общаться, 
а только произнести слово 
«да» и обменяться кольца-
ми. 

Напомним, что экс-
губернатор Кировской об-
ласти Никита Белых и его 
невеста Екатерина Рейферт 
подали иск в Басманный 
суд. Влюбленные жалова-
лись на бездействие главы 
Следственного комитета РФ 
Александра Бастрыкина, его 
заместителя Игоря Краснова 
и следователя Романа Му-
хачева. По их словам, Му-
хачев не выдавал Екатерине 
разрешения на свидание с 

Белых для регистрации с 
ним брака в СИЗО. При этом 
многочисленные обращения 
на имя главы СК тоже ничего 
не дали. Однако 6 февраля 
судья Басманного суда объ-
явила о закрытии делопро-
изводства в связи с тем, что 
жалоба Екатерины была ею 
же самой отозвана накануне 
заседания. Девушка свой по-
ступок пояснила тем, что СК 
признал ее свидетельницей 
по делу и на этом основа-
нии вполне законно не дал 
разрешения на свидание. 
Однако правозащитники 
считают само приравнива-
ние бракосочетания к сви-
данию неверным. Члены ОНК 
подготовили обращение в 
Генпрокуратуру, где просят 
разделить эти понятия. По 
закону разрешения на брак 
не требуется, а значит, не 
должно требоваться и раз-
решение на проход невесты 
в СИЗО (пустить ее должны 
так же, как и представителя 
ЗАГС, на основании заявле-
ния). 

ПАЦИЕНТКА ВЫРАЗИЛА 
СВОЕ ОТНОШЕНИЕ К НАРОДНОЙ 

МЕДИЦИНЕ, ЗАКАЗАВ ЛЕКАРЯ
За жестокое убийство 58-

летнего народного целителя 
Андрея Истомина в Москве 
задержаны три человека. 
По предварительной вер-
сии, нападение на эскула-
па заказала недовольная 
клиентка.

Как стало известно «МК», 
около 20.00 5 февраля Ис-
томина жестоко избили двое 
неизвестных возле подъ-
езда жилого дома №22 на 
Малой Филевской улице. 
Преступники наносили уда-
ры арматурой по голове, а 
когда лекарь остался лежать 
без движения на асфальте, 
скрылись. Окровавленного, 
его нашли прохожие, они же 
вызвали «скорую» и полицей-
ских. Рядом с пострадавшим 
валялись его шапка и пакет 
с борсеткой, где нашли его 
документы. Мужчина с за-
крытой черепно-мозговой 
травмой был доставлен в 
больницу. Но, увы, медики 
не смогли ему помочь. 

58-летний Истомин прожи-
вал не так далеко от места, 
где на него напали. У муж-
чины ничего не пропало из 
личных вещей. Погибший 
значился как индивидуаль-
ный предприниматель — 
прием пациентов он вел в 
своей квартире на Большой 
Филевской улице. Следова-
тели сразу заподозрили, что 
нападение может быть свя-
зано с работой мужчины.

Камеры видеонаблюде-
ния запечатлели нападав-
ших и сам момент расправы. 
Поэтому задержать злодеев 
удалось уже в понедельник. 
Сначала повязали 34-летнего 
мужчину и 48-летнюю жен-
щину, а чуть позже поймать 
удалось и третьего подозре-
ваемого. Мужчина вместе со 
своим сообщником наносил 
удары лекарю, в то время как 
дама наблюдала за проис-
ходящим со стороны. 

Кровожадной заказчицей 
оказалась 48-летняя Та-
тьяна Павловна, уроженка 
Камышина Волгоградской 
области. В Москву женщина 
приехала пару лет назад. На 
родине осталась старенькая 
мать и дети, от которых она 
отказалась в раннем возрас-
те. Поэтому все родные ее 
прокляли.

Сначала Татьяна Павловна 

работала консьержкой в 
доме на Кастанаевской 
улице. А год назад узнала, 
что хозяйка двухкомнатной 
квартиры в этом доме ищет 
жильцов в одну комнату. 
Вскоре женщина вселилась 
туда вместе с двумя попу-
гаями и кошкой. Позже из 
приюта она взяла собаку.

Татьяна Павловна устрои-
лась на работу охранником в 
детский сад неподалеку. 

Со слов хозяйки, кварти-
рантка была крайне боль-
ным человеком — страдала 
от повышенного давления, 
часто приходилось вызы-
вать скорую помощь. В эти 
моменты Татьяна Павловна 
не могла подняться с кро-
вати. Вероятно, она узнала 
о целителе Истомине, об-
ратилась за консультацией, 
тот назначил лечение, но об-
легчения не наступило. Она 
также рассказала на допро-
се, что у Истомина лечилась 
от гриппа и умерла в итоге ее 
подруга. Поэтому Татьяна 
Павловна решила проучить 
медика с помощью прияте-
лей. Кстати, один из них, 34-
летний Юрий, одно время 
сожительствовал с Татьяной 
Павловной в этой комнате, 
но этому воспротивилась 
хозяйка квартиры, так как 
мужчина проявлял агрессию 
по отношению к жильцам 
другой комнаты. Владелица 
«двушки» попросила Юрия 
съехать. В ближайшее время 
троица злодеев будет аре-
стована.

СУД НЕ ПОВЕРИЛ ДОЛЖНИКУ, 
УБИВШЕМУ ВЗЫСКАТЕЛЯ

Довольно суровый 
приговор вынес 6 
февраля Хамов-
нический суд Мо-
сквы бизнесмену 
и обладателю по-
рядка 50 патен-
тов на изобрете-
ния 47-летнему 
Рашиду Бозиеву 
(на фото). Мужчину, 
который год назад в 
своей квартире во время 
описи имущества за долги 
застрелил представителя 
взыскателя Олега Кузнеца, 
суд приговорил к 10,5 года 
колонии строгого режима. 
Кроме того, осужденный бу-
дет обязан выплатить семье 
погибшего миллион рублей 
в качестве компенсации мо-
рального вреда и возместить 
погребальные расходы на 
сумму 105 тысяч рублей. 

Напомним, потасовка, 
закончившаяся убийством 
представителя взыскателя, 
произошла 4 февраля 2016 
года. Кузнец (он представ-
лял интересы бывшего ком-
паньона Бозиева, олигарха 
Дмитрия Дойхена) пришел 
в сопровождении приставов 
в квартиру на 3-ю Фрунзен-
скую улицу. Приставы долж-
ны были описать имущество 
Бозиева, который задолжал 
компаньону почти 167 млн 
рублей. Когда Кузнец, судеб-
ный пристав Бобков и двое 

понятых появились в 
квартире Бозиева, 

дома были только 
двое его сыно-
вей и племянник 
(жена повела 
дочек на трени-
ровку). Хозяева 
приехали, как 

только узнали от 
детей о визитерах. 

По словам очевид-
цев, Бозиев подошел к 

Кузнецу и отвесил ему оплеу-
ху. Затем, по версии Бозиева, 
он увидел, как Кузнец достает 
из кармана нечто похожее на 
пистолет, и два раза выстре-
лил во взыскателя из писто-
лета Макарова. 

Во время процесса подсу-
димый пояснил, что вынуж-
ден был стрелять, так как «за-
щищал свою семью». Бозиев 
настаивал, что переделан-
ный пистолет не его, но суд не 
поверил и дополнил «Убий-
ство» статьей УК РФ «Неза-
конное хранение оружия». 
При вынесении приговора 
были учтены смягчающие 
обстоятельства — наличие 
двух несовершеннолетних 
детей у осужденного.

Бозиев воспринял при-
говор мужественно. Стойко 
перенесли удар и его дети 
и жена. Зато мама Кузнеца, 
судя по еле заметной улыбке, 
осталась довольна решени-
ем.

ЗЛОСТНЫЙ НЕПЛАТЕЛЬЩИК И СПАСАТЕЛЬ СГОРЕЛИ 
ОТ ПЛАМЕНИ ОДНОЙ СВЕЧИ?

Непотушенная свеча, по 
всей видимости, стала при-
чиной страшного ночного по-
жара в ночь на понедельник 
в доме 39, корпус 2, на Ши-
пиловской улице. Погибли 
два человека — спасатель 
1-го класса Петр Станкевич, 
а также виновник пожара — 
жилец одной из квартир. 
Между жизнью и смертью на-
ходится женщина, которая, 
спасаясь от огня, выпрыгну-
ла с четвертого этажа.

Как рассказали «МК» в 
Главном управлении МЧС 
России по Москве, сообще-
ние о возгорании поступи-
ло в 3.58. Звонили жильцы 
соседнего дома — в ночной 
тишине они услышали кри-
ки людей, а потом увидели 
охваченную огнем квартиру 
на четвертом этаже. 

Первые бригады прибыли 
в 4.07. На тот момент горе-
ли две квартиры. Одна из 
них — «трешка» под №20 (ее 
площадь 64 квадратных ме-
тра). А очаг возгорания, это 
уже установили пожарные 
дознаватели, находился в 
квартире №19. Позже огонь 
перекинулся на квартиру 
№18.

В квартире №19, по словам 
соседей, жил неблагополуч-
ный гражданин — 54-летний 
Алексей Анатольевич. Муж-
чина (он был ранее судим) 
часто устраивал в квартире 
пьяные вечеринки, пригла-
шая в гости соседку с перво-
го этажа. Он не оплачивал 
«коммуналку», поэтому свет 
в квартире отключили. Ве-
чером в воскресенье под-
руга Алексея Анатольевича 
интересовалась у соседей, 
где можно приобрести свечи. 
Поэтому жильцы предпола-
гают, что, возможно, ЧП слу-
чилось из-за непотушенной 
свечи.

Сам Алексей Анатольевич 
погиб — он вышел из кварти-
ры в общий коридор, потерял 
сознание и сгорел.

Жителям квартиры №20 
пришлось спасаться своими 
силами. В 5.00 из окна, так 
и не дождавшись помощи, 
выпрыгнула Татьяна Кадес-
никова (49 лет от роду) — 
у женщины помимо ожогов 
10% тела многочисленные 
переломы. Она находится в 
шоковой реанимации НИИ 
Склифосовского.

В числе жертв пожара 

другие жильцы этой же квар-
тиры — 18-летний Никита 
Погонин (сотрясение моз-
га), 32-летний Антон Крама-
ренко (ожог правой кисти 
3-й степени) и его годова-
лый сын — у малыша ссади-
на подбородка. Эти травмы 
москвичи получили, когда 
пытались выбраться своими 
силами. 

Героически погиб спаса-
тель 1-го класса аварийно-
спасательного отряда №4 
Пожарно-спасательного 
центра 31-летний Петр Стан-
кевич. Он зашел в квартиру 
№20 в 4.50. По предвари-
тельной версии, в результате 
выброса пламени спасатель 
получил ожоги и позже скон-
чался на руках медиков.

— Это было страшное 
зрелище, — говорят сосе-
ди. — Тушили огонь с 4.00 
почти до 7.00. Что могло так 
гореть — неясно. В 6.00 нам 

показалось, что справились 
с огнем, и вдруг снова хло-
пок — и из окна пламя.

Коммунальным службам 
нужно будет менять грузо-
вой лифт — обгорела кабина, 
сгорели кабели. Частично 
пострадала квартира №18 — 
обгорела дверь, образова-
лась дыра в стене. Квартиры 
№19 и №20 (они соседствуют 
ванными комнатами) выгоре-
ли дотла. Жильцам квартир 
с 1-го по 3-й этаж придется 
делать ремонт — их залило 
водой при тушении огня.

Погибший Петр Станкевич 
работал спасателем более 
10 лет, воспитывал двух до-
черей (2 и 6 лет). В 2012 году 
был награжден медалью «За 
отличие в ликвидации по-
следствий ЧС». 

— Петр у меня работал 
с самого поступления на 
службу, — рассказал «МК» 
Михаил Антоненко, бывший 
начальник погибшего спаса-
теля. — Парень был хороший, 
очень быстро все схватывал. 
В 2009 году стал чемпионом 
Москвы по многоборью, 
а уже в 2011-м — чемпионом 
России в соревнованиях по 
ликвидации последствий 
ДТП. Спасатель он был опыт-
ный, все снаряжение всег-
да держал наготове. Он был 
везде, на самых страшных 
происшествиях! Жена его 
работает в схожей структу-
ре — ГКУ МО «Мособлпож-
спас». Когда все произошло, 
мы к ней сразу же отправили 
машину и сначала не давали 
фамилию Петра в СМИ, что-
бы о трагедии она узнала от 
нас. Мы же все как одна се-
мья. Ребятам, которые были 
с ним в этот день, оказывали 
помощь психологи.

ДО АРЕСТА ЗАМПРОКУРОРА УСПЕЛА ОБУТЬ СЫНА НА ЧУЖУЮ ВЗЯТКУ
Бывший зам.прокурора 

столичного района Хамов-
ники Юлия Горбачева от-
правилась за решетку за 
посредничество при пере-
даче взятки в 3 млн рублей, 
которая предназначалась 
судье. В понедельник Доро-
гомиловский суд огласил ей 
приговор.

Как выяснил «МК», 41-
летняя сотрудница надзор-
ного ведомства в октябре 
2015 года по просьбе люби-
мого человека — начальника 
следственного отдела (его 
дело пока расследуется), 
предложила мзду в 50 тыс. 
долларов и 1 млн рублей 
федеральному судье Ха-
мовнического суда Москвы 
Константину Похилько. За 
эти деньги его попросили 
вынести мягкие приговоры в 
отношении участника группи-
ровки «решальщиков», уби-
вавшей своих жертв, Руслана 

Коригова (к этому моменту 
он уже был осужден на шесть 
лет по другому делу), а также 
еще двум подсудимым, кото-
рые обвинялись в разбое и не 
были связаны с Кориговым. 
Судье Похилько предстояло 
вынести решение по очеред-
ному преступлению Кориго-
ва, он обвинялся в краже из 
банковской ячейки 2,5 млн 
долларов. 

Служитель Фемиды при-
творился, что согласился на 
предложение гособвинителя 
Горбачевой, которая на тот 

момент 15 лет проработала 
в прокуратуре. А сам обра-
тился с заявлением в ФСБ. 
Час Х настал 21 октября, 
когда прокурор на парковке 
недалеко от суда передала 
Похилько первый «транш» в 1 
млн рублей в пакете за двух 
разбойников, после чего 
была поймана с поличным. 
Перед этим в разговоре с 
Похилько прокурор между 
прочим похвасталась, что 
купила девятилетнему сыну 
ботинки за 28 тыс. рублей. 
Кстати, остальные деньги 
она должна была передать 
после вынесения приговора 
Коригову.

На следствии Горбачева 
отказалась давать показа-
ния, мотивировав это тем, 
что не определилась со сво-
ей позицией. А в ходе про-
цесса заявила, что близкий 
человек, имеющий матери-
альные трудности, попросил 

ее решить вопрос с назна-
чением наказания заинте-
ресованным подсудимым. 
При этом Горбачева из всей 
суммы денежного возна-
граждения собиралась взять 
себе 16,5 тыс. долларов.

В итоге суд принял решение 
назначить экс-заместителю 
прокурора самое мягкое на-
казание, предусмотренное 
статьей 291 УК, поскольку 
были приняты во внимание по-
ложительные характеристики 
и раскаяние подсудимой.

— Приговорить Горбачеву 
к 5 годам лишения свобо-
ды, лишить классного чина 
советник юстиции, оштра-
фовать на 3 млн рублей, — 
огласил решение судья Антон 
Толстой.

По его словам, в доход 
государству также отошли 
ранее арестованные 250 тыс. 
рублей и автомобиль «Мер-
седес» Горбачевой.
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Существует закон, который 
называется «Запрет поворота 
к худшему». По этому закону 
повторный суд может при-

говорить подсудимого к более тяжёлому 
наказанию только «по представлению 
прокурора либо жалобе потерпевшего, 
и пр.» (См. Уголовно-процессуальный кодекс 
РФ, ст. 389.24.) 

Никаких подобных требований не про-
звучало. Прокурор опять потребовал дать «5 
лет условно». Суд удалился для вынесения 
приговора. 

Получит ли Навальный 5 лет или мень-
ше — всё равно наказание будет условным, 
в «места лишения свободы» его не пошлют. 
Значит, никаких препятствий для участия в 
выборах любого уровня у него не будет. 

Кто и каким местом думал, затевая по-
вторный суд, — не знаем. Авось когда-нибудь 
узнаем. 

А пока судебный процесс и приговор 
только помогут Навальному: такую ре-
кламную кампанию ни за какие деньги не 
купишь. 

Александр МИНКИН. 

ЗАСУЖЕННЫЙ 
ОППОЗИЦИОНЕР...
c 1-й стр.

А в среду он еще раз напомнит свое 
мнение о том, что согласно Кон-
ституции условный срок не пре-
пятствует участию в президентских 

выборах. «Ого! Да он в президенты собирает-
ся»! — услышат те, кто этого еще не слышал или 
подзабыл. А поскольку мнение Навального по 
этому поводу основано на противоречиях между 
Конституцией и некоторыми не так давно при-
нятыми ФЗ, то Навальный пойдет в Конституци-
онный суд (уже пообещал это сделать). Вот вам 
еще одна трибуна — выше некуда. Вот фора на 
старте президентской кампании, в которой он, 
безусловно, будет участвовать. Вопрос только — 
в каком качестве: зарегистрированного канди-
дата или невинно отстраненного от гонки и во-
шедшего в группу поддержки другого кандидата. 
Кстати, второй вариант Алексею, как пиарщику, 
даже выгоднее. Беспокойства никакого, одни 
только бонусы: материальные и моральные. 
С точки зрения моральных бонусов пиарщику 
борьбы с режимом было бы даже выгоднее не-
множко посидеть в тюрьме, чтобы стать совсем 
уж страдальцем-декабристом. Впрочем, именно 
поэтому сажать Навального никто и не 
собирается.

Вообще, у Алексея сбылась самая безна-
дежная мечта любого политпиарщика: чтобы из 
него постоянно делали героя, причем бесплатно, 
за государственный счет. Вопрос только в том, 
зачем это государству?

Лично я еще в ноябрьской публикации «Не-
валяшка Навальный» высказал предположение, 
что власть хочет обязательно допустить его до 
выборов президента и даже сделать «главным 
героем второго плана», дабы кампания, которая 
завершится в марте 2018 года, не выглядела 
пресной, а выборы казались более легитимными. 
Поэтому не буду повторяться.

Скажу лишь, что признаю: у этой позиции 
есть слабость, которая стала очевидной после 
включения Явлинского в президентскую гонку. 
Если кто-то и сможет консолидировать демо-
кратические силы вокруг себя, то не Навальный. 
А значит, на роль усилителя интриги в президент-
ской гонке Алексей Анатольевич не тянет. Скорее 
уж на противоположную роль: поспособствовать 
расколу этих сил.

Однако есть другое, более острое мнение 
относительно массированного пиара Навального 
за государственный счет. Его высказал в разго-
воре с «МК» директор Института политических 
исследований, член Совета по внешней и обо-
ронной политике и доверенное лицо Президента 
России Сергей Марков:

— Не спорю с тем, что Навального пиарят 
за государственный счет. Но государству он был 
бы нужен только для одной цели: укрепления 
легитимности президентских выборов. Одна-
ко эту легитимность укрепляют и Зюганов, и 
Явлинский, и ряд других ярких общественных 
оппозиционных фигур, которые примут в этом 
участие. То есть присутствие Навального воз-
можно, но не критически необходимо. Твердого 
признания легитимности наших выборов от За-
пада мы все равно никогда не сможем добиться, 

потому что они выучили мантру: наши выборы не 
свободны. И просто не любят Путина. Хотя и там 
не сомневаются ни секунды, что у Путина есть 
реальная поддержка абсолютного большинства 
граждан России. 

Поэтому потребность в том, чтобы Наваль-
ный обязательно был наверху в президентской 
гонке, у государства нет, но она есть у некоторых 
властных элит. В российских элитах есть мощней-
шие структуры, которые поддерживают Путина 
только вслух, а на деле хотели бы создать ему 
проблемы. И Навальный — это их инструмент, вот 
они его и продвигают. И зачастую, еще начиная с 
хождений Навального на Болотную, можно было 
усмотреть, что эти хождения финансируются 
бюджетными деньгами. 

Та часть российской элиты, которая недо-
вольна тем, что Путин пытается контролировать 
зарубежные счета политиков и западные инве-
стиции бизнесменов, бороться с коррупцией, 
которая недовольна путинскими силовиками, 
оказывает Навальному огромную поддержку. 
Они его откровенно продвигают в ключевые 
СМИ и «в народ». Она хочет насолить Путину, 
используя Навального в качестве агрессивно 
атакующей пираньи. 

Михаил ЗУБОВ.

ЛЕЧЕБНАЯ 
ТРЕВОГА
c 1-й стр.

Отношение к гомеопатии у рос-
сийских врачей разное. Возможно, 
потому, что у нас практикует не-
мало мошенников, которые при-

нимают пациентов на дому и берутся лечить все 
— от насморка до онкологии. И все же ни один 
из медиков, к которым мы обратились, полностью 
гомеопатию не отрицает. «Конечно, многие го-
меопаты лечат малыми дозами, а деньги гребут 
лопатой. Однако я знаю немало примеров, когда 
в тех или иных ситуациях гомеопатия была эф-
фективной», — сказал «МК» главный инфекцио-
нист Москвы Николай Малышев.

Между тем в Европе (особенно во Франции, 
Германии, Болгарии, Швейцарии) гомеопатия 
популярна и среди пациентов, и в медицинских 
кругах. Сегодня в Европе более 80% студентов 
медвузов берут факультативы по гомеопатии. 
По данным опросов, во Франции более 80% на-
селения регулярно применяет гомеопатические 
лекарства, в Германии — около 60%. Но! В странах 
Европы гомеопатов-надомников попросту нет. 
Там гомеопат обязан получить классическое 
медицинское образование, иначе он будет вне 
закона. Клинические гомеопаты используют 
данные рентгена, УЗИ, анализов крови и мочи 
и в каждом случае решают, а можно ли вообще 
использовать гомеопатические средства. В не-
которых европейских странах (Франции, Швей-
царии) гомеопатическое лечение включается 
в системы государственного страхования. В 
Болгарии, Германии и Великобритании это одна 
из обязательных специальностей в рамках уни-
верситетского медицинского образования. 

— Европейский клинический гомеопат ни-
когда не скажет пациенту, что нужно отказаться 
от лекарств, которые он принимает. Гомеопати-
ческие средства часто облегчают состояние па-
циентов даже при тяжелых заболеваниях. У меня 
был пациент с эпилепсией, приступы которой не 
удавалось снять даже повышением доз лекарств. 
В схему лечения добавили гомеопатические пре-
параты — и количество приступов уменьшилось 
до двух в год. В некоторых случаях — например 
при ОРВИ, ушибах, легких аллергиях и пр. — воз-
можно использование только гомеопатических 
средств. А при ряде болезней (например шизоф-
рения) применение гомеопатии недопустимо, 
— говорит глава Этического комитета при Ассо-
циации врачей Болгарии Петко Загорчев.

Главный аргумент противников гомеопатии 
— то, что механизм действия гомеопатических 
препаратов не ясен. Особенно сложно поверить 
в то, что чем больше доза разведения гомеопати-
ческого препарата, тем сильнее эффект. С точки 

зрения логики это нонсенс. Впрочем, механизм 
действия от 30 до 40% лекарств в принципе до 
сих пор не изучен, однако они действуют.

— Никто не видит электромагнитные волны 
— но они есть. Никто не знает, как действуют 
гомеопатические лекарства, — но они рабо-
тают. Многие врачи, которые начинали изучать 
гомеопатию, чтобы доказать ее неэффектив-
ность, становились потом одними из самых пре-
данных гомеопатов. У меня такой же путь. 20 
лет назад я начал изучать гомеопатию, чтобы с 
ней бороться, пока не понял, что это искусство, 
которое помогает мне быть врачом. У нас в ме-
дицинских кругах говорят: пора переходить от 
медицины, базирующейся на доказательствах, 
к медицине в интересах пациентов, — говорит 
доктор Загорчев.

— Я нередко использую гомеопатию, лично 
для меня ее эффективность не нуждается в до-
казательствах, — рассказала «МК» известный 
детский невролог, педиатр, профессор кафедры 
детских болезней Первого МГМУ им. Сеченова 
Лусина Хачатрян. — Когда-то я спасла с ее по-
мощью собственного ребенка, а потом и мужа, 
который впал в кому после операции на сердце. В 
традиционной медицине есть некая тупиковость. 
Гомеопатия лечит человека в целом, а не купи-
рует отдельные симптомы; устраняет причину, а 
не следствие. Например, детям с атопическим 
дерматитом назначают гормональные мази и 
лекарства, подавляющие выработку аллергенов. 
Болезнь загоняется внутрь, а через несколько лет 
проявляется в виде бронхиальной астмы. Или 
женщина долго лечит депрессию антидепрес-
сантами, а потом у нее диагностируют опухоль 
груди. А это трансформация неправильно ле-
ченной болезни, психосоматика в чистом виде. 
Поверхностное излечение — лишь иллюзия.

Профессор Хачатрян рассказывает, что 
есть немало научных работ, доказывающих эф-
фективность гомеопатии. Например, большое 
исследование провели врачи Института им. Бур-
денко, которые использовали для лечения боль-
ных с нейропатологиями микродозы лекарств, 
— эффективность лечения превзошла самые 
смелые ожидания. В 2016 году обнародовано 
международное исследование, охватившее 1562 
пациента с депрессиями, которое длилось 12 
месяцев и показало, что быстрее излечивались 
те, кто принимал не традиционные препараты, 
а гомеопатические. 

Безусловно, каждый пациент требует ин-
дивидуального подхода: кому-то подходит го-
меопатия, кому-то — сочетание химических и 
гомеопатических лекарств, а есть и те, кому 
может помочь лишь традиционная медицина. 
Однако пациента нельзя лишать выбора, что 
сейчас предлагают ученые РАН, полагают наши 
эксперты.

В том, насколько популярна гомеопатия 
среди населения, мы убедились, посетив гомео-
патическую аптеку на Солянке. Как рассказала 
местный провизор, раньше люди закупались 
аптечками, которые обходились тысяч в 6–7. Те-
перь все чаще берут по одному препарату. Но все 
равно пациентов много: и пожилых, и молодых. 
Мамочки часто покупают гомеопатию детям.

— Вы слышали, что гомеопатию признали... 
— не успеваем договорить, как одна из стоящих 
в очереди женщин перебивает:

— …лженаукой? Да бред это все! Они, видно, 
думают, что у нас денег много.

Лариса лечится гомеопатическими пре-
паратами уже пять лет. И довольна. Хотя нельзя 
сказать, что препараты дешевы: в среднем пу-
зыречек обходится рублей в 400.

— У меня коллега десять лет кашляла. А как 
начала пить гомеопатию, все прошло. Я и сама 
как насморк — так сразу развожу и пью. И на 
следующий день простуда проходит, — делится 
с нами опытом Лариса.

Правда, когда дама начинает объяснять нам 
своими словами механизм действия гомеопре-
паратов (ее речь изобилует словами «информа-
ционные потоки», «волновой уровень» и «память 
воды»), мы уже почти готовы согласиться с экс-
пертами комиссии РАН... 

В аптеку подтягивается народ. Молодая 
женщина просит у провизора препарат с му-
дреным названием: «Я для своего сына беру. У 
него аденоиды; хирург сказал, что надо резать. 
А я своего ребенка боюсь под нож отдавать! А 
вот другой врач посоветовал гомеопатическое 
лекарство попринимать. Мы только месяц пьем, 
но хуже не стало». 

— Вот же сволочи, опять гомеопатия покоя не 
дает! Нечего запрещать, что ли, больше? У меня 
у жены 30 лет киста была, врачи ничего сделать 
не могли. Все уже — думали, пора помирать. А 
потом пропила курс вот такого лекарства, шарики 
какие-то, и киста рассосалась. Запрещать, что 
ли, больше нечего? — возмущается пожилой 
мужчина.

— Да не запретит никто, — успокаивает муж-
чину провизор. — Уже столько раз запрещали. 
А если что, люди все равно пить будут, научатся 
сами готовить. Найдут где-нибудь, через Интер-
нет закажут. Ничего, всех не извести… 

Екатерина ПИЧУГИНА,  
Любовь КУЛЯБКО.

РАЗОБЛАЧЕНИЕ 
ГОМЕОПАТИИ 
МОЖЕТ ОЗНАЧАТЬ 
ПЕРЕДЕЛ 
ФАРМРЫНКА
Чтобы узнать все из первых уст, мы со-
звонились с руководителем Комиссии 
по борьбе со лженаукой РАН (КБЛ РАН) 
академиком Евгением Александровым, 
который подтвердил позицию о непра-
вомерности присутствия гомеопатии в 
государственной системе здравоохра-
нения. «15 процентов фармрынка зани-
мает гомеопатия, — сказал он, — берут 
огромные деньги за препараты, и это 
притом что на самом деле она ничего не 
лечит, это чистой воды пустышка». 
Как проводилась работа по разобла-
чению гомеопатов, «МК» рассказал 
член КБЛ РАН, сотрудник Санкт-
Петербургского РНИИ травматологии 
и ортопедии им. Р.Р.Вредена кандидат 
биологических наук Никита Хромов-
Борисов.

— Непосредственно никто из членов комис-
сии прямых исследований и экспериментов не 
проводил, — пояснил Никита Николаевич. — Наша 
работа заключалась во всестороннем системати-
ческом обзоре ранее опубликованных данных по 

этой теме и вынесении решения о том, насколько 
они соответствуют современной науке. 

Гомеопатия родилась еще 200 лет назад и 
почти сразу была названа ведущими нашими 
мыслителями шарлатанством. Александр Сергее-
вич Пушкин сказал, что это почти сумасшествие, 
небезызвестный Владимир Даль тоже написал 
по этому поводу сатирический памфлет. А вот 
что сказал Александр Иванович Герцен: «Люди 
потому поверили в гомеопатию, что она совер-
шенно невероятна», — и в этом, на мой взгляд, 
сконцентрирована главная оценка этой лженауки: 
она изначально невероятна, основана исключи-
тельно на чуде, в которое верят, как выяснилось, 
70 или даже 80 процентов населения России.

— Откуда такие данные?
— Да вот только в понедельник утром одна 

столичная радиостанция провела опрос своих 
слушателей и выяснила это. А ведь у гомеопатов 

исходно ложный посыл: они строят свои заклю-
чения не столько с точки зрения науки, сколько 
с точки зрения субъективного психологическо-
го восприятия пациентов. Вы вот, к примеру, 
верите?

— Я не отношу себя к пользователям 
гомеопатии, но, если честно, пила один пре-
парат, не зная, кстати, что это гомеопатия, — 
и он мне здорово помог.

— Один говорит «мне помог», другой — «мне 
помог»... А кому не помогло? Где их голоса? Вот 
потому для объективности мы и выступаем за 
клинические испытания. Они должны быть много-
центровыми, плацебо-контролируемыми и двой-
ными слепыми. То есть вы случайным образом 
выбираете сотню или две больных, делите их на 
контрольную и основную группы и раздаете им 
таблетки или горошины: одной группе — плацебо, 
другой — гомеопатическое средство со схожими 

органолептическими показателями. Ни пациенты, 
ни тот, кто дает, не должны знать какие где. 

— Вы, как я поняла, такого исследования 
не проводили...

— Мы провели систематический обзор всех 
публикаций и отчетов о клинических проверках, 
испытаниях лечебной эффективности гомео-
патии. В России они проводились четыре раза. 
Первые датируются XIX веком, раньше других 
стран. После, уже в СССР, они проводились в 30-х, 
50-х и в 1974–1975 годах, и каждый раз было 
доказано, что никакой разницы между плацебо 
и гомеопатией нет. Как нет и терапевтического 
эффекта. Последний метаанализ, на который мы 
также опирались в своей работе, был проведен 
в 2015 году по заказу министерства здравоох-
ранения Австралии. Коллеги обработали тогда 
около двух тысяч статей и также пришли к вы-
воду, что доказательств лечебного действия 
гомеопатии не существует.

— Почему вы решили провести систем-
ный обзор именно сейчас и кто являлся его 
заказчиком?

— Работа проводилась почти полгода. Мы, 
члены Комиссии по борьбе с лженаукой, и три 
десятка высококвалифицированных экспертов 
в области доказательной, экспериментальной и 
клинической медицины, психотерапии, психо-
логии, физики, химии, биохимии, иммунологии, 
молекулярной биологии, фармакологии, био-
технологии и биостатистики делали ее исклю-
чительно на общественных началах. 

К слову, для президиума РАН меморандум 
комиссии по борьбе со лженаукой явился неожи-
данностью. «Причин столь поспешного очернения 
гомеопатов может быть несколько, — предполо-
жил источник. — Во-первых, речь может идти о 
перераспределении финансовых потоков: 15% 
фармрынка у гомеопатов, и кому-то это очень 
не нравится. Во-вторых, эта тема может быть 
еще одним камнем в руководство РАН: мол, при 
нем стало возможно процветание мракобесия 
и лженауки». 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА. 
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ВАЖНОВАЖНО

Датой рож-
дения го-
меопатии 
считается 

1796 год, а ее осно-
вателем — немецкий 
док тор Христиан 
Фридрих Самуэль 
Ганеман. В период 
эпидемии малярии 
Ганеман заметил, что 
отравление хинином 
вызывает симптомы, 
очень схожие с про-

явлениями малярии. И решил попробовать 
для лечения малярии экстракт хинного де-
рева, сильно разведя его водой. В итоге он 
вылечил половину своих пациентов. После 
чего доктор сформулировал главный прин-
цип нового метода: лечение подобного по-
добным, причем сверхмалыми дозами раз-
ных натуральных веществ (как правило, 
растений). Ганеман испытал на себе около 
100 гомеопатических препаратов и оставил 
после себя методику, которая сегодня слу-
жит людям в 60 странах мира, включая Рос-
сию. Сегодня в Москве работает около де-
сятка гомеопатических аптек. Тем временем 
Федеральная антимонопольная служба уже 
поддержала решение РАН признать гомео-
патию лженаукой.

Христиан Фридрих 
Самуэль Ганеман.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
КАДР

ОПРОС

47-летний британец Шон Крошоу хотел обокрасть дом пожилой женщины,  
проживающей в городе Рэдклифф, но застрял в окне туалета, расположенного на втором 
этаже. Зависшего на высоте 4,5 метра от земли вора застала хозяйка дома, возвращаясь из 
магазина. Подоспевшим полицейским не составило труда доказать попытку ограбления, а 
пожарным понадобилось 20 минут, чтобы извлечь незадачливого воришку из окна и сдать его 
в руки правосудия. Крошоу во всем сознался, суд приговорил его к тюремному заключению 
на срок два года и пять месяцев. А полиция Рэдклиффа опубликовала этот снимок с места 
происшествия в своем официальном аккаунте Twitter в назидание другим «домушникам».

«ЗАКОН ДИМЫ ЯКОВЛЕВА»: ОТМЕНЯТЬ ИЛИ НЕТ?
Закон, запрещающий гражданам США усыновлять российских детей-сирот, действует с 1 января 2013 года.

Как россияне относятся к 
«закону Димы Яковлева»?

Не пора ли 
отменить закон?

Хотели бы вы усыновить 
ребенка?

Одобряют 71%
Не одобряют 25%
Равнодушны 4%

Пора 41%
Ни в коем случае 54%
Все равно 5%

Уже усыновили 2%
Хотели бы усыновить 6%
Не исключают такой возможности 21%
Есть разногласия в семье на этот счет 3%
Не собираются этого делать 64%
Затруднились ответить 4%
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Об этом свидетельству-
ют данные Федеральной 
службы судебных при-
ставов. Средняя сумма 
задолженности — 72 тыс. 
рублей. Общая сумма про-
сроченных долгов физи-
ческих и юридических лиц 
превышает 9 трлн рублей, 
что больше аналогично-
го показателя 2015 года 
на 2 трлн рублей. Банкам 
рядовые россияне должны 
2,2 трлн рублей. На при-
нудительном исполнении о 

взыскании задолженности 
по жилищно-коммунальным 
услугам находятся 4 млн ис-
полнительных производств 
на сумму 91,1 млрд рублей, 
что на 3,1% больше, чем 
в 2015 году. Что касается 
штрафов ГИБДД, то на них 
приходится всего 31,5 млн 
рублей просроченных 
долгов, однако и в этом сег-
менте наблюдается рост: на 
7,9 млн рублей к 2015 году.
По словам замгендирек-
тора «ФИНАМа» Ярослава 

Кабакова, сумма долгов 
россиян не так уж велика 
по сравнению с развиты-
ми странами, где жизнь в 
долг давно стала нормой. 
«Опасно другое — безответ-
ственная политика кредито-
ров в «тучные» годы привела 
к тому, что у многих сограж-
дан количество взятых креди-
тов и размеры выплат по ним 
оказались запредельными. 
Это вылилось в рост про-
сроченной задолженности, 
после чего банки резко сни-
зили объемы кредитования 
и ужесточили требования к 
заемщикам, что сказалось на 
экономике в целом: снижение 
объемов кредитования при-
вело к сокращению спроса 
населения и способствовало 
снижению ВВП», — рассказал 
Кабаков.

ЦИФРА

5 трлн рублей 
составляют долги россиян по итогам 2016 года.

В МЧС ГОТОВЯТСЯ К БОЛЬШОМУ ПАВОДКУ 
Глава МЧС Владимир 
Пучков в понедельник на 
селекторном совещании, 
посвященном прогнозам 
весеннего паводка, отме-
тил, что начало половодья 
в ряде регионов может 
начаться уже в ближайшие 
дни. Директор департамента 
гражданской защиты МЧС 
России Андрей Лутошкин 
озвучил прогноз центра «Ан-
тистихия», согласно которому 
неблагоприятное развитие 
ситуации ожидается во всех 

федеральных округах. «При 
наихудшем сценарии в зоне 
подтопления может оказаться 
более 6 тысяч населенных 
пунктов», — сказал Лутошкин. 
В зоне риска находится также 
несколько десятков участков 
федеральных автодорог и 
железных дорог. Отслежи-
вать ситуацию спасатели 
будут при помощи спутников. 
«Для оперативного контроля 
более 3000 паводкоопасных 
участков в период половодья 
запланировано сделать более 

6000 снимков», — доложил 
главе МЧС врио начальника 
управления безопасности 
людей на водных объектах 
Николай Крючек. Для борьбы 
с последствиями стихийного 
бедствия уже сформирован 
резерв финансовых средств в 
объеме 49 млрд рублей, а так-
же подготовлена группировка 
сил и средств в количестве 
700 тыс. человек (из них свы-
ше 160 тыс. сотрудников МЧС 
России) и 100 тыс. единиц 
техники. 
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Английские таблоиды живо 
обсуждают возможные 
романтические отношения 
между актрисой Памелой 
Андерсон и основателем 
сайта WikiLeaks Джулиа-
ном Ассанжем. Знаменитую 
блондинку подкараулили 
папарацци возле посольства 
Эквадора в Лондоне, где 
Ассанж проживает с 2012 года, 
укрываясь от экстрадиции в 
Швецию. За последние четыре 
месяца 49-летняя Андерсон 
навещала посольского «плен-
ника» пять раз, принося ему 
пакеты с набором полезных 
продуктов. Для своих визитов 
она неизменно облачалась 
в соблазнительные платья и 
надевала туфли на шпильках. 
Как видно, ее не смущает, что в 
Швеции основателю WikiLeaks 

грозит судебное преследова-
ние за изнасилование. Памела 
Андерсон известна как заядлая 
вегетарианка и правозащитни-
ца. Так как роман с Джулиа-

ном Ассанжем пока никем не 
подтвержден, можно предпо-
ложить, что ее визиты — лишь 
акт милосердия по отношению 
к «заключенному». 

СЛУХИ

АССАНЖУ ПРИПИСЫВАЮТ РОМАН С ПАМЕЛОЙ АНДЕРСОН 
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Ужесточить наказания для 
спортсменов, уличенных в 
допинге, хочет Минспорт. 
Таких атлетов будут лишать 
стипендий. В ведомстве 
подготовлены необходимые 
для этого изменения к указу 
Президента РФ.
Как поясняют авторы, 
сейчас всем спортсменам 
и тренерам, входящим в 
национальные сборные по 
олимпийским и паралим-
пийским видам спорта, 
выплачивается президент-
ская стипендия. Ее размер 
составляет 32 тысячи рублей. 
Каждый год назначается три 
тысячи таких стипендий. Эти 
деньги атлеты (включая чем-
пионов) получают ежемесяч-

но. Причем даже если спор-
тсмен или курирующий его 
тренер не радует болельщи-
ков высокими результатами 
и не завоевывает призовых 
мест на первенствах, выпла-
ты не прекращаются. Однако 
в связи с международными 
допинговыми скандалами 
чиновники решили этот по-
рядок изменить. Как указано 
в проекте, по нынешним 
правилам лишить спортсмена 
стипендии можно лишь на 
срок допинговых санкций, 
в течение которого он не 
вправе тренироваться и вы-
ступать на чемпионатах. Если 
же поправки будут одобрены, 
сидеть без денег пойманным 
на допинге атлетам придется 

дольше. Они не смогут по-
лучать стипендию еще целых 
два года после того, как санк-
ции с них будут сняты.
«Это плохо, ведь человек 
трудился, тренировался,  
—комментирует заслу-
женный тренер России по 
легкой атлетике Николай 
Белобородов. — Некото-
рые спортсмены только на 
эти деньги и живут. Так что 
лишение стипендии будет 
ощутимо для их бюджета. 
Тем более что некоторые 
из тех, кого обвинили в упо-
треблении допинга, судятся 
— по ним еще ничего не 
доказано. Надо поддержи-
вать наших спортсменов до 
последнего».

УЛИЧЕННЫЕ В ДОПИНГЕ СПОРТСМЕНЫ ОСТАНУТСЯ  
БЕЗ СРЕДСТВ К СУЩЕСТВОВАНИЮ?
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Телевизионные ток-шоу… Что это? Про-
явление реальной демократии? Иллюзия 
свободы слова? Инструмент пропаганды? 
Психотерапевтическое средство для успо-
коения народных масс, выпускающих пар 
перед голубым экраном?

Я задаю себе этот вопрос, потому что в 
последние несколько лет стал постоянным 
участником всевозможных общественно-
политических передач на разных каналах: от 
официозных первого и второго до оппозици-
онного «Дождя». Обычно я занимаю место 
на «либеральном фронте» полемизирующей 
компании. Ведь ведущим непременно нуж-
но обеспечить атмосферу непримиримого 
спора, горячего диспута, острой дискуссии. 
Если кто-то из участников начнет кидаться 
башмаками и обзываться нехорошими слова-
ми — эфир удался. Ну а если крупно повезет, 
то участник передачи вцепится своему про-
тивнику в глотку. Вот тогда на канале воца-
рится полное счастье: рейтинги неудержимо 
поползут вверх.

Поделюсь секретом. После того как 
участники шоу злобно орут друг на друга, 
в съемке объявляется перерыв. И тут про-
исходит резкая смена градуса. За чашкой 
кофе все мирно и дружелюбно друг с другом 
общаются. Причем нередко выясняется, что 
кто-то из «непримиримых врагов» накануне 
вместе парился в баньке или выпивал в ре-
сторане. Но вот перерыв окончен. Оппоненты 
возвращаются в студию — и вновь продол-
жается бой. Поначалу меня это поражало. 
Потом привык. 

Почему я туда хожу? По разным причи-
нам. Во-первых, понимаю, что любое мое по-
явление на экране влияет на популяризацию 
театра «Школа современной пьесы» да и теа-
трального искусства в принципе. Передач о 
театре на государственных каналах не бывает, 
канал «Культура» смотрит 3% телеаудитории. 
И поэтому я где можно и где нельзя стараюсь 
ввернуть что-то про спектакли, драматургию, 
режиссуру и прочие гуманитарные «излише-
ства». Но не только эта причина толкает меня 
в телестудию. Я верю (может быть, наивно), 
что обязан отстаивать свою точку зрения — 
собственную, самостоятельную, ничем и ни-
кем не ангажированную, не проплаченную. 
И когда иду на федеральные каналы, льщу 
себя надеждой, что мой голос — теперь уже 
все чаще и чаще одинокий — будет кем-то 
услышан и понят.

Тут в очередной раз позвонили и начали 
уговаривать: совершенно новая програм-
ма, оригинальная подача, изобретательная 
режиссура, талантливый и интеллигентный 
ведущий — профессор МГИМО: «Там все очень 
культурно: нет пропаганды, никто не пере-
бивает, всем дают высказаться. Называется 
«Правда Гурнова».

Сомневался, но согласился. Хотя тема не 
вдохновляла: 30 лет с начала перестройки. Так 
сказать, подведение итогов. Поиски ответа на 
вопрос, прав был Горбачев или не прав… 

Я отправился туда, не зная, кто мои оп-
поненты: по правилам шоу мы должны были 
увидеть друг друга только в студии. Как жених 
с невестой на свадьбе в некоторых архаичных 
традициях. Был готов к тому, что от меня как 
«либерала» ждут рьяной защиты перестройки 
и Горбачева. 

Я увидел полную студию людей — че-
ловек двести, хорошо одетых, комфортно 
себя чувствующих. Мой режиссерский опыт 
позволяет безошибочно отделять настоя-
щее от поддельного — так вот эти люди явно 
пришли сюда на работу. Что сразу опреде-
лило дух передачи: одно дело, когда в зале 
реальная публика, которая заинтересованно 
выслушивает разные точки зрения, и совсем 
другое — если эта публика подставная и ей 
абсолютно плевать на взгляды полемистов. 
У нее своя роль и свой гонорар. 

Ведущий действительно оказался симпа-
тичным и интеллигентным человеком. Увидел 
и участников — тех, с кем вместе должен 
был поставить диагноз перестройке: писа-
тель Александр Проханов, писатель Сергей 
Шаргунов, генерал Александр Руцкой, ну 
и я, режиссер Иосиф Райхельгауз. Мы ра-
достно и даже сердечно поздоровались друг 
с другом. 

Начали говорить. Спора не получалось. 
Почему-то все были не то чтобы согласны друг 
с другом, но готовы выслушать аргументы, 
подумать над ними, что-то принять, с чем-то 
поспорить. Конечно, порой каждый из нас 
переходил на свои обычные мантры, но крова-
вый бой откровенно срывался. Мы выглядели 
не противниками, а собеседниками.

И это было удивительно — ведь мы жи-
вем в насыщенное конфликтами, тревожное, 
раздираемое противоречиями время, когда 
ссорятся все. Семьи рушатся, потому что нет 
единого понимания, скажем, факта присоеди-
нения Крыма к России или войны в Сирии. 
Внутренняя идеологическая гражданская 
война в соцсетях буквально каждый день 
разрывает многолетние дружеские связи. Но 
мы в войну так и не вступили. Продюсеры и ре-
дакторы передачи были явно разочарованы. 
Да и я в какой-то момент, поняв, что драки не 
будет, отвлекся на контекст. И обалдел, пото-
му что увидел наконец, в чем же заключается 
оригинальность режиссуры передачи.

С двух сторон зала находились два мо-
дератора. Я бы их назвал дирижерами. Они 
рулили публикой. Прямо передо мной сиде-
ла девушка в наушниках, которая получала, 

очевидно, команды от самого главного дири-
жера, а затем транслировала их своей части 
зала. Люди в студии, как хористы, совершенно 
не включались в то, что говорили мы. Они 
внимательно следили за жестами девушки, 
которая, подозреваю, с отличием окончила 
дирижерско-хоровой факультет консервато-
рии, столь точны были ее жесты. Под управле-
нием дирижеров публика послушно создавала 
разные эффекты: гул одобрения, возмущения 
или безмолвия. Звуки вырастали в постепен-
ном крещендо и замирали в диминуэндо. Это 
была грандиозная оратория, которую можно 
было бы назвать «Глас народа». И этот глас 
был стопроцентно управляемым. 

Я увидел грандиозную модель наше-
го сегодняшнего информационного поля и 
общественного мнения. 

После съемки, обнявшись и нежно про-
стившись с «противниками», я отправился 
восвояси, думая о том, как нам необходим 
грамотный, сознательный, думающий человек. 
Человек, который сам решает, как именно ему 
следует любить Родину. Профессионал, соз-
дающий новые научные разработки. Художник, 
который не выдает за новации устаревшие 
формы. Нужен человек мыслящий, который не 
верит на слово. Который может сопоставить 
цифры и факты и понять, что они не всегда в 
нашу пользу. И не всегда «льют воду» на его 
точку зрения. Он должен уметь усомниться и 
задуматься, если факты его к этому побужда-
ют. А не долдонить свои мантры, «забанивая» 
всех, кто с ним не согласен. 

Два-три дня назад почитал исследование 
ВЦИОМа. За два года у нас заметно упал 
уровень жизни населения, но при этом повы-
силось его же доверие к руководству страны. 
Понятно почему: мы в очередной раз «встали 
с колен». С нами считаются, нас опять начали 
побаиваться. А то, что на пенсию, которую нам 
платят, нельзя даже умереть, не то что про-
жить, — не важно. Но надолго ли это? Люди 
повинуются дирижерскому жесту до поры 
до времени. Пушкинская фраза из «Бориса 
Годунова» «народ безмолвствует» трактуется 
многими неверно: у Пушкина это безмолвие 
не тупое безразличие, а угроза, молчаливый 
(пока еще) протест. 

Ошибка считать, что «оранжевые рево-
люции» только ТАМ. Люди не прощают, когда 
их на… скажем так, обманывают. И Болотная 
площадь в 2011 году, как результат недоверия 
к выборам, тому подтверждение. 

Стоит задуматься о том, как народы раз-
ных стран если не единодушно, то вполне 
массово поддерживали режимы Гитлера, 
Муссолини, Сталина. И как после осуждения 
диктаторских режимов вдруг это же населе-
ние оказывалось совершенно иным. Откуда 
брались эти люди, которые уже не поддер-
живали, а осуждали? Да ниоткуда. Они те же. 
Просто им сначала рассказывали одно, прика-
зывая дирижерским жестом приветствовать, 
а затем другое — приказывая осуждать. И они 
приветствовали и осуждали. Не думая. Под-
чиняясь дирижерскому жесту. 

О чем угодно можно поведать с какой 
угодно стороны. И все это будет правдой, 
как в старой притче. Заказали художнику 
портрет диктатора, у которого левая сторо-
на лица была изуродована. Один художник 
нарисовал так, как есть, — и был казнен за 
оскорбление вождя. Второй изобразил вождя 
без уродства — был казнен за ложь. Третий 
написал портрет в профиль. Ему дали госу-
дарственную премию. 

А каковы дирижеры? Не главные, которые 
где-то там, за пределами студии, а те, кто в ка-
дре, — телеведущие. Как легко они меняют 
угол зрения: еще вчера этот талантливый и 
харизматичный журналист клеймил Америку 
последними словами. Но вот победил Трамп. 
И Америка уже наш лучший друг. Страшно по-
думать, как все изменится, если, не дай бог, 
Трамп примет какой-нибудь антироссийский 
указ. У этих людей нет своих убеждений. Зато 
есть блистательная система аргументации 
и отточенная риторика, которая позволяет 
им внушать аудитории любую точку зрения. 
Сегодня такую, а завтра диаметрально про-
тивоположную. Скажете, цинизм? Они вас 
поправят с обаятельной улыбкой: не цинизм, 
а профессионализм. 

Каждый новый руководитель нашего го-
сударства в инаугурационной речи всегда 
заявлял о том, что будет продолжать линию 
предшественника. Даже Горбачев. Но при 
этом каждый экс-правитель в России вско-
рости оказывался кругом виноватым и ули-
ченным в грехах. Разве это нормально? Нор-
мально, если понимать, что этими оценками 
рулит не здравый смысл, не анализ ситуации, 
не понимание исторических и политических 
процессов, а все та же дирижерская палочка, 
вернее, рука, которая эту палочку держит. 

А если попытаться проанализировать 
деятельность этого самого правителя как 
можно более объективно, насколько вам 
позволяет ваш интеллект, знания, образо-
вание? Не оголтелое отрицание, не слепой 
восторг, а анализ, сравнение и, как результат, 
оценка? 

Думал об этом, думал… так все красиво 
выходило. Если бы не одна мысль, которая 
предательски свербела в голове: думающий 
человек, конечно, очень хорош; только вот и 
опасен очень. Для дирижеров…

«ГЛАС НАРОДА»  
И ЕГО ДИРИЖЕРЫ

Человек должен сам решать,  
как именно ему следует любить Родину
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Россельхознадзор  
обвинил минские компании  
в реэкспорте украинского мяса 
в Россию 
Не успел президент Александр Лука-
шенко пригрозить главе Россельхоз-
надзора Сергею Данкверту уголовным 
делом — за нанесение экономического 
урона Республике Беларусь, — как по-
следовал новый «удар». С 6 февраля 
Россельхознадзор запретил ввоз в 
РФ говядины с предприятий Минской 
области. 

О том, что Белоруссия успешно использует 
режим продуктовых контрсанкций, введенных 
Россией в отношении Европейского союза и 
Штатов, было известно давно. Чего стоила исто-
рия с креветками из благодатного соседнего 
государства. Но шутки шутками, однако, соседям 
действительно есть откуда взять свою морскую 
живность. В Бресте расположен белорусско-
немецкий завод, где и производили всю рыбную 
продукцию. С говядиной история немного другая. 
28 января был введен запрет на поставку продук-
тов от предприятий «Онэксимпрод», «Террамит» 
и «Производственный комбинат» Лельчицкого 
райпо. А с 6 февраля этот список пополнила и 
компания «Георгий и сыновья». Все предприятия 

расположены в Минской области. По словам 
главы Россельхознадзора Сергея Данкверта, 
у ведомства есть подозрения, что часть про-
дукции, поставляемой в Россию вышеуказанны-
ми компаниями, ввозилась из Украины и стран 
ЕС. На белорусских предприятиях ее просто 
переупаковывали и перемаркировали, выдавая 
за свою. Выводы были сделаны по результатам 
ветеринарной проверки, которая выявила при-
знаки не только повторной упаковки и маркировки 
товаров, но и срезов ветеринарных клейм. По 
мнению Данкверта, подобные поставки пред-
ставляют биологическую угрозу для россиян, 
так как точная страна происхождения говядины 
неизвестна. По подсчетам Россельхознадзора, 
таким образом в Россию было ввезено от 15 до 
30 тысяч тонн украинского или европейского 
мяса. Поводом для тщательной ревизии бело-
русских товаров стала деятельность компании 
«Онэксимпрод», купившей у Украины 226 тонн 
говядины и поставившей в Россию 228 тонн. В 
удивительное совпадение в Россельхознадзоре 
не поверили. Кроме того, российское ведомство 
направило в ветеринарную службу Белоруссии 
запрос на введение более тщательного лабора-
торного контроля за предприятиями «Серволюкс» 
«Племзавод «Белорусский», филиал «Полесье» 
Лунинецкого райпо, «Мясокомбинат Кошелево», 
«Оршанский мясоконсервный комбинат» и «Жло-
бинский мясокомбинат». В ряде продукции этих 
производителей были обнаружены вредоносные 
бактерии и патогенные микроорганизмы. 

Ответ Батьки известен: «Когда он побудет 
в следственном изоляторе, то он начнет давать 
себе отчет, что он творит», — сообщил бело-
русский лидер во время своей «Большой пресс-
конференции», когда только стало известно о 
претензиях в адрес первых трех предприятий. 
То есть ожидать более тщательной лаборатор-
ной проверки говядины в Белоруссии пока не 
стоит. Все же претензии в адрес белорусских 
компаний-поставщиков Лукашенко отверг. По 
его версии, контрафакт в Россию поставляют... 
таможенники. «Российские таможенники до-
говариваются с нашими и за бесценок берут 
зарубежные товары, а потом везут их в Россию. 
У них там свободный рынок. Мы не раз задержи-
вали виноватых и передавали по ним документы 
в Россию, а там до сих пор разбираются с ними. 
Они научились обходить все запреты, особенно 
если страна коррумпированная», — заявлял по 
этому поводу Александр Лукашенко.

Эмбарго на ввоз белорусской говядины 
стало еще одним шагом в сторону обострения 
напряжения между двумя странами. Но, несмотря 
на это, директор белорусского аналитическо-
го центра «Актуальная концепция» Александр 
Шпаковский считает, что данная тема излишне 
раздута и политизирована.

— Фактически зафиксировано только одно 
нарушение — у компании «Георгий и сыновья». И то 
назвать ее чисто белорусской нельзя. Она принад-
лежит и российским, и армянским, и белорусским 
бизнесменам. Я считаю, что необходимо только 
ей запретить ввозить продукцию, а Белоруссия, в 
свою очередь, проведет разбирательство по факту 
нарушения. Я не понимаю решения Россельхоз-
надзора ввести эмбарго против всех предприятий 
Минской области. К сожалению, подобная практика 
уже встречалась и в 2016 году, когда в черный спи-
сок попадали компании, которые даже не работали 
с российским рынком. Видимо, российская сто-
рона работает очень формально, махая шашкой, 
и огульно вводят запреты всем предприятиям. 
На ближайшей встрече Александра Лукашенко 
и Владимира Путина наверняка зайдет разговор 
о деятельности Россельхознадзора. Со стороны 
Белоруссии деятельность российского ведом-
ства выглядит как желание убрать конкурентов с 
рынка. Жаль, что этот вопрос выходит на уровень 
президентов, так как это скорее экономические и 
хозяйственные отношения, а некоторые эксперты 
придают запрету политизированный оттенок. 

 Павел ИВАНОВ.
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Как заявил автор законопроекта 
депутат Владимир Сысоев, в стра-
не велика алкоголизация населе-
ния, объемы потребления спирт-

ного растут и ведут к увеличению смертности. 
Однако борьбе государства с пьянством мешает 
торговля, которая, по его словам, занимается 
«пособничеством алкоголизму», провоцирует 
эту вредную привычку, особенно у молодежи, с 
помощью акций и красочных этикеток. Для реа-
лизации инициативы народный избранник пред-
лагает внести в законодательство новую статью 
— о запрете стимулирования продажи алкоголь-
ной продукции, а нарушителей наказывать штра-
фом. В первоначальном варианте законопроекта 
депутат предлагал обязать магазины и вовсе 
закрывать прилавки с алкогольной продукцией 
тентами по аналогии с сигаретами, чтобы у граж-
дан не было соблазна.

Однако, судя по всему, ратующие за трез-
вость законодатели преувеличивают масштабы 
проблемы. По данным самого же Роспотребнад-
зора, за последние 10 лет в России почти в 2 раза 
снизились объемы потребления алкоголя — с 

18 до 10 литров на человека в год. А результаты 
соцопросов фонда «Общественное мнение» пока-
зывают, что в целом страна к алкоголю относится 
равнодушно: четверть опрошенных заявили, что 
не употребляют спиртное вообще, 42% сказали, 
что выпивают несколько раз в год, 19% — не-
сколько раз в месяц и только 12% респондентов 
признались, что пьют больше 2 раз в неделю. По 
данным же Института экономической политики 
им. Гайдара, за прошедшее десятилетие в стране 
на 54% снизилась смертность от выпивки. 

Не исключено, что такое отрезвление нации 
стало результатом жесткой антиалкогольной 
кампании, которую проводит с 2009 года госу-
дарство. Бороться с «зеленым змием» в основном 
решили рублем: с тех пор назначается минималь-
ная цена на спиртное, регулярно увеличиваются 
акцизы, ужесточаются штрафы и сроки наказания 
за вождение в нетрезвом виде. Получается, что 
распитие алкогольных напитков — дорогое удо-
вольствие, только одни акцизы составляют до 
45% конечной стоимости бутылки. Зато в феде-
ральную казну от акцизов поступают немалые 
доходы — около 1 трлн рублей в год. Правда, 

такие меры иногда оборачиваются трагедией: из-
за высоких цен на легальный алкоголь любители 
выпить переходят на суррогаты и в итоге травятся 
всякого рода «боярышниками». Но государство не 
собирается сходить с тропы войны: Минфин уже 
предложил повысить в этом году минимальную 
цену на водку со 190 до 219 рублей, а Минздрав 
озвучил инициативу запретить продажу водки 
лицам, не достигшим 21 года.

«Ценовые меры по снижению потребления 
алкоголя — самые действенные. А нанесение 
удара по скидочным акциям может быть эф-
фективным дополнением к акцизной политике 
государства. Перечеркнутая цена действует на 
потребителей магически, особенно в последнее 
время, на фоне кризиса. Поэтому запрет на скид-
ки может решить вопрос импульсных покупок и 
незначительно снизить спрос, а отсутствие акций 
типа «3 по цене 2» поможет сократить дозы по-
требления», — считает председатель правления 
Международной конфедерации обществ потре-
бителей (КонфОП) Дмитрий Янин. 

В свою очередь директор Центра исследо-
ваний федерального и регионального рынков 
алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз полагает, 
что запрет на скидки едва ли остановит людей 
от покупки спиртного. По его словам, пьют в 
России сейчас больше, чем гласит официаль-
ная статистика, но меньше, чем в конце 1990-х 
— начале 2000-х годов: на данный момент по 
объемам потребляемого алкоголя нас обгоняет 
даже «прогрессивная» Европа.

«Я уверен, что все страны мира, в том числе 
и Россия, пьют на пределе своих возможностей, 
другой вопрос, что возможности у всех разные: 
финансовые, физические, религиозные, эмо-
циональные, этические. Однако в Европе цены 
на спиртное ниже, чем в России. Там соблю-
дается общемировой принцип — доступность 
легального качественного алкоголя для всех 
слоев населения, поэтому там нет проблемы 
с суррогатами, и при этом население не спи-
вается», — сказал собеседник «МК». Вместе с 
тем в 2017 году все-таки произойдет снижение 
потребления и производства крепкого алкоголя, 
добавляет эксперт, но не в результате запретов на 
рекламу, а из-за демографической ямы — сейчас 
до возраста продажи спиртного как раз подрас-
тает поколение, появившееся на свет в период 
низкой рождаемости в конце 1990-х годов. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Новым главой Пермского края 
станет человек из московского 
правительства
Глава Пермского края Виктор Басаргин 
попросил Президента России Владими-
ра Путина о своей отставке. По его сло-
вам, переизбираться на второй срок он 
не собирается, а сменщику понадобится 
время на подготовку к сентябрьским 
выборам. Глава государства уже пред-
ложил вверить регион действующему 
главе Департамента экономической 
политики и развития Москвы Максиму 
Решетникову. И тот, будучи пермяком по 
происхождению, принял предложение. 
СМИ между тем ожидают продолжения 
кадровых перестановок в российских 
регионах. 

Назначенец поблагодарил Путина за оказан-
ное доверие и сообщил, что будет прикладывать 
все силы к реализации потенциала региона с 
учетом достижений команды предшественника. 
Решетников сам трудился в экономическом блоке 
пермского правительства с 2000 по 2009 год, 
впоследствии заняв пост главы администрации 
губернатора края...

Тем временем близкие к Кремлю источ-
ники сообщают, что помимо Басаргина скоро 

в отставку могут отправиться главы Карелии 
и Бурятии Александр Худилайнен и Вячеслав 
Наговицын, а также губернаторы Рязанской, 
Свердловской, Новгородской и Ивановской об-
ластей Олег Ковалев, Евгений Куйвашев, Сергей 
Митин и Павел Коньков. По мнению аналитиков, 
кадровые перестановки в этих регионах необ-
ходимы для того, чтобы улучшить социально-
политический фон накануне выборов Президента 
России в 2018 году.

Начнем с Худилайнена, который возглавля-
ет Карелию с мая 2012 года. По данным фонда 
«Петербургская политика», в 2016 году он смог 
справиться со своими основными оппонентами и 
относительно легко провести выборы в Госдуму. 
Но у него все равно нет достаточных аргументов в 
пользу того, чтобы остаться еще на один срок. По 
итогам 2016 года эксперты поставили ему оценку 
«три с минусом», в то время как в 2015 году он 
наработал на твердую «тройку».

У его коллеги из Бурятии дела обстоят еще 
хуже. По данным того же фонда, Наговицын за-
служил только два балла из пяти возможных 
(у Басаргина, кстати, была двойка с плюсом). 
Главе региона ставят в заслугу то, что у него нет 
большого количества межнациональных конфлик-
тов, зато полно скандалов внутри региональной 
элиты. Наговицын не может с ними справиться, 
поэтому его, вероятно, сменят накануне сле-
дующих выборов главы региона. Бурятию он 
возглавляет с 2007 года.

На рейтинг главы Рязанской области плохо 
влияют слухи о проблеме со здоровьем и не-
большое количество достижений, которыми он 
может похвастаться с 2008 года. Вместе с тем 
в 2016 году Ковалев смог разрешить все кризис-
ные ситуации, которые, по мнению экспертов, 
могли привести к его смещению. По итогам года 
Фонд поставил ему три балла против четырех 
в 2015 году.

А вот вполне здоровый на вид Куйвашев за-
служил только «двойку с плюсом». Он возглавляет 
Свердловскую область с 2012 года, но так и не смог 
сплотить расколотую региональную элиту. И хотя 
в последнее время острота конфликта несколько 
снизилась, ему по-прежнему не хватает харизмы, 
чтобы надеяться на еще один срок правления.

Глава Новгородской области Сергей Ми-
тин прежде всегда демонстрировал удовлет-
ворительное качество работы. Правда, если 
в 2015 году эксперты оценили его работу на 
«тройку с плюсом», то в 2016 году она была уже 
с минусом. Подобную стабильность Митин де-
монстрирует благодаря своей способности эф-
фективно позиционировать себя в общении с 
федеральными чиновниками. Но сейчас в регионе 
все больше всплывает нерешенных проблем, 
напоминают о себе и уголовные дела против 
членов команды Митина.

Более уверенно в 2017 год вошел руководи-
тель Ивановской области Павел Коньков, который 
возглавил регион меньше четырех лет назад. 
В 2015 году его работу оценивали на «четыре с ми-
нусом», а в прошлом — на «тройку». Полбалла он 
потерял из-за рекордного количества уголовных 
дел против представителей правящей элиты.

По версии «Фонда развития гражданского 
общества», летом 2016 года Худилайнен вообще 
был наименее эффективным губернатором. Он 
занимал последнюю, 85-ю позицию с 41 баллом 
из 100 возможных. Наговицын расположился на 
60–62-м местах с 54 баллами. Ковалев был на 
65–69-й позициях с 52 баллами. На 63–64 пун-
ктах остановился Куйвашев с 53 баллами. Митин 
осел на 51-м месте с 59 баллами. Коньков же со 
своими 64 баллами добрался до 39–40 места. 
Примечательно, что в этом рейтинге Басаргин 
занимал 84-ю позицию с 43 баллами, а на 83-м 
месте находился теперь уже экс-глава Ярос-
лавской области Сергей Ястребов, у которого 
было 45 баллов.

В сентябре текущего года у всех перечис-
ленных глав регионов, кроме Конькова, будут 
выборы. Последуют они примеру Басаргина или 
будут ждать у моря погоды, неизвестно. 

Артур АВАКОВ.
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Иосиф РАЙХЕЛЬГАУЗ, художественный  
руководитель театра «Школа современной пьесы»

ГУБЕРНАТОРОПАД 
НАЧАЛСЯ С БАСАРГИНА

НАЦИОНАЛИСТЫ 
СТАЛИ ДОБРЕЕ 
Во многом благодаря  
кризису на Украине 
Московское бюро по правам человека 
в понедельник представило доклад 
«агрессивная ксенофобия и ради-
кальный национализм в 2016 году». 
Эксперты пришли к выводу, что за 
последние несколько лет в России 
снизился уровень межэтнической 
напряженности. Однако отноше-
ние властей к ксенофобии остается 
противоречивым. 

По сравнению с предыдущими годами 
значительно сократилось количество напа-
дений на почве ксенофобии, расизма и на-
ционализма. Так, например, в 2014 году в таких 
конфликтах пострадали 93 человека, погибло 
17 человек, а в 2016 году пострадал 51 человек, 
погибло — 11. Произошел спад публичной 
активности националистов, в основном она 
была приурочена к конкретным датам, таким 
как «Русский марш» 4 ноября. 

О снижении напряженности внутри стра-
ны свидетельствуют и данные исследования 
«Левада-Центра», согласно которым инди-
катор этнофобных установок среди насе-
ления уходит от «аномальных» перекосов, 
фиксируемых за последние годы. Мониторинг 
этносоциального самочувствия, который про-
водится Федеральным агентством по делам 
национальностей, показал, что свыше 90% 
граждан России отметили отсутствие этни-
ческой дискриминации по отношению к себе, 
45% граждан «видят в полиэтничности больше 
пользы для нашей страны, чем вреда». 

По мнению авторов доклада, консолида-
ции внутри страны способствовали, в част-
ности, украинский кризис, вовлеченность 
России в операцию против запрещенных в РФ 
террористических организаций «Исламское 
государство» и «Джебхат ан-Нусра», конфрон-
тация с Турцией, санкционное давление США 
и их союзников. «Экстремистские вызовы 
продемонстрировали готовность различных 
регионов и народов страны бороться за от-
стаивание национальных интересов РФ», — 
говорится в докладе. 

— Нельзя сказать, что в последние годы 
снизился уровень этнических предрассудков, 
— сказал «МК» директор информационно-
аналитического центра «Сова» Александр 
Верховский. — Он снизился в 2014 году, и да, 
это связано с войной на Украине. Направле-
ние ненависти у какой-то части населения 
переключилось, грубо говоря, с врага на юге 
на врага на западе. Что касается этнически 
окрашенных беспорядков, их в принципе не 
наблюдается с 2013 года. А в 2013 году они 
были часто из-за того, что государство их 
спровоцировало миграционной политикой. 
А оказалось, что если их не провоцировать, 
то ничего и не будет происходить. Что каса-
ется нападений, то их сокращение связано 
с тяжким кризисом националистического 
движения и давлением на него со стороны 
правоохранительных органов. А такие вещи, 
как конфликт с Турцией и война в Сирии и 
санкции, не думаю, что как-то влияют на про-
исходящее внутри страны. 

Валерия МАРКОВА. 

ЕВРОПА ОСТАЛАСЬ 
НА БОБАХ
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«Мы исходим из того, что эта 
ситуация может продлиться до 
весны, — сообщил «МК» Эндрю 
Робертс, менеджер компании 

G’s — одного из крупнейших поставщиков 
свежей продукции в Европе. — Все будет за-
висеть от погоды, никто не мог предсказать 
в конце прошлого года нынешнюю 
ситуацию».

Что касается других поставщиков, кроме 
Испании, то, по словам представителя G’s, 
свежие овощи и фрукты также прибывают из 
США, в частности из Калифорнии. Но запол-
нить ими образовавшуюся пустоту на рынке 
сложно из-за стоимости перевозок: «Мы сей-
час ведем переговоры и с итальянскими про-
изводителями, которым погодные условия в 
ряде регионов страны позволяют вести хозяй-
ство. Но этих мер тоже недостаточно, чтобы 
компенсировать нынешнюю нехватку».

«Рост цен связан в первую очередь с тем, 
что поставщики несут убытки. Сети (супер-
маркетов) в данном случае просто вынуждены 
повышать стоимость продаваемой продукции, 
поскольку, закупая ее, сами стали платить 
больше», — отмечает Робертс.

«Это исключительная ситуация, но, ког-
да погода позволит восстановить прежние 
объемы производства, цены, разумеется, 
вернутся к прежним значениям», — выразил 
уверенность наш собеседник.

Ситуация действительно исключитель-
ная. В первую очередь с точки зрения погоды: 
как сообщается, за четыре дня до Рождества в 
юго-восточной испанской провинции Мурсия 
выпало количество осадков, соответствующее 
тому, что приходится на дождливый Лондон 
за полгода. Изменение стоимости продуктов, 
с которыми возникли проблемы, не менее 
внушительное: брокколи выросла в цене с 
одного до пяти фунтов (примерно с 75 до 
370 рублей) за килограмм; кабачки — в сред-
нем с 0,45 фунта до 1,9; салат — с 0,4 фунта 
до 1,17. 

Некоторые британские розничные ма-
газины ограничили покупку этих товаров: 
например, в сети Tesco «на одни руки» по-
ложено не более трех единиц салата «Айс-
берг», в сети Morrisons — не более трех брок-
коли, в магазинах Asda — не более шести. 
Интернет-службы этих сетей, обеспечиваю-
щие доставку продуктов на дом, и вовсе за-
блокировали возможность заказа данных 
позиций, чтобы их хватило для розничных 
супермаркетов.

Интернет-пространство уже наполняется 
шутками, спровоцированными и приближаю-
щимся Днем всех влюбленных: в качестве 
подарков предлагается теперь угощать сво-
их пассий дорогими и труднодоступными 
овощами.

Усугубляет ситуацию не только запрос со 
стороны обычных покупателей. Понятно, что 
продукты, которых сейчас не хватает, не столь 
многие люди употребляют в пищу ежедневно и 
в большом количестве. Однако закупать в роз-
ничных магазинах овощи теперь вынуждены 
рестораны и кейтеринговые компании — после 
того как их собственные поставщики не смогли 
обеспечить им доставку. Пока, впрочем, нет 
серьезных признаков того, что повышение 
стоимости овощей в рознице ощутимо ска-
залось на ценах в ресторанных меню.

Ренат АБДУЛЛИН.

ВОДКА В РЕКЛАМЕ НЕ НУЖДАЕТСЯ

ЛУКАШЕНКО УКУСИЛИ ЗА ГОВЯДИНУ

Виктор Басаргин. Максим Решетников.
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  Сергей ТИХОНОВ

С 1 января в Москве введены 
новые критерии нуждаемости для 
малообеспеченных семей, которые 
значительно сузят круг граждан, 
имеющих право на материаль-
ную помощь от государства. «ЭВ» 
решил разобраться в причинах 
ужесточения правил и выяснить, 
кто может пострадать от нововве-
дений? 

Сортировка адресов 
Понятие «критерии нуждаемости» было за-

конодательно утверждено в начале 2016 года. Как 
у нас водится, сделано это было для «оптимизации 
социальных расходов при предоставлении мер 
социальной поддержки». Проще говоря, идея 
заключается в том, чтобы сделать помощь от 
государства более адресной. «Критерии нуждае-
мости позволяют лучше нацеливать социальную 
помощь на наименее обеспеченных в условиях 
ограниченности бюджетных средств», — пояс-
нила заведующая лабораторией  Института со-
циального анализа и прогнозирования РАНХиГС 
Елена Гришина. 

Окончательно эти критерии определяются на 
региональном и муниципальном уровне, исходя 
из методических рекомендаций, указанных в про-
екте приказа Минтруда. В документе закреплен 
основной принцип, по которому для предоставле-
ния материальной помощи необходимо оценивать 
доходы не отдельно взятого человека, но всей его 

семьи. Так, если у кого-то из ближайших родствен-
ников нуждающегося есть ценное имущество, в 
помощи следует отказывать. Под семьей в данном 
случае понимаются «совместно проживающие и 
ведущие совместное хозяйство лица, связанные 
родством и (или) свойством (супруги, их дети и 
родители, усыновители и усыновленные, братья 
и сестры, пасынки и падчерицы)». 

Например, в Москве с 1 января 2017 года в 
пособии будет отказано нуждающимся граж-
данам, если члены их семьи владеют одним 
или несколькими жилыми помещениями, сум-
марная площадь которых в расчете на одного 
члена семьи превышает 18 квадратных ме-
тров. Также не стоит теперь рассчитывать на 
помощь семьям, у которых в собственности 
есть нежилое помещение, два гаража, два 
автомобиля не старше 3 лет, два земельных 
участка площадью более 0,2 гектара или дач-
ные постройки, суммарная площадь которых 
в расчете на одного члена семьи превышает 
30 квадратных метров. 

Лишние ценности 
О необходимости замены существовавшего 

ранее в России комплекса социальных льгот на 
систему адресной помощи заявляли в прошлом 
представители НИИ Минфина РФ и аналитики 
Всемирного банка. Главным их доводом было то, 
что социальная помощь не доходит или доходит 
не в полном размере до по-настоящему нуж-
дающихся граждан. По данным НИИ Минфина, 
87% из получавших льготы и пособия граждан 
в действительности не нуждались в них, в то 
время как 19% из тех, у кого доход на каждого 

члена семьи был ниже прожиточного минимума, 
не получали никакой помощи. 

Цифры выглядят убедительно. Однако стоит 
их соединить с рекомендованными Минтрудом 
критериями нуждаемости, и из нововведений 
исчезает всякая логика. Владение каким-либо 
имуществом абсолютно не означает, что оно 
приносит доход своему владельцу. Это касается 
и двух квартир, одна из которых может предна-
значаться детям и совершенно не обязательно 
сдается внаем; и большой дачи, которая вполне 
могла достаться по наследству. Банковский счет 
в 1 млн рублей может оказаться пенсионными 
накоплениями, с которыми у нашего государства 
большие проблемы, или средствами на покупку 
недвижимости для подрастающих детей. Про 
два автомобиля даже говорить смешно. Нас все 
время убеждали, что автомобиль не роскошь, а 
средство передвижения. Оказалось, все же нет 
— роскошь. О том, что они могут быть куплены в 
кредит, авторы проекта явно не подумали. 

Фактически государство принуждает мало-
обеспеченные семьи освобождаться от любого 
ценного имущества в их собственности и серьез-
ных банковских накоплений, если они хотят по-
лучить помощь от государства. Причем делается 
это в период не самого лучшего положения в 
экономике страны, когда с высоких трибун очень 
много говорят о борьбе с бедностью. Получа-
ется, что новые критерии нуждаемости могут 
лишь сделать многие малоимущие семьи, по 
каким-либо признакам не попадающие в список 
льготников, еще беднее. 

Кроме этого власти намерены бороться с так 
называемым социальным иждивенчеством. Когда 
человек не работает либо работает неофициально 

и претендует на льготы. Минтруд рекомендует 
отказывать в помощи семьям, в составе которых 
есть трудоспособные граждане, не имеющие 
работы и не зарегистрированные в качестве без-
работных. Исключение делается лишь для тех, 
кто ухаживает за детьми до трех лет, за детьми-
инвалидами, за инвалидами 1-й группы, а также 
за престарелым родственником, нуждающимся 
в постоянном уходе. Подобные ограничения уже 
применили на практике к многодетным семьям в 
Новосибирской области. 

«Доля неформальной занятости в настоящее 
время растет. Отсутствие возможности контроля 
неформальных доходов населения увеличивает 
долю получателей социальной поддержки по 
нуждаемости, не являющихся на самом деле 
бедными, что ведет к нецелевому и неэффек-
тивному расходованию средств. Проведенные 
Институтом социального анализа и прогнозиро-
вания РАНХиГС опросы населения показывают, 
что неформальная занятость является в том числе 
и сознательным выбором работника», — считает 
Елена Гришина. 

Не секрет, что большинство работодателей, 
предлагающих работу на дому, сезонную заня-
тость или заработок в Интернете, об официальном 
трудоустройстве сотрудников даже не задумыва-
ются. Целенаправленно же отказываться от преи-
муществ официальной работы едва ли кто-нибудь 
станет. Да и сам рост «неформальной занятости» 
скорее говорит о неудовлетворительной работе 
некоторых административных и экономических 
механизмов государства, а не о низкой социаль-
ной ответственности граждан. 

Режим экономии 
Еще одна проблема — разные доходы регио-

нов, муниципалитетов и разные критерии оценки 
эффективности властей. Это в коммунистическом 
Китае профессионализм чиновников оценивается 
объемом привлеченных инвестиций и количе-
ством созданных ими рабочих мест. Нет новых 
инвестиций за квартал — пошел вон! В капита-
листической России, похоже, главная ценность 
чиновника — его лояльность. Наши бюрократы 
могут всю жизнь сидеть в теплых кабинетах, даже 
если весь местный малый бизнес убит ими на 
корню. Поэтому бюджет оптимизируют в первую 
очередь за счет бедняков. 

«Если в одних регионах после введения кри-
териев нуждаемости удается увеличить размер 
предоставляемой малоимущим семьям социаль-
ной поддержки, то в других регионах (и таких, к 
сожалению, гораздо больше) введение критериев 
нуждаемости применяется в большей степени с 
целью экономии бюджетных средств. В каких-то 
регионах социальная помощь по нуждаемости 
вводится для семей со среднедушевым дохо-
дом менее одного прожиточного минимума, а в 
каких-то — ниже 1,5 прожиточного минимума», 
— пояснила Гришина. 

Как использовать сэкономленные после 
применения критериев нуждаемости средства, 
решают региональные власти. Учитывая эконо-
мические трудности, существующие в настоящее 
время в России, возникают большие сомнения, 
что оставшиеся деньги направят на помощь 
особо бедным, а не используют для затыкания 
дыр в региональном бюджете. Благо что проект 
рекомендаций Минтруда предоставляет множе-
ство вариантов для отказа в социальной помощи 
малообеспеченным семьям. Например, в помощи 
могут отказать, если у семьи в собственности есть 
сельскохозяйственные животные в количестве, 
превышающем нормативы, установленные НПА 
субъекта РФ. То есть при желании можно лишить 
пособия семью, владеющую 20 кроликами. 

Введение критериев нуждаемости — мера, 
несомненно, необходимая. Однако время, а глав-
ное, принципы, по которым их стали применять, 
вызывают множество вопросов. На недавно 
прошедшем либеральном Гайдаровском фо-
руме глава Министерства финансов РФ Антон 
Силуанов заявил о необходимости применения 
критериев нуждаемости на федеральном уровне 
для определения размера пенсий. Если от слов 
правительство перейдет к делу, то нововведения 
затронут не только малоимущих.

Огурцы и помидоры 
подорожали на 20% 
По данным Росстата, продуктовая корзина 

в РФ подорожала за январь на 1%. Больше 
всего прибавили в цене свежие помидоры и 
огурцы – на 23,4% и 20,8% соответственно, 
виноград – на 11,3%, лук репчатый – на 6,8%. 
Вместе с тем апельсины стали дешевле на 
7,9%, сухофрукты – на 0,6%.  В группе молочных 
продуктов на 1,1% увеличились цены на молоко, 
на 1,0% – сметану. На 1,4% подорожали сыры 
сычужные твердые и мягкие, на 0,9-1,2% – рыба 
живая и охлажденная. Одновременно на гречку 
цены снизились на 1,0%, пшено – на 0,6%, муку 
– на 0,2%, печень говяжью – на 0,1%. Самым 
дорогим минимальный продуктовый набор в 
январе оставался на Чукотке (8431,3 руб.), в 
Магаданской области (6725,9 руб.), в Камчат-
ском крае (6365,5 руб.), в Якутии (6208,2 руб.), 
на Сахалине (5421,9 руб.). Самым дешевым в 

прошлом месяце продуктовый набор оказался 
в Курской области (3069,5 руб.), в Липецкой 
области (3084,3 руб.), в Саратовской области 
(3085,2 руб.), в Белгородской области (3089,2 
руб.), в Мордовии (3102,5 руб.).
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

ВЫБОР ДЛЯ БЕДНЯКА:  
ПОСОБИЕ ИЛИ 20 КРОЛИКОВ 
В регионах введены новые критерии для малоимущих

СУРИНОВА — 
В ПРЕМЬЕРЫ!
Что происходит с российским ВВП?

Арендодатели жилья 
получат патенты
Минэкономразвития и Минфин составля-

ют перечень видов деятельности самозанятых 
граждан с возможностью получения патентов. В 
документе появится пункт о сдаче в аренду жилой 
недвижимости. «Главная идея — дать возможность 
оформлять патенты на сдачу квартир в аренду по 
аналогии с патентами у индивидуальных пред-
принимателей», — пояснили авторы документа. 
Стоимость будущих патентов пока неизвестна, 
ее определят позже. Напомним, в России уже су-
ществует система упрощенного налогообложения 
для индивидуальных предпринимателей (ИП). В 
Налоговом кодексе (ст. 346.43) определено около 
50 видов деятельности, на которые нужно получать 
патент. Владелец патента ежегодно выплачивает 
фиксированную сумму, а не 13-процентный налог 
на доходы физлиц. Сумма рассчитывается не из 
реально полученного дохода, а из потенциально 
возможного для данного вида деятельности в 
этом регионе. Стоимость патента на одну и ту же 
деятельность в соседних регионах может отли-
чаться в несколько раз. Например, парикмахер в 
Москве платит 59 400 руб. в год, а в Туле — 18 990 
руб. Кроме того, индивидуальным предпринима-
телям надо вносить за себя и своих работников 
страховые взносы. 

Мода на электронные 
полисы ОСАГО
В январе 2017 года продажи электронных 

полисов ОСАГО составили 190 тыс. шт., — заявил 
президент Российского союза автостраховщи-
ков (РСА) Игорь Юргенс. По его словам, дневная 
норма продаж в январе составила порядка 9–10 

тыс. электронных полисов. За весь 2016 год в 
России было продано всего 330 тыс. электронных 
полисов ОСАГО. 

Российские овощи 
вытеснили импортные 
По оценке ФТС, за 11 месяцев 2016 года в 

Россию было завезено почти в два раза мень-
ше импортных продуктов, чем годом ранее. Как 
следует из данных ФТС за 11 месяцев 2016 года, 
падение объемов импорта произошло по всем 
видам овощей. В Россию было поставлено всего 
50,9% от объема аналогичного периода 2015 года 
капусты, картофеля — 51,3%, лука и чеснока — 
59%, томатов — 69,3%. Также снизились поставки 
и другой продукции. По импорту сахара падение 
произошло до 50,8%, а мяса — 84,1%. Эксперты 
объясняют такое резкое падение активным и 
качественным импортозамещением зарубежного 
продовольствия, а также снижением спроса на 
дорогие внесезонные овощи. На рынке мяса и мя-
сопродуктов рост производства полностью ком-
пенсировал сократившиеся объемы импорта. 

Росимущество получило 
право изымать земли
Правительство наделило Росимущество пра-

вом изымать земли для государственных нужд, 
сообщает RNS со ссылкой на соответствующее 
постановление. Ранее стало известно, что пред-
ставители Федеральной службы охраны (ФСО) 
предложили наделить ведомство полномочиями 
по изъятию земельных участков для государствен-
ных нужд в целях строительства и реконструкции 
объектов федерального значения. Позже с по-
добной инициативой выступила ФСБ.

Бензин перешагнул 
отметку 40 рублей  
за 1 литр
В январе цены на бензин на московских 

АЗС преодолели психологически важную отмет-
ку 40 руб. за литр. По итогам второго зимнего 
месяца в столице средняя цена на АИ-95, по 
данным Московской топливной ассоциации, 
выросла на 42 коп., в среднем до 38,93 руб. за 
литр (+1,1% к декабрю 2016-го). А самый вос-
требованный сорт АИ-92/93 в Белокаменной 
подорожал на 31 коп., в среднем до 35,88 руб. 
за литр (+0,9% к декабрю 2016-го). По оценке 
Thomson Reuters Kortes, максимальная роз-
ничная стоимость бензина марки АИ-92/93 в 
январе 2017 года составила 48,65 руб. за литр 
(Якутия). А минимальная — 33,34 руб.— была 
в Красноярском крае. Самый большой рост 
цен на АИ-92/93 за минувший месяц составил 

3,69% (Калининградская область), а минималь-
ный — удешевление на 0,95% — был отмечен 
в Иркутской области. Средняя розничная цена 
АИ-92/93 в России в январе составила 35,61 
руб. за литр (+0,8% к сентябрю 2016 года). Как 
пояснили профильные аналитики, основная 
причина роста цен — повышение налогов на 
топливо. С 2014 года акцизы, по данным Kortes, 
на бензин выросли на 57%, на дизтопливо — на 
43%. В деньгах только за 2016 год это дало плюс 
1,5 руб. к литру дизтоплива, 3,5 руб. к литру бен-
зина. С января 2017-го акцизы выросли еще на 
6,5% для АИ-95, на 36,4% для АИ-92 и 36% для 
дизтоплива. Нефтяники жалуются, что теряют 
маржу, автозаправки на грани рентабельности 
и дружно переписывают ценники. Рынок ждет, 
что рост цен в начале февраля может усилить-
ся с началом полномасштабного ремонта на 
Московском НПЗ. Следующая волна ремонтов 
ожидается в начале марта, когда начнется ре-
монт на НПЗ в Ярославле. 

  Николай ВАРДУЛЬ,  
главный редактор «Финансовой газеты»

Статистика удивляет. С разницей в пару дней Ми-
нэкономразвития и Росстат выступили с разными 
оценками результатов, полученных экономикой 
в 2016 году. Мало того, Росстат уже не в первый раз 
пересмотрел итоги 2015 года. И каждый раз, кто бы 
сомневался, в сторону улучшения показателя ВВП. 
Что же получается, главный российский борец с 
кризисом, оказывается, глава Росстата Александр 
Суринов?

Ситуация загадочная. 30 января Минэкономразвития выпустило 
очередной ежемесячный мониторинг и сообщило, что снижение 
ВВП, по предварительным оценкам, по итогам 2016 года составило 
0,6%. 1 февраля со своим сообщением выступил Росстат: спад ВВП 
в 2016 году составил 0,2%.

Ну и что, речь-то идет о каких-то десятых долях процента! И во-
обще радоваться надо — кризис-то отступает быстрее, чем мы 
только что думали!

Здорово, конечно, но маленькая закавыка все-таки налицо. Циф-
ры важны, но еще важнее тенденция, в которую они складываются. 
В ноябре 2016 года Минэкономразвития прогнозировало, что спад 
ВВП по итогам года составит 0,5%.

Теперь оно самокритично считает, что развитие событий хуже 
этого прогноза — это важный вывод. А Росстат его перечеркивает. 
Получается, Минэкономразвития мышей не ловит, раз ошибается в 
оценках тенденции. Или все дело в Росстате? Он у нас, как былинный 
богатырь, в одиночку весьма успешно бьется с кризисом. И ведь по-
беждает! Пока, правда, не до конца, но уже ощутимо. Одновременно с 
правкой данных Минэкономразвития Росстат второй раз (!) в этом году 
пересмотрел итоговые данные по экономике за 2015 год, на этот раз он 
улучшил оценку спада до 2,8% с 3%. В начале января 2017 года Росстат 
уже корректировал оценку спада ВВП в 2015 году — до 3% с 3,7%. Но 
кто сказал, что второй раунд последний? Берегись, кризис!

Смотришь на все это — и душа поет: «Под музыку Росстата, 
Росстата, Росстата...». Правда, недолго. Есть такие въедливые ана-
литики, которые замечательную песню запросто испортить могут. Не 
верят они в хорошие новости, и все тут. Наталия Орлова из «Альфа-
банка» так и пишет: «Плохая новость заключается в том, что в дека-
бре экономическая активность начала снова ухудшаться — и ВВП 
за декабрь снизился на 1,0% год к году на фоне новой волны спада 
потребления».

Это к вопросу об отдельных цифрах и о тенденциях. Тогда по-
лучается, что право Минэкономразвития, а не Росстат. Осталось 
дождаться, когда предварительные итоги станут постоянными. Но 
разве можно остановить творческий порыв Росстата?!

  Владимир ДРОЗДОВ

Торговая сеть «Пятёрочка» при-
готовила приятный подарок для 
пенсионеров: теперь пятипроцент-
ную скидку на продукты питания 
можно получить в выходные дни, а 
по понедельникам размер бонуса 
увеличивается в два раза, до 10%.

Cкидки для пенсионеров во всех универса-
мах «Пятёрочка» увеличены с 5 до 10% по поне-
дельникам. Скидка действует во всех магазинах 
торговой сети в будние дни с 09:00 до 13:00 и 
распространяется на все товары, кроме табачных 
изделий и других товаров, продаваемых по мини-
мальной розничной цене, а также участвующих в 
промоакциях. Во все остальные дни в магазинах 
«Пятёрочка» действует пятипроцентная скидка 
для пенсионеров, которой с этого года можно 
воспользоваться и в выходные дни.

Увеличенные скидки в магазинах «Пятёрочка» 
дают дополнительные возможности экономии 
для пенсионеров. Программы регулярных ски-
док пенсионерам также действуют по будням в 
супермаркетах «Перекресток» (10% — с 09:00 
до 13:00) и в гипермаркетах «Карусель» (5% — с 
часа открытия магазина до 13:00).

Как пояснили «МК» представители сети «Пя-
тёрочка», «по понедельникам до обеда большая 
часть людей трудится на рабочих местах, поэтому 

в продуктовых магазинах покупателей немного. 
Мы специально выбрали для пенсионеров удобное 
время, чтобы они смогли наиболее комфортно, 
спокойно выбрать необходимые товары и без 
очередей оплатить покупки».

Кроме того, на днях X5 Retail Group и Депар-
тамент труда и соцзащиты населения Москвы 
перезаключили на 2017 год договор на прием в 
магазинах компании электронных социальных 
сертификатов для оплаты продуктов питания. 
Этот проект правительство Москвы запустило в 
октябре 2013 года для малообеспеченных граждан 
— пенсионеров, многодетных семей, инвалидов 
и людей, оказавшихся в тяжелой жизненной си-
туации. По итогам 2016 года с помощью соцсер-
тификатов 250 тыс. москвичей оплатили 480 тыс. 
покупок на сумму более 260 млн руб. Более 300 
тыс. покупок было совершено в сети «Пятёрочка», 
150 тыс. — в «Перекрестке» и 30 тыс. — в сети 
гипермаркетов «Карусель».

В 2017 году на этот инструмент социаль-
ной поддержки москвичей в бюджете города 
предусмотрено 450 млн руб. Для получения со-
циального сертификата нуждающиеся жители 
столицы могут подать заявление в Департамент 
труда. В случае положительного решения о выдаче 
соцсертификата на 1000 руб. информация о нем 
появится на «Социальной карте москвича». Для 
оплаты товара социальным сертификатом кассир 
считывает информацию о нем, просканировав 
«Карту москвича» на кассе.

ЩЕДРЫЕ ПОНЕДЕЛЬНИКИ
«Пятёрочка» вдвое увеличила скидки для пенсионеров

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Рынок автокредитов после двух лет стагнации гото-
вится к рывку и заимствует выгодные для клиентов 
темы от лизинговых компаний. Что же на сегодня вы-
годнее: автоссуда или автолизинг?

Авторынок начинает вылезать из ямы, в которой он оказался 
благодаря кризису. Можно не сомневаться в том, что вместе с 
оживлением экономики вырастет спрос на кредиты и многим 
людям придется решать для себя вопрос — как лучше поступить: 
взять деньги в банке или же получить машину в лизинг? 

На конечную ставку по кредиту влияет первоначальный 
взнос, срок и сумма кредитования. Для отдельных сегментов 
автомобилей, например машин бизнес-класса, у банков есть 
множество специальных кредитных программ с пониженной 
ставкой. На ставку может повлиять даже марка машины. У ряда 
банков есть специальные программы с автопроизводителями, по 
которым действует пониженная процентная ставка за счет скидки 
на автомобиль, предоставляемой его производителем.

С прошлого года растет интерес к программам с отло-
женным платежом, которые реализуются в рамках совместных 
проектов с автопроизводителями. Они существенно снижают 
ежемесячный платеж в сравнении со стандартными кредитными 
предложениями, а также дают возможность приобрести автомо-
биль более высокого класса за счет экономии на ежемесячных 
выплатах по кредиту.

Сравнивать автокредиты и лизинг, ориентируясь только 
на ставку, не совсем корректно. Ведь итоговая стоимость по 
лизингу для физлица складывается из нескольких параметров. 
К ним относятся: ставка, которую платит лизинговая компания 
банку-кредитору, обязательное страхование (ОСАГО и КАСКО), 
техническое обслуживание авто. «В основном лизинговые ком-
пании применяют в качестве показателя для клиента месячный 
лизинговый платеж. В схеме лизинга клиент, как правило, вы-
плачивает меньшую сумму (от 50 до 70% от стоимости авто), чем 
по автокредиту, и ежемесячный платеж по лизингу может быть 
меньше, чем по кредиту на аналогичный автомобиль», — отме-
тил директор департамента розничных банковских продуктов и 
методологии Балтинвестбанка Андрей Суровцев. 

Сейчас среднерыночные ставки по автокредитам варьи-
руются от 15 до 18% годовых на покупку нового авто и от 17 до 
25% годовых на покупку автомобиля с пробегом. Заместитель 
гендиректора компании Carcade Юрий Еремин полагает, что 
кредит и лизинг предназначены для различных  клиентов. По его 
словам, лизинг — наиболее оптимальный способ приобретения 
автомобилей для юрлиц и индивидуальных предпринимателей. 
Его самый главный плюс — простота оформления. Лизинг не 
требует имущественных залогов, так как до выкупа автомобиля 

собственником транспорта является лизинговая компания. 
Получить в лизинг целый автопарк не намного сложнее, чем 
приобрести один автомобиль, что очень важно, например, для 
таких клиентов, как таксопарки. Лизинг позволяет оперативно 
приобретать автомобили различного класса и предназначения: 
от грузовиков с разными типами кузова до представительских 
авто бизнес-класса. 

«Компании и предприниматели, использующие стандартную 
систему налогообложения, при лизинге имеют право на налого-
вые преференции, которые суммарно могут составлять до 50% 
от стоимости транспорта (возврат НДС и экономия по налогу на 
прибыль). Лизинговые обязательства не отражаются в качестве 
долговой нагрузки в бухгалтерской отчетности, что позволяет 
лизингополучателям иметь «чистую» отчетность и привлекать 
кредиты для развития бизнеса», — говорит эксперт. 

Заметим, что в России рынок лизинга пока относится к 
категории развивающихся: в общем объеме продаж легковых 
автомобилей доля лизинга составляет всего 4%. Для сравнения, 
в США и ЕС до 30% машин, которые покупают частные лица, 
находятся в лизинге. 

Среди экспертов периодически возникают споры, что вы-
годнее: автокредит или лизинг? Как сообщила директор депар-
тамента автокредитования Русфинанс Банка Наталья Русова, 
лизинг используют в основном юрлица и крупные индивидуальные 
предприниматели из-за бухгалтерских и налоговых привилегий. 
Для физлиц, по ее мнению, лизинговая сделка чаще всего не очень 
выгодна (отсутствие собственности на автомобиль в период дей-
ствия договора; как правило, более высокая итоговая переплата, 
чем при автокредитовании; ограничения со стороны лизингода-
теля к содержанию автомобиля, его пробегу, износу, тюнингу). 
Поэтому обычные граждане чаще выбирают автокредит.

Главный исполнительный директор «Европлана» Александр 
Михайлов, напротив, считает лизинг для физлиц перспектив-
ным направлением. По его словам, лизинг для физических лиц 
оптимален для тех, кто хочет платить только за пользование 
автомобилем и не терзаться мыслями о том, сколько он будет 
стоить по объявлениям через три года, как бы его побыстрее 
выкупить, как самому продать. «Выбирая лизинг, владелец по-
лучает автомобиль уже зарегистрированным в ГИБДД, и не 
несет риска остаточной стоимости. В процессе использования 
автомобиля доступны автопомощь на дорогах и техобслужива-
ние от партнеров лизинговой компании. Наконец, ряд крупных 
лизинговых компаний могут взять на себя уплату транспортного 
налога», — убеждает Михайлов. 

По его мнению, выбор между лизингом и автокредитом 
зависит от того, для каких целей клиенту нужна машина. «Если 
есть четкая бизнес-модель, рассчитанная на использование 
автомобиля, устойчивый ежемесячный доход и незначительные 
пробеги, то лизинг должен быть интереснее, поскольку ежеме-
сячно используются меньшие оборотные средства. Если пробеги 
планируются существенные, то лизинг, скорее всего, не подойдет, 
поскольку большинство лизинговых компаний устанавливают 
ограничения по этому параметру. Кроме того, при этой схеме 
клиент лишен права выбора страховой компании и условий 
страховки, что может привести к существенно большим затратам, 
чем при автокредитовании», — говорит Суровцев. 

Определяться лучше уже сейчас. Наиболее благоприятное 
время для покупки автомобиля — это период с января по февраль, 
так как основной прирост цен на автомобили, как правило, при-
ходится на март-апрель, добавил управляющий директор «БКС 
Ультима» Станислав Новиков. 

ВОЖДЕНИЕ  
С НАГРУЗКОЙ
Автокредиты или автолизинг? 
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Кто заработает  
на падении рубля
Сегодня ЦБ и Минфин начнут плановую 

скупку валюты на свободном рынке. Конечно, 
в первую очередь долларов. Их цель — под-
держать российских экспортеров, прежде 
всего сырьевых. Объясняется все просто: 
чем сильнее национальная валюта, тем до-
роже товары страны на мировом рынке, но 
слабее их конкурентоспособность. А можно 
ли заработать и другим участникам торгов 
в условиях таких перипетий? Это возможно, 
но только если интервенции Минфина про-
должатся не один месяц, как планируется, 
а все три.

В госбюджете России на 2017 год заплани-
рованы доходы в размере 13,44 трлн рублей при 
цене нефти в $40. Сейчас баррель Brent стоит 
$55–56. Это примерно на 40% выше цены, зало-
женной в бюджете. Таким образом, государство 
благодаря росту цены на нефть может получить 
в бюджет дополнительные доходы.

Казалось бы, у финансовых рынков есть по-
вод для оптимизма, а у рубля — для дальнейшего 
укрепления. Но экспортеры не приветствуют дви-
жение курса «деревянного» вверх. ЦБ и Минфин 
тем более. Особенно Минфин. Проблема в том, 
что Резервный фонд, в котором аккумулируются 
сверхдоходы от экспорта нефти и газа, по ито-
гам 2016 года оказался почти исчерпанным. Его 
объемы сократились почти в 4 раза. Тем самым, 
оказывая поддержку доллару, Минфин и ЦБ рас-
считывают поддержать экспортеров и пополнить 
Резервный фонд.

Можно сказать, вполне благородная инициа-
тива. Но не приведет ли эта поддержка к противо-
положному эффекту — девальвации рубля, росту 
инфляции, бегству частных инвесторов в доллары 
и новому витку оттока капитала?

Такой сценарий вероятен. Весной и летом 
2015 года Минфин и ЦБ также сдерживали укре-
пление рубля, но это происходило на фоне эко-
номического кризиса во всем мире и резкого 
падения цен на нефть. То есть тогда сильный 

рубль был совсем неуместен и мог навредить 
стабилизации экономики.

Каким же тогда оказался результат рубле-
вых интервенций ЦБ на валютном рынке, про-
водимых по заданию Минфина? К августу 2015 
года рубль обесценился на 23%, его курс упал 
с 51,87 до 65,75 рубля за доллар. Если сейчас 
ЦБ так же будет обесценивать «деревянный» в 
течение трех месяцев, то в середине мая его 
курс упадет до 72–73, а то и до 75 рублей за 
доллар. Ситуация осложнится, если цена нефти 
опустится ниже $50.

Впрочем, впадать в панику пока рано. За-
планированные объемы покупок Минфина со-
ставят чуть более $100 млн в день, то есть за 
февраль ЦБ может купить всего $1,5 млрд, что 
не так уж много.

В 2015 году, когда Минфин скупал доллары, 
одновременно падали цены на нефть. Валютные 
трейдеры тогда бежали не от падающего рубля, 
а от экономической нестабильности. У них был 
повод, чтобы покупать доллары. Инфляция по-
требительских цен по итогам 2015 года выросла 
почти до 13%, ВВП снизился за год более чем на 
3%. Затем биржевых игроков и население ждал 
новый, более серьезный обвал рубля, вызванный 
повышением процентной ставки в США и соот-
ветствующим укреплением доллара. Только в 
декабре 2015 года рубль упал на 11%, а доллар 
уверенно штурмовал уровень в 80 рублей.

Сейчас повторение того сценария мало-
вероятно. Что мы увидим в 2017 году? После 
окончания политики рублевых интервенций наша 
валюта начнет расти. Только когда именно ЦБ и 
Минфин прекратят выбрасывать на рынок рубли 
— неясно. Если, как и сообщается сейчас, в на-
чале марта, то доллар снова опустится до 60–62 
рублей. Тогда сильно «наловить» на спекуляции 
валютой у биржевиков не получится.

Но если интервенции будут пролонгированы 
на три месяца, как в 2015 году? Тогда основа-
ний для укрепления рубля у рынка не будет до 
середины мая — и стоимость доллара в 70–75 
рублей окажется вполне допустимой. В таком 
случае Минфин наверняка получит средства для 
покрытия дыр в бюджете, а многие биржевые 
игроки серьезно нагреют руки на перепродаже 
зарубежных денежных знаков. Что же касается 
обычных граждан, то для них такой ход событий 
станет лишним поводом сомневаться в стабиль-
ности отечественной экономики и предсказуе-
мости курса национальной валюты. 

  Ольга КВАСОВА

Покупка жилья в новостройках на 
стадии «котлована» стоит на 20–
30% дешевле, чем в готовых домах. 
Однако порой только после новосе-
лья люди понимают, что площадей 
недостаточно для комфортной жиз-
ни. На что нужно обратить внимание 
при выборе планировки жилья?

Кухня 
Главное место российской домохозяйки — 

кухня. С нее обычно женщина и начинает знаком-
ство с планировкой жилья. Для помещения, где 
только готовят пищу, хватит 8–10 «квадратов». 
На этой площади можно с комфортом устано-
вить мебель и технику — холодильник, варочную 
поверхность, духовой шкаф и посудомоечную 
машину, а также небольшой стол для двух-трех 
человек. Если кухню планируется использовать 
как столовую, то этого маловато. Прямоугольный 
или овальный стол длиной 120 см на четыре пер-
соны со стульями потребует не менее 3 кв. м, а 
квадратный или круглый метровый стол — 4 кв. 
м. Прямоугольный стол длиной 170 см на шесть 
персон со стульями займет 4,5 кв. м. В результате 
площадь кухни-столовой с обеденной зоной со-
ставит 11–15 кв. м. 

 
Спальня 
Площадь, занимаемая стандартной дву-

спальной кроватью (1,6х2м) с комфортным про-
ходом у ног (1 м) и двумя проходами по бокам 
(по 0,7 м), равна 9 кв. м. Поэтому минимальный 
размер спальни для двух человек составляет 
10–12 кв. м. В ней встанет только двуспаль-
ная кровать с прикроватными тумбами и не-
большой комод. Средними считаются спальни 
площадью 13–15 кв. м, в которых также можно 
разместить шкафы и другую мебель. Важным 
показателем для спальни является ширина 
помещения. Минимальная длина спального 
места составляет 2 м, а для кроватей с мягкими 
изголовьями — 2,2–2,4 м. Вместе с проходом 
перед изножьем (1 м) ширина спальни должна 
быть не меньше 3–3,4 м. Если перед кроватью 
планируется размещение комода, консоли, 
туалетного столика или шкафов, то нужно до-
бавить в расчеты их глубину. В результате не-
обходимая ширина спальни может доходить 
до 4 и более метров. 

 Детская 
Согласно СанПиН, на каждого человека 

должно приходиться не менее 6 кв. м жилой пло-
щади. Таким образом, если в семье подрастает 
два ребенка, то минимальный размер детской 
комнаты должен составлять 12 кв. м. Однако на 
такой площади можно разместить только функ-
циональные предметы мебели, например двух-
ъярусную кровать, небольшие письменные столы 
и шкафы. Места для игр или детского спортивного 
комплекса при таких скромных размерах не оста-
нется. Поэтому для двоих детей предпочтительно 
выбирать комнаты площадью не менее 14–15 кв. 
м. Если же в детской размером более 12 кв. м 
живет один ребенок, в ней хватит места, чтобы 
разместить всю необходимую мебель (для сна, 
занятий, игр) и сохранить ощущение простора. 

 
 Прихожая 
Согласно строительным нормам, ширина 

прихожей не может быть меньше 1,4 м. Однако 
для комфортной жизни такого размера недо-
статочно. Лучше, если этот показатель находится 
в диапазоне 1,6–2 м. Идеально, когда прихожая 
близка к форме квадрата и при этом размер всех 
проходных зон (прихожей и всех внутриквартир-
ных коридоров) не превышает 20% от общей пло-
щади жилья. По возможности следует избегать 
наличия длинных и узких коридоров, например 
шириной 1 м и длиной 4 м. В таких помещениях 
невозможно разместить функциональную мебель 
и их сложно оформить с точки зрения дизайна.  
«Особое внимание при выборе квартиры стоит 
обратить на ширину простенков около входной 

двери», — отметила управляющий партнер ком-
пании «Метриум Групп» Мария Литинецкая. По 
ее словам, если в прихожей будет установлена 
только открытая вешалка для верхней одежды 
и тумба для обуви, то размер простенка может 
составлять 30–40 см, а общая ширина коридора 
— 1,4–1,5 м. Если же в этой зоне предполагается 
разместить стандартные глубокие шкафы для 
хранения одежды и других вещей, ширина про-
стенка должна быть не менее 60 см, а в случае 
установки шкафа-купе — 70 см. При этом для 
свободного прохода необходимо оставить про-
странство шириной не менее 1 м. Таким образом, 
полноценные шкафы при входе в квартиру по-
лучится установить только в прихожих шириной 
не менее 1,6 м. 

Гостиная 
Минимальная площадь гостиной, достаточ-

ная для комфортного размещения 3–4 человек, 
составляет 16 кв. м, а максимальная — 25–30 кв. 
м. Два небольших двухместных диванчика с жур-
нальным столом займут 4,5 кв. м. Для стандартно-
го дивана и двух кресел со столиком потребуется 
минимум 6 кв. м, а при свободной расстановке 
мягкой группы — 9 и более кв. м. Расстояние от 
дивана или кресла до экрана телевизора должно 
равняться трем-пяти диагоналям экрана. Таким 
образом, при наличии телевизора с диагональю 
46 дюймов ширина гостиной должна составлять 
не менее 3,5 м. Если гостиную планируется со-
вместить с кухней, то ее площадь может быть 
немного меньше, чем сумма площадей этих двух 
помещений. Оптимальным вариантом являет-
ся выбор жилья с европланировкой, где кухня-
гостиная предусмотрена проектом, а количество 
комнат измеряется по числу спален. «При покупке 
квартиры без европланировки необходимо за-
ранее поинтересоваться, есть ли возможность 
объединения кухни и гостиной. В квартирах, 
сдаваемых без внутренних перегородок, такой 
проблемы не существует. Но в типовых проектах 
панельных новостроек наличие несущей стены 
между кухней и расположенным рядом поме-
щением не позволит воплотить такой замысел», 
— сообщила эксперт. 

 
Санузел 
Удобный санузел должен не просто вмещать 

в себя всю нужную сантехнику, но и быть доста-
точно просторным для комфортного посещения. 
Туалеты размером 0,9х1,2 м, до сих пор часто 

встречающиеся в проектах типовых панельных 
новостроек, не позволяют наряду с унитазом 
установить в них раковину для мытья рук. Для 
того чтобы разместить ее в туалете, необходимо 
помещение размером 1,2х1,5 м.  Площадь ванной 
до 3 кв. м (например 1,7х1,7 м) не оставляет вла-
дельцам квартир возможностей для дизайнерских 
фантазий. На этой площади можно установить 
только ванну длиной 160–170 см, компактную 
раковину и узкий шкаф-пенал или большую ра-
ковину с тумбой. При таких размерах помещения 
ванной встроенную стиральную машину лучше 
разместить на кухне. Иначе для подхода к ванне 
и раковине останется «закуток» размером всего 
0,6х0,9–1 м. Если же на кухне не хватает места для 
стиральной машины, освободить место под нее 
можно, заменив ванну небольшой квадратной 
душевой кабиной. Еще одним вариантом являет-
ся объединение ванной и туалета. В результате 
перепланировки образуется помещение общей 
площадью 4 кв. м.  В помещениях площадью 4–5 
кв. м хватит места для ванны, раковины и сти-
ральной машины либо дополнительного унитаза. 
Если же в квартире хочется устроить настоящий 
уголок релакса с джакузи, душевой кабиной, 
большой раковиной, унитазом и биде, то нужно 
выбирать такие планировки, где площадь ванной 
составляет 6 и более кв. м. 

 
Бюджет
«Понятия «идеальная квартира» не суще-

ствует, — резюмирует Мария Литинецкая. — Пло-
щадь различных помещений и их компоновка 
в пределах квартиры зависят от образа жизни 
каждой конкретной семьи. Кроме того, у всех 
покупателей есть свои представления о том, что 
такое большая или маленькая кухня, спальня или 
холл». Тщательное планирование интерьера и 
расчет необходимой площади всех помещений 
не только являются залогом будущей комфортной 
жизни, но и позволяют сэкономить значительные 
средства. Особенно это актуально для двух- и 
трехкомнатных квартир: покупка «лишних» 5–10 
кв. м при неудачной планировке влечет за собой 
увеличение бюджета на 750 тыс. — 2 и более 
млн руб. 

Как сообщила руководитель АКЦ Est-a-Tet 
Юлия Сапор, в конце прошлого года в Москве 
лучше всего продавались новые квартиры пло-
щадью 30–50 кв. м (39,4% от общего спроса) 
и стоимостью 5–9 млн руб. По данным «НДВ-
Недвижимость», средняя стоимость реализации 
новостроек Новой Москвы в декабре снизилась 
на 1,5%, составив 88 221 руб. за «квадрат».

Сейчас на столичном рынке массового жи-
лья представлено рекордное количество пред-
ложений — как в типовых новостройках, так и в 
домах, строящихся по индивидуальным проектам. 
Поэтому у покупателей есть возможность выбрать 
комфортное жилье своей мечты из большого 
числа вариантов. 

  Екатерина ГУРКИНА

Программа господдержки ипо-
течного рынка завершена. Денег 
на льготные процентные ставки 
банкам в 2017 году не дадут, но 
некоторые социальные группы 
заемщиков могут рассчитывать на 
адресную поддержку государства. 

Туман от чиновников 
В конце 2016 года чиновники запутали бан-

киров и ипотечных заемщиков. В декабре пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов заявил, что 
госпрограмма будет продлена до 1 марта 2017 
года. В том же месяце вице-премьер Дмитрий 
Козак сказал, что «государство потратило на 
субсидирование процентной ставки по ипотеч-
ным кредитам 10,7 млрд руб., и правительство 
продолжит движение в этом направлении».

Об условиях федеральной поддержки ипо-
течного рынка, позволяющей банкам выдавать 
кредиты на покупку жилья в новостройках по 
ставкам ниже стандартных тарифов, «ЭВ» уже 
неоднократно рассказывал. Но главной пред-
новогодней интригой стал вопрос: продлят или 
не продлят субсидирование льготных процент-
ных ставок («льготность» не позволяла банки-
рам торговать ипотекой по ставке выше 12% 
годовых)?

В разговоре на эту тему глава Минстроя Ми-
хаил Мень в интервью ТАСС отмечал, что ипотека 
с господдержкой подразумевает два варианта 
продления — изменение размера процентной 
ставки или продление только для отдельных 
категорий граждан или программ.

Продление — это здорово, но пока не со-
всем понятно: что именно будет продляться? Тот 
же г-н Мень на недавнем съезде «Единой России» 
сообщил, что при уровне средней рыночной 
ипотечной ставки в размере 12,5% в продлении 
(это, очевидно, любимое слово в лексиконе про-
фильных чиновников) субсидирования ипотеки 
нет необходимости. «Есть основания говорить, 
что если не будет тяжелых изменений в экономи-
ке, мы выйдем на 10% и ниже», — сказал Мень, 
отметив, что именно 10% — та «психологическая 
отметка, которая важна для граждан». Скорее 
всего, имеется в виду, что «мы» — это банки, и они 
будут выдавать ипотечные кредиты максимум 
под 10% годовых. Ведь, по информации «ЭВ», у 
Минстроя пока нет банковской лицензии.

На прошлой неделе интрига умерла. Первый 
вице-премьер Игорь Шувалов заявил о том, что 
ипотечная программа с господдержкой не будет 
продлена на 2017 год. По его словам, правитель-
ство пошло на этот шаг в связи с тем, что инфля-
ция за последний год была низкой, а ситуация на 
финансовом рынке стабилизировалась. 

Советы для должников
Недавно появилась и некоторая определен-

ность в термине «определенная категория граж-
дан», которой сулят вожделенное продление. 

Все тот же Минстрой решил увеличить сроки 
действия программы помощи ипотечным за-
емщикам, оказавшимся в сложной ситуации. 
Эти категории (семьи с минимум двумя несовер-
шеннолетними детьми, инвалиды или родители 
детей-инвалидов, ветераны боевых действий, 
родители одного ребенка в возрасте до 18 лет 
и некоторые другие) могут рассчитывать на по-
мощь в размере до 600 тыс. государственных 
рублей. Возможно, для некоторых типов заем-
щиков из перечисленных выше эта цифра будет 
увеличена до 1,5 млн рублей. Но пока, похоже, 
эта доброжелательная инициатива ведомства 
г-на Меня упакована в проект постановления, 
которую должно одобрить Правительство РФ.

Проблемных заемщиков в рублевом ипо-
течном сегменте мало: просрочка по совокуп-
ному ипотечному портфелю на 1 ноября 2016 
года, по данным материалов портала restate.ru, 
едва превышала 1%, и в течение года объемы 
«плохих» рублевых ипотечных долгов снижались. 
С валютным портфелем дела обстоят хуже: доля 
«плохих» долгов в общем объеме выданной 
иностранными деньгами ипотеки превышает 
30%. В большинстве случаев банкиры разби-
раются с должниками самостоятельно или с 
привлечением коллекторов, работающих за 
комиссию: ипотека тем и привлекательна, что 
заложенный объект можно продать.

На открытый рынок портфели из этого 
сегмента попадают нечасто. «Доля ипотеки 
в общем объеме активов, которые банкиры 
реализуют в рамках цессий (сделок по про-
даже коллекторам просроченных кредитных 
портфелей. — «ЭВ»), не превышает 5–10%», — 
рассказывает замгендиректора коллекторского 
агентства «ГК Финансовые услуги» Григорий 
Галицких. В эту статистику входит не только 
классическая розница, но и бизнес-ипотека 
— продукт, позволяющий предпринимателю 
оформить кредит на покупку коммерческой 
недвижимости под залог личной собственности 
(например, пентхауса или коттеджа в элитном 
поселке). «С такими должниками коллекторам 
проще строить диалог: стремясь избежать реа-
лизации дорогостоящего залога, бизнесмены 
чаще всего готовы сотрудничать», — подчер-
кивает эксперт.

Что касается классической розничной 
ипотеки, то, по словам Галицких, портрет 
ипотечного должника мало чем отличается, 
скажем, от карточных или «потребкредитных» 
проблемных заемщиков. Средний ежемесячный 
официальный доход такого должника по Москве 
составляет около 40 тыс. рублей в месяц, по 
регионам — около 20 тыс. рублей. 

Большинство этих людей на момент оформ-
ления кредита за счет «серой» зарплатной со-
ставляющей и премий зарабатывало на 40–50% 
больше. Но за время кризисов работодатели 
урезали надбавки. К моменту передачи кредита 
коллекторам должник остается с небольшим 
«белым» доходом, текущими расходами и ипо-
течным долгом. Напуганный рассказами об 
угрозах, раскаленных утюгах и других жутко-
ватых инструментах воздействия, он пытается 

скрыться от коллекторов, вероятно, не зная, что 
реестр ФССП четко разделил рынок на «чер-
ных» коллекторов, использующих недобро-
совестные методы, и «белых» — адекватных. 
«Белые» используют цивилизованные способы 
общения с должниками, стараясь выработать 
приемлемый для заемщика график погашения 
кредита. Поэтому скрываться не имеет боль-
шого смысла — рано или поздно долг возвра-
щать придется, а штраф за просрочку имеет 
обыкновение расти.

Так что «ЭВ» рекомендует людям, оказав-
шимся в сложной финансовой ситуации и не 
попавшим в госпрограммы помощи, обратиться 
в банк с просьбой реструктурировать кредит или 
согласиться на контакт с коллектором, если до 
этого дошло. Стоит узнать название фирмы, из 
которой поступают звонки, найти в Интернете 
реестр ФСПП и проверить, попала ли фирма в 
счастливый список. Если да — можно рассчи-
тывать на адекватность. 

 
Прогнозы от банкиров
А что банкиры? Они настроены умеренно 

оптимистично. Во-первых, они подтвердили 
«ЭВ»: субсидирования льготных ставок пока 
не предвидится. «Программа господдержки 
прекращена, выдачи осуществляются только по 
одобренным до 31 декабря 2016 года заявкам. 
Программа выполнила свою функцию, под-
держав спрос населения и рынок первичного 

жилья. Для сохранения этого уровня спроса 
банки некоторое время будут поддерживать 
процентные ставки на уровне, действующем 
при господдержке», — говорит начальник отдела 
залогового кредитования Бинбанка Анастасия 
Якупова. 

Руководитель сектора аналитики кредит-
ных продуктов «Банки.ру» Елена Сударикова со-
общила «ЭВ», что средняя ставка по ипотечным 
кредитам на первичном рынке сейчас составля-
ет 13,09%, а на вторичном — 12,95% годовых. В 
первом полугодии эксперт не видит причин для 
существенного изменения ставок в контексте 
прекращения господдержки ипотечных «цен-
ников»: «Незначительные снижения возможны 
в рамках акций и специальных программ, в том 
числе с застройщиками. На политику банков в 
отношении ставок по ипотеке будет влиять и 
значение ключевой ставки ЦБ РФ». 

Зампред правления Абсолют-Банка Та-
тьяна Ушкова рассказала, что некоторые бан-
ки предлагают клиентам ипотечный кредит 
на первичном рынке по ставкам в диапазоне 
от 11% до 12% (то есть равным «льготным». — 
«ЭВ»). «Если ЦБ продолжит курс на смягчение 
денежно-кредитной политики, то можно ожи-
дать планомерное снижение ставок по ипотеч-
ным кредитам. Возможно, что уже к концу года 
банки будут предлагать ипотечные кредиты 
со ставками ниже тех, которые действовали 
по госпрограмме», — считает банкир. По ее 
прогнозам, уже в 2017 году рынок может выйти 
на рекордный уровень выдач в размере 1,7–1,8 
трлн рублей, при этом годовые темпы роста 
составят не менее 15–20% (в прошлом году — 
менее 10%). 

Точка роста — развитие местными вла-
стями соцпроектов в субъектах РФ. Хорошим 
примером может служить программа поддержки 
молодых семей в Самарской и Тюменской об-
ластях. «Региональные программы в основном 
направлены на выделение средств населе-
нию для первоначального взноса в формате 
предоставления субсидий. Есть банки, которые 
предоставляют ипотеку и принимают средства 
субсидии в качестве первоначального взноса», 
— дополняет Якупова. «Рынок будет органично 
развиваться при постепенном снижении ставок 
с темпом 0,5–1% п.п. в год», — резюмирует стар-
ший вице-президент ВТБ24 Андрей Осипов.

— На минувшей неделе российский фон-
довый рынок продемонстрировал снижение на 
фоне маловыразительной динамики на глобаль-
ных рынках капитала и пересмотра ожиданий 
инвесторов по срокам снятия санкций после 
телефонных переговоров президентов РФ и США 
Владимира Путина и Дональда Трампа — эти 
ожидания активно закладывались в стоимость 
российских фондовых активов в конце января.

Сохранение стимулирующей политики ми-
ровых центральных банков (ФРС воздержалась от 
повышения ставки), позитивная макростатистика 
и рост финансовых результатов корпораций США 
и Европы осложняют развитие движения вниз 
в глобальных активах. А спрос на активы раз-
вивающихся рынков, включая Россию, остается 
высоким. Вместе с тем текущий коррекционный 
импульс по индексу ММВБ не выглядит завер-
шенным с технической точки зрения и еще может 
повлечь развитие нисходящего движения на 
горизонте ближайшего месяца. Мы полагаем, что 
сильной зоной поддержки по рынку выступает 
район 2160–2180 пунктов, что предполагает по-
тенциал снижения в 2–3% с текущих отметок.

Сильный рост котировок на прошлой неделе 
продемонстрировали представители метал-
лургического и горнодобывающего секторов 
во главе с акциями ММК и «Русала» на фоне 
улучшения динамики цен на сырье на мировых 
рынках после локального ослабления долла-
ра. Акции телекоммуникационных компаний 

положительно отреагировали на возможность 
послаблений в части практической реализации 
«закона Яровой», лучше рынка выглядели бумаги 
МТС благодаря сообщению о повышении ори-
ентира, в котором проводится обратный выкуп 
акций, до 270–290 руб. При этом ключевыми аут-
сайдерами стали представители нефтегазового 
сектора ввиду относительно стабильных цен на 
нефть при укрепляющемся курсе рубля, вопреки 
ожиданиям, что начало покупок валюты Минфи-
ном может развернуть тенденцию на валютном 
рынке и поддержать рентабельность. 

Мы полагаем, что акции экспортно ориен-
тированных компаний и сектор электроэнерге-
тики будут в ближайшей перспективе опережать 
динамику индексов.

№4 (454) вторник,  
7 февраля 2017  года

Илья ФРОЛОВ, 
ведущий аналитик 
«Промсвязьбанка»:
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— Со среды нефть начала расти, что оказало 
существенную поддержку курсу рубля на минув-
шей неделе. Начавшие было перестраиваться на 
покупку валюты вслед за Минфином игроки долж-
ны были вновь взвешивать силы противоположно 
направленных факторов. Причем условия услож-
нились. Комментарий ЦБ РФ по итогам заседания 
3 февраля содержал фразу об уменьшившемся 
потенциале снижения ключевой ставки в I полу-
годии 2017 г. Фактически Центробанк дает сигнал 

о том, что в марте вопреки ожиданиям рынка 
не собирается возобновлять цикл смягчения. 
Период сохранения 10%-ной ставки продлева-
ется, что создает благоприятные условия для 
продолжения carry trade по рублю и сохранению 
притока западного капитала на внутренний ры-
нок. А еще была новость об уточнении Минфином 
США ограничений по взаимодействию с ФСБ, 
что было воспринято отдельными игроками как 
начало отмены санкционного давления. Реакция 
рынка на данное известие, поступившее уже 
по окончании основных торгов на бирже, была 
очень острой — национальная валюта резко 
укрепилась на 2%. При этом курс доллара США 
обновил минимумы, сбив «стопы» у рублевых 
«медведей».

Если говорить о среднесрочных перспекти-
вах рубля, необходимо понимать, что введение 
«бюджетного правила» и осуществление Мин-
фином операций по покупке валюты на рынке 
(6,3 млрд руб./день в феврале) сдвигает равно-
весный курс рубля в текущем году на 3–8% в 
сторону ослабления. Это тот фактор, который 
появился всего две недели назад и еще не за-
ложен, как нам представляется, в котировки. 
Поэтому с прицелом на ближайшую неделю 
ждем торговлю по паре USD/RUB в диапазоне 
59–60,5 с тенденцией подъема к верхней гра-
нице. Вероятным диапазоном по евро является 
63–64,5 руб.

Станислав КЛЕЩЕВ, 
главный аналитик 
инвестдепартамента ВТБ 24:

Наталья МИЛЬЧАКОВА,
зам. директора 
аналитического 
департамента Альпари
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ИПОТЕКУ ОТПУСТИЛИ В СВОБОДНОЕ ПЛАВАНИЕ

СЕКРЕТЫ ДЛЯ ЭКОНОМНЫХ

Для кого сохранятся льготы по жилищным займам?

Как правильно оценить планировку квартиры в новостройке?

ДИНАМИКА ИПОТЕЧНОГО РЫНКА 2008–2016
По оценке Русипотеки

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016*

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016*

Выдача, млн руб.

655 808

152 500

376 331

716 944

1 031 992

1 353 926

1 762 523

1 147 339

1 471 500

17,87%

17,87%17,87%

146,77%

90,51%

43,94%

31,20%

30,18% 28,25%

-76,75%

-11,52%

-62,78%

-31,65%

-34,90%

Выдача, шт.

349 502

130 085

301 433

523 582

691 724

825 039

1 012 301

691 943

855 200

131,72%

73,70%

32,11%
19,27%

22,70%
23,60%

* — Официальная статистика ЦБ выйдет 13 февраля 2017 года.

— прирост

ЛИДЕРЫ РЫНКА ИПОТЕКИ
По оценке Русипотеки

14,83 % — Другие

49,05% — 
Сбербанк

49,05% — 
Сбербанк

19,97% — ВТБ24

4,47% — 
Россельхозбанк

3,25% — 
Газпромбанк

3,07% — 
ДельтаКредит

2,85% — 
Банк Москвы

2,51% — Райффайзенбанк
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«Скажите, почему вы неравнодушны к 
памяти великого артиста?» — совсем 
молоденькая девушка-тележурналист 
подошла с микрофоном. Ну что тут 
скажешь? Слова, слова, слова… Тогда 
нужно рассказывать всю свою жизнь. 
Практически каждому из нас. 

Последний спектакль Георгия Таратор-
кина. Последнее действие, последний акт. 
Цветы бесконечны, их очень много. Зрители 
на сцене с цветами. Они выходят на поклон 
ему, Артисту. 

Эталон, аристократ, барометр порядоч-
ности, рыцарь сцены. Эти и многие другие 
слова, сказанные ему, Георгию Георгиевичу, 
Юре, коллегами, не выглядят формой. «Гово-
рила себе: не плакать…» — Ольга Остроумова 
с трудом сдерживает слезы. 

Да, он из того поколения, которое поста-
вило на кон не деньги, не славу, не поклонение, 
а всю свою молодую жизнь. Про Тараторкина 
так и говорили: он выплеснул всего себя. Вы-
разился полностью. 

Очень давно, приехав из Ленинграда в 
Москву, он взял этот Ленинград с собой. Петер-
бург, Петроград… Он взял с собой белые ночи, 
желтые мерцающие фонари, темные, холодные 
переулки. Он взял Достоевского, Блока… 

«Удивительно, — сказал про него Кама 
Гинкас, — в нем с самого начала была какая-то 
чистота, и эта же чистота осталась до самого 
конца. В театральной среде так не бывает». 

«Удивительно, — вторит ему Остроумова, — 
он входил в театр как в храм. Сейчас так почти 
не бывает». 

Он жил каким-то исключением. Не уча-
ствовал в интригах, не завидовал. Трагический 
до головокружения на сцене, в жизни это был 
очень светлый человек. Светлый трагик. 

И еще он был беззащитен, при всей не-
уступчивости своего характера. «Я его в по-
следний раз встретил летом, — вспоминает 
Евгений Стеблов. — Иду домой и вдруг возле 
памятника Юрию Долгорукому вижу Юру. Он 
стоял и курил. А я не знал раньше, что он курит. 
Увидел меня, поздоровался и так беззащитно-
беззащитно улыбнулся, словно второклассник, 
которого застукали с папироской». 

И еще он был нежный. Не влезающий 
в душу, но очень внимательный. «Артист-
семьянин — так тоже не бывает», — продолжали 
удивляться со сцены его друзья и коллеги. А 
он был таким, был. И любовь его, Катя, и двое 
детей, и внуки. 

И Союз театральных деятелей, и «Золотая 
маска» — все это тоже Тараторкин. Обществен-
ное служение в ущерб актерскому? Нет, не суе-
тясь, не гоняясь за удачей, он все успевал. 

Все слова сказаны. Цветы возложе-
ны. Спектакль-жизнь окончен. Все встают. 
Аплодисменты. 

Александр МЕЛЬМАН. 

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте  

— Вы были в оппозиции к Слободану Ми-
лошевичу, боролись с ним и способствовали 
его свержению?

— Я был одним из студенческих лидеров 
в то время.

— Вы были участником революции в октя-
бре 2000 года?

— Да. Я состоял в партии Воислава Кош-
туницы, которая называется Демократическая 
партия Сербии. Я был членом избирательного 
штаба Коштуницы, который в 2000 году победил 
Милошевича на выборах и после революции стал 
президентом Югославии.

— То есть вы были за демократию?
— Да, безусловно. Я тогда считал, что с 

уходом Милошевича в Сербии установится по-
литическая и экономическая система, которая 
будет более выгодна для страны. Которая будет 
основана на демократических принципах.

— Где вы были непосредственно во время 
этой «бархатной» революции…

— В Сербии не считают, что она была «бар-
хатной». Она была довольно жесткой.

— Хорошо. Так что вы лично делали 
во время этой жесткой «бульдозерной» 
революции?

— Я находился в избирательном штабе Во-
ислава Коштуницы. Сопровождал Коштуницу, 
когда тот ходил на встречи с горняками в поселке, 
который находится в 70 км от Белграда. Голос этих 
горняков имел тогда большой политический вес. 
Пятого октября, когда в Белграде происходили 
главные события, штурм парламента и телецен-
тра, я с Коштуницей, который через несколько 
дней стал президентом союзной Югославии, 
находился в городском совете Белграда.

— То есть сами вы с булыжником по ули-
цам не бегали?

— Нет. (Смеется.) В тот день я не был с теми, 
кто штурмовал союзный парламент. Который 
тогда горел, кстати, если помните. 

 — Как вы сегодня оцениваете те собы-
тия? Чувствуете ли разочарование? 

— Да, определенное разочарование есть. 
Но я разочарован прежде всего в тех политиках, 
которые участвовали в этих процессах. Я считаю, 
что они показали, что не в состоянии вести эту 
страну в правильном направлении. Если бы мы, 
те, кто в 2000 году пришел к власти, после того 
как убрали Милошевича, действовали правильно, 
с Югославией не произошло бы то, что произо-
шло: Черногория бы не отделилась и к власти не 
пришли бы те, кто сейчас правит в Белграде.

— Считаете ли вы себя и своих сверстни-
ков «обманутым поколением»?

— Я не считаю, что мы были обмануты. Но 
у нас было слишком много иллюзий. Когда мы 
получили шанс править страной, мы не сумели 
этим шансом правильно распорядиться.

— Изменилось ли сейчас ваше отношение 
к Милошевичу?

— Отношение к Милошевичу у меня действи-
тельно поменялось. Это произошло не только из-
за всего того, что с нами случилось, но и просто 
потому, что я стал старше. Я и сегодня упрекаю 
Милошевича в том, что он не сумел правильно 
сориентироваться в изменениях на междуна-
родной арене; в том, что его правление было 
авторитарным. Но после всего, что мы за это 
время узнали, пришло понимание, что Милошевич 
в тех обстоятельствах, в которых ему пришлось 
править Югославией, делал то, что было воз-
можно. Выбора у него не было.

— Вам самому довелось побывать во 
власти?

— Я дважды в течение восьми лет был де-
путатом парламента Сербии, был депутатом го-
родского совета Белграда, а также заместителем 
мэра города Раковицы. Когда ты сам побыва-
ешь во власти, у тебя есть шанс лучше понять 
предыдущую власть.

— Что вы можете сказать о новом по-
колении сербов, нынешних молодых? Они 
чем-то отличаются от предыдущих? 

— Новое поколение сербов более рациональ-
ное, чем предыдущие, даже чем мое поколение. 
Мне уже 46 лет. В 90-е годы мои сверстники жили 
каким-то идеализмом. Мы в то время верили, что 

с уходом авторитарного, как нам тогда говорили, 
режима Милошевича жизнь в стране улучшится. 
Мы верили в идеалы демократии по европейским 
стандартам. У нынешнего поколения нет иллюзий, 
которые были у нас. Они более трезво оценивают 
все происходящее.

— Я слышала, что у молодого поколения 
сербов, которое в детстве видело бомбарди-
ровки НАТО, очень сильны антиамериканские 
настроения. Это так?

— Антиамериканизм присущ большинству 
молодых людей, которые пережили эти события. 
Ведь это началось не в 1999 году. Самолеты НАТО 
разбомбили в 1993 и 1994 годах позиции армии 
боснийских сербов, потом произошло уничтоже-
ние сербского непризнанного государства на 
территории Хорватии — Сербской Краины, по-
том американцы и западные государства начали 
выращивать криминальные структуры и сепа-
ратизм в Черногории, начались приготовления 
к отделению Косова, и в 1999 году был только 
«заключительный аккорд» всей этой политики. 
Самым большим поражением американцев здесь 
стало то, что антиамериканизм распространился 
среди людей, которые выросли на американской 
культуре, американских фильмах и музыке.

— Чем вы занимаетесь сейчас?
— Вот уже 10 лет я работаю политическим 

советником самого известного сербского по-
литика в Черногории Андрея Мандича (глава 
партии «Новая сербская демократия», лидер 
оппозиционной коалиции «Демократический 
фронт», которая выступает против вступления 
Черногории в НАТО. — М.П.).

— Что вас связывает с Черногорией? Вы 
там живете?

— Нет, я живу в Белграде. С Мандичем меня 
связывают дружеские отношения, которые про-
должаются уже более 15 лет. Мандич попросил 
меня быть его политическим консультантом. На 
пяти последних выборах я его консультировал и 
один раз был главой его предвыборного штаба.

— Как вы считаете, можно ли было каким-
то образом предотвратить отделение Черно-
гории от Сербии?

— Это можно было сделать, учитывая, что 
большинство населения там все-таки было за 

совместное государство с Сербией. Но очень 
много людей из Черногории, около 250 тысяч, 
проживало на территории Сербии. Ведь это было 
общее государство. Этим людям не дали голосо-
вать. Это повлияло на итоги референдума.

— Вы сами являетесь черногорцем?
— Нет. Я сербский интегралист. Я не делаю 

разницы между сербами в Сербии и сербами в 
Черногории. И те, и другие — сербы.

— Кому понадобилось отделение 
Черногории?

— Причины отделения Черногории от Сер-
бии — геополитические. Западные страны просто 
хотели разделить Югославию, потому что 200 ки-
лометров черногорского морского побережья — 
это единственное побережье в той части Европы, 
на котором большинство населения составляют 
православные славяне. Кто-то на Западе просчи-
тал, что неприемлемо и опасно, чтобы маленький 
балканский православный народ контролировал 
несколько очень важных транспортных коридоров. 
Это часть, которая идет к Адриатическому морю, 
Дунай, реки Дрина и Морава.

— А что касается «большой Югославии»: 
кому был нужен ее распад и можно ли было 
его предотвратить?

— В распаде «большой Югославии» виноваты 
великие державы, которые и создали это госу-
дарство в конце Первой мировой войны. Когда 
польза от его существования для Запада исчезла, 
это стало для него смертным приговором. Любая 
Югославия — она была не одна — имела при-
кладное значение для англосаксов. Она должна 
была служить препятствием или для немецкой 
интервенции, или для распространения влияния 
Советского Союза.

— Возможно ли проведение в Черно-
гории нового референдума и объединение 
ее с Сербией? 

— Если в этом маленьком государстве 
появятся демократические институты и поли-
тические свободы, то такой референдум станет 
возможным. Черногория всем своим существо-
ванием ориентирована на Сербию. Даже самые 
ярые сторонники независимости Черногории 
имеют бизнес или недвижимость в Сербии. 

Подавляющее большинство черногорцев от-
носится к Сербии лояльно, за исключением не-
значительного меньшинства, которое является 
продуктом политического инжиниринга, кото-
рый там проводился на протяжении нескольких 
десятилетий.

— Со стороны Запада?
— Этот инжиниринг был ориентирован на 

появление черногорской, отдельной от сербской, 
национальной идентичности. Он имеет более 
глубокие корни. Этим занималась в свое время 
еще Австро-Венгерская империя.

— Вы считаете, что сербы и черногорцы — 
это один народ?

— Исторически это один народ. Черногорцы 
являются просто регионально окрашенной частью 
сербского народа.

— Язык один и тот же?
— Да. Делались попытки ввести отдельный 

черногорский алфавит с 32 буквами (в сербском 
30 букв. — М.П.). Но это не прижилось и при-
житься не может.

— Сразу напрашиваются параллели с 
Украиной.

— Эти параллели имеют большой смысл. То, 
как пытаются разделить сербов и черногорцев, 
похоже на то, что пытаются сделать между рус-
скими и украинцами.

— Как в Черногории и в Сербии относятся 
к России?

— Преобладает положительное отношение. 
Большинство видит в России то государство, 
на которое православная часть Балкан может 
опереться.

— Почему при таком отношении верхушка 
Сербии и Черногории прозападная?

— Для этого делалось все. Запад с молодыми 
сербскими элитами работает уже более 20 лет. 
Какое-то отрезвление произошло только во время 
агрессии НАТО против Югославии. Только тогда 
у многих начали раскрываться глаза.

— Как удается побеждать на выборах 
прозападным силам, если народ настроен 
по-другому?

— Это происходит потому, что даже те, кто 
работает на Запад и западные интересы, не по-
зволяют себе открыто говорить, что они против 
России. Они не афишируют, что работают на За-
пад. Они скрывают свою реальную ориентацию, 
опасаясь реакции избирателей. И риторика у них 
такая, что большинству трудно разобраться. Свою 
роль играют и несвободные СМИ, которые контро-
лируются прозападными силами. Многие люди 
материально не обеспечены и думают только о 
собственном выживании. Есть поговорка: человек 
с пустым животом не может ориентироваться в 
политике.

— Каковы перспективы вступления Сер-
бии в Евросоюз? Ведь Милошевича в свое вре-
мя выдавали именно под эти обещания.

— Перспектива вступления в Евросоюз свя-
зана прежде всего с геополитикой, а экономиче-
ская ситуация в странах-кандидатах не имеет 
большого значения. В 2007 году, когда Болгария 
и Румыния были приняты в Европейский союз, 
они по всем экономическим параметрам были в 
худшем положении, чем тогдашняя Югославия. Но 
их приняли, а Югославию нет. Есть определенные 
стандарты, которым должны соответствовать 
страны-кандидаты. Но они относительны. Турция 
выполнила практически все условия Евросоюза, 
но ее не принимают. В Югославии также был 

очень неплохой экономический рост, она была 
действительно демократическим государством и 
выполняла все условия приема в Евросоюз. Но ее 
не приняли тогда. Тем более сейчас, когда само 
существование Евросоюза под вопросом, вряд 
ли у Сербии есть реальный шанс туда войти.

— А что с перспективами вступления в 
НАТО?

— Если этот вопрос будет решаться демо-
кратическим путем, путем референдума, то ни 
Черногория, ни Сербия никогда не войдут в НАТО. 
Но под внешним давлением политики Черногории 
и Сербии могут каким-то образом обойти эти 
референдумы. Тогда прогнозировать трудно. 

— Во время поездок по Сербии у меня 
возникло ощущение, что экономическое по-
ложение страны не очень хорошее, на всем 
лежит какой-то налет депрессивности.

— Я согласен с вашими ощущениями. Эконо-
мическое состояние страны плохое. Дополнитель-
но оно ухудшилось с началом мирового кризиса 
2008 года. Власти Сербии не сориентировались с 
началом этого кризиса, и все экономические па-
раметры значительно ухудшились, это серьезно 
отразилось на жизни населения. Очень большой 
проблемой сербской экономики является то, 
что она уже много лет основывается на внешних 
займах и на распродаже ресурсов. Получен-
ные таким образом средства не вкладывались 
в производство.

— Каков сегодня внешний долг 
Сербии?

— Он огромный для такой страны: около 
24 миллиардов евро. Это примерно 71% валового 
национального продукта.

— Смирились ли сербы с отделением 
Косова?

— Проблема Косова относится к уровню кол-
лективного бессознательного сербов. Большая 
часть нации сегодня не показывает недовольства 
тем, что делает власть по поводу Косова, но это не 
означает, что Сербия равнодушна к этой пробле-
ме. Большинство сербов никогда не согласится 
с отделением Косова.

— Ваше отношение к событиям на 
Украине?

— То, что произошло с Украиной, тоже яв-
ляется следствием инжиниринга по созданию 
новых этнических идентичностей. Это трагедия, 
поскольку там страдают люди. Но я считаю, что 
это цена, которую они платят за то, что не сопро-
тивлялись тому, что с ними делали. Нужно сопро-
тивляться и не допускать, чтобы Запад творил с 
твоей страной все, что ему заблагорассудится.

— Вы считаете, что на Украине Запад 
создает новую идентичность?

— Да. За основу новой украинской идентич-
ности взяли идентичность Ивано-Франковской и 
Львовской областей и из нее пытаются сделать 
новую общеукраинскую идентичность.

— В тех частях, которые еще раньше от-
делились от «большой Югославии», тоже 
создана искусственная идентичность?

— Хорваты и словенцы — это исторически 
отдельные от сербов народы. Между сербами и 
хорватами существуют территориальные споры, 
но хорватская идентичность сербами не ставится 
под сомнение. Босния и Герцеговина — это дру-
гое дело. Идентичность боснийских мусульман, 
которых называют «бошняками», тоже является 
плодом инжиниринга. Они являются славянами, 
которые приняли ислам. Большинство этих людей 
даже в ХХ веке во время переписей населения 
называли себя сербами. Даже покойный лидер 
боснийских мусульман Алия Изетбегович в 50-е 
годы при поступлении на службу в армию в графе 
«национальность» написал своей рукой «серб».

— Можно ли сказать, что то, что произо-
шло с Югославией, — это урок для России, 
потому что сейчас то же самое хотят про-
делать и с ней?

— Это может служить уроком, но я надеюсь, 
что Россия все же великая страна и в каком-то 
смысле империя и поныне. То, что можно про-
делать с маленькой страной, не получится с такой 
страной, как Россия. По поговорке: то, что по-
зволено Юпитеру, не позволено быку.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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УТРАТА МОЯ МОСКВА

Откровения участника 
сербского «Майдана»

Куда деваются революционеры, 
когда революция побеждает? 

Вопрос интересный. «Бульдозерная 
революция» в Югославии, 

в результате которой был свергнут 
Слободан Милошевич, произошла 

более 16 лет назад. Она дала старт 
целой цепи аналогичных событий 

на территории бывшего СССР, 
получивших название «цветные 

революции»: «революция роз» 
в Грузии, «оранжевая революция» 

на Украине, «тюльпановая» 
в Киргизии... Обозревателю «МК» 

удалось разыскать в Белграде 
одного из активных участников 
сербской революции. Ныне это 

респектабельный политический 
консультант, советник лидера 

черногорской «антинатовской» 
оппозиции. Знакомьтесь: 

Владимир Добросавлевич. 

Несколько десятилетий подряд в нашей 
стране существовал стереотип, что ино-
странные туристы предпочитают ехать в 
Петербург, а в Москву заезжают букваль-
но на пару дней — сфотографироваться на 
Красной площади да сходить в Кремль... И 
гостиницы в Питере были удобнее, и кафе 
дешевле. Однако последние шесть лет 
способствовали значительному развитию 
индустрии туризма в нашем городе, так что 
теперь иностранцы и гости из других горо-
дов не просто приезжают в Москву — они 
приезжают специально в выбранные дни, 
чтобы попасть на одно из запоминающихся 
мероприятий.

По словам руководителя столичного Депар-
тамента спорта и туризма Николая Гуляева, за 
минувшие шесть лет турпоток в Москву вырос 
суммарно на 40 процентов. В 2016 году город 
посетили 17,5 миллиона человек, и эксперты ту-
ристической отрасли уверены — на достигнутом 
останавливаться не придется: тем более что с 
каждым годом столица становится все более 
привлекательной для тех, кто ищет интересный 
вариант отпуска. 

«В Москву, на варенье!»
Во всем мире известны практики поездок, 

приуроченных к важным городским событиям 
— Октоберфест в Германии, карнавал в Венеции 
и даже рождественская служба в Ватикане со-
бирает миллионы гостей. Москва теперь ничем не 
хуже — практика развития событийного туризма 
привела к тому, что наш День города перестал 
быть единственным зрелищным праздником, на 
который стоило бы посмотреть. Так, например, но-
вогодний фестиваль «Путешествие в Рождество», 
продолжавшийся почти месяц (с середины декабря 
до середины января) привлек в город почти пять 
миллионов гостей, из которых 600 тысяч — это 
иностранные туристы, приехавшие специально, 
чтобы посмотреть на празднично украшенные, 
подсвеченные центральные улицы и принять уча-
стие в традиционных зимних русских забавах.

Всего «на события» в минувшем году прие-
хали к нам более 55 миллионов туристов — как 
отмечают эксперты туристической отрасли, наи-
большей популярностью пользуется фестиваль 
«Времена и эпохи» (на который приезжают не 
только зрители, но и участники-реконструкторы из 
разных стран — больше всего их собралось, когда 
темой мероприятия был заявлен Древний Рим), 
«Московские сезоны», чрезвычайно заманчиво 
выглядящие фестивали варенья, мороженого и 
урожая — на которых можно не только погулять, 
но и попробовать типичные для старой Москвы 
яства: взять хотя бы варенье из шишек, нашумев-
ший щука-бургер или разнообразную окрошку. А 
уже ставший легендарным «Круг света» (который 
в прошлом году совместили с рождественскими 
мероприятиями) и вовсе признается одним из 
наиболее популярных мероприятий не только на 
российской, но и на мировой арене. 

Событийный календарь столицы включает 
более полутора тысяч мероприятий, и крупней-
шие московские туристические агентства уже 
начинают ориентироваться на него, составляя 
собственные программы. По словам ведущих 
экспертов отрасли, часть визитеров — это те, 
кто прицельно заезжает на открытие очередного 
«сезона», перед тем как отправиться в поездку, 
например, по Золотому кольцу. 

К воде и на воды
Еще одним стимулом к развитию городского 

туризма стало открытие развлекательных центров, 
ничуть не уступающих зарубежным, — главным из 
таких объектов стал океанариум «Москвариум» 
на ВДНХ. По словам руководителей этого подво-
дного царства в центре столицы, уже в первые дни 
(летом 2015 года) среди стоявших в очереди было 
достаточно тех, кто приехал специально, чтобы 
увидеть косаток и гад морских подводный ход — 
и в дальнейшем его тоже собираются включать 
в список объектов, обязательных к посещению. 
Особенно популярен такой вид досуга будет для 
семей с детьми — тех, кто приехал в город, а зоо-
парк уже видел... Или если зоопарк закрыт из-за 
погодных условий.

Кроме того, как ранее отмечали эксперты 
столичного Департамента спорта и туризма, зна-
чительную роль для привлечения гостей сыграло 
присоединение в 2011 году территорий Новой 

Москвы — там вполне может образоваться сто-
личный курортный регион: в Валуеве, Ватутинках 
или Воронове открываются новые санатории (уже 
более двадцати). Поэтому туристы из других горо-
дов России запросто могут выбрать эти места для 
того, чтобы не только отдохнуть, но и поправить 
здоровье — а если учесть, сколько на территории 
Новой Москвы находится культурно-исторических 
памятников, то не исключено, что туристическая 
Мекка столицы через некоторое время сдвинется 
на юго-запад. Особенного интереса достойна 
реконструкция китайского центра в поселении 
Первомайское, где проходил 6-й съезд компар-
тии Китая в 1928 году. Музей открылся в июле 
прошлого года. 

«Чайна френдли»,  
а не чайнатаун!
Кстати, о китайском влиянии на туристиче-

скую инфраструктуру города не стоит забывать 
и на территории старой Москвы. Уже несколько 
лет в городе действует программа China friendly, 
в соответствии с которой в наиболее значимых 
столичных гостиницах и туристических объектах 
появятся надписи на китайском языке и говорящий 

по-китайски персонал. Все эти меры — этапы 
подготовки города к чемпионату мира по фут-
болу 2018 года. Ожидается, что масштаб этого 
события будет сопоставим с Олимпиадой 1980 
года, так что представители старшего поколения 
не удивляются, увидев указатели на английском 
и дубляж объявлений в метро.

Также к чемпионату мира по футболу приуро-
чена другая масштабная программа — завершение 
обязательной классификации всех гостиниц Мо-
сквы. В настоящее время в городе работают 211 
крупных гостиниц с номерным фондом более 50 
номеров, 413 гостиниц и мини-отелей с номерным 
фондом менее 50 номеров, 242 хостела и 4 мебли-
рованные комнаты. Общий номерной фонд состав-
ляет 58,1 тысячи номеров, и различные категории 
«звезд» получили в этом году 870 отелей. 

При этом специалисты отмечают, что вос-
требованность тех или иных категорий гостиниц 
за последние 6 лет выросла почти на 25 процентов 
— сейчас в отелях и хостелах останавливаются 
около половины всех гостей столицы, другая по-
ловина все еще предпочитает по старинке зано-
чевать в жилом секторе, у друзей и знакомых. Тем 
не менее, как напоминают эксперты, гостиница 
«без звезд» — это вовсе не обязательно кровать в 
восьмиместном номере хостела: чаще под такими 
шифрами скрываются небольшие отели типа «по-
стель и завтрак» европейского образца. 

Экономика победит 
политику
В разгар прошлых сезонов, когда политиче-

ская нестабильность в мире достигала своего пика, 
многие эксперты туристической отрасли выражали 
опасения, что неблагоприятная репутация России, 
сформировавшаяся после весны 2014 года, от-
рицательно повлияет на турпоток из-за рубежа. 
Однако, как выяснилось, практическая сметка и 
экономика победили глобальные политические 
мотивы: за счет снижения курса рубля Москва 
становится экономически привлекательной для 
тех, кто на родине получает зарплату в долларах 
и евро. А вот «черный пиар», который сполна обе-
спечивают России, касается преимущественно 
американцев и европейцев — а гости из Азии и Ла-
тинской Америки с удовольствием едут посмотреть 
на московские красоты. Поэтому значительное 
внимание в 2017 году планируется уделять приему 
гостей, приезжающих по безвизовым программам 
(такая уже действует с Китаем), и повышению ре-
путации Москвы на международной арене — этому 
способствовали данные всевозможных рейтингов, 
опубликованные в начале 2017 года. 

По данным, предоставленным специалистами 
столичного Департамента туризма и спорта, до-
ходы от туризма играют все более заметную роль в 
экономике города — речь идет не только об оплате 
проживания и услуг экскурсоводов, посещения 
музеев, но и о повседневных расходах.

По оценкам, расходы «событийных» туристов 
в Москве составляют в среднем 6,3–6,7 тыс. ру-
блей в день. Туристы, приезжающие в столицу с 
деловыми целями, тратят 5,9–6,3 тыс. рублей; с 
культурно-познавательными целями — 5,4–5,8 
тыс. рублей. Траты шопинг-туристов в среднем 
составляют порядка 9,5–10,0 тыс. рублей в сутки. 
Все эти данные позволяют говорить о том, что в 
валовом региональном продукте (ВРП) сейчас 
около 4 процентов составляют доходы от тури-
стической жизни города. 

Дарья ТЮКОВА.

С ХЛЕБОМ-СОЛЬЮ ВСТРЕЧАЕМ, 
В ЦЕНТРЕ РАЗМЕЩАЕМ!
Чего удалось достичь 
Москве в сфере туризма 
за последние годы
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без звезд — 
447 гостиниц 
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СВЕТЛЫЙ ТРАГИК
В Театре Моссовета простились  

с Георгием Тараторкиным

Владимир 
Добросавлевич.

«Бульдозерная революция» 
в Югославии не была «бархатной». 

Белград — столица Сербии.
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В Советском Союзе каждая запись, оставлен-
ная в книге жалоб, могла лишить кого-то премии, 
а то и работы: к ней относились со всей строгостью. 
И сегодня, когда я просила уже, казалось бы, более 
снисходительную — книгу отзывов и предложений, 
на меня смотрели со страхом и ужасом: «Что у вас 
случилось? Давайте на месте вопрос решим, зачем 
сразу писать? А вы нам плохой отзыв оставите или, 
пожалуйста, может, все-таки хороший?»

На практике выяснилось, что в большинстве 
мест ее и спрашивать не нужно: она лежит в откры-
том доступе в уголке потребителя (кроме вокзала 
и учреждений культуры — там у администратора 
за окошком). С книгой вас оставят наедине хоть на 
полчаса и при вас вашу запись читать не станут, 
соблюдая некую интимность момента. Поэтому 
не стесняйтесь просить книгу!

Ресторан фастфуда
Жалуются, что в апельсиновый сок кладут 

сахар, а в бургер недокладывают помидоров. 
Просят уволить охранника А. за хамство, за то, 
что бесцеремонно закрыл перед одним клиентом 
дверь, когда ресторан еще работал последние 
минут десять, а другого и вовсе выставил на 
мороз. Судя по тому, что гневные «доносы» на А. 
повторяются из месяца в месяц, товарища до 
сих пор не уволили. Возможно, потому, что в 
череде грубостей он совершил добрый поступок: 
вернул женщине с ребенком забытый рюкзак и 
мобильник.

Избранное заявление №31 от 26 сентя-
бря 2016 года (здесь и далее орфография и 
пунктуация заявителей сохранены):

«Новые сендвичи хуже чем те что были в стан-
дартной линейке: 1. На картинке и в названии не-
соответствие с фактом . Очень маленькая котлета 
как в обычном гамбургере и много хлеба, не вижу 
смысла платить за него!!! Получается только за 
название а не за вкус». (Без подписи.)

Ресторан домашней кухни
Жалуются, что в мясе по-французски больше 

половины порции составляет майонез, а само 
мясо — из жил. Возмущаются, что буфетчица 
на раздаче отказалась дать пустой заварочный 
чайник, с тем чтобы гость залил кипятком свой 
пакетик чая, на что администратор отвечает: в их 
заведении употреблять принесенные с собой 
еду и напитки запрещено (справедливости ради 
отмечу, что в этом ресторане и так в открытом 
доступе стоит титан с горячей водой и чашки, а 
вот чайник требовать, да еще и жаловаться на 
его невыдачу в книге — верх наглости). Делега-
ция Забайкальского края, попробовав «замеча-
тельное блюдо» (какое именно, не уточняется), 
желает директору процветания и разрисовывает 
листок сердечками и смайликами. Просят вме-
сто зарубежной попсы в качестве фона ставить 
отечественную.

Избранное заявление №18 от 21 ноября 
2016 года:

«Бармен на первом этаже, попросил паспорт, 
при покупке мною пива, я сел за столик на 3м этаже, 
мне 30 лет, по мне явно видно, что мне далеко за 18, 
рядом находился администратор, который также 
попросил подняться на 3 этаж за документом, вот 
такие принципиальные сотрудники. Они работают 
в рамках закона, но тем самым вызывают у посто-
яльцев (скорее всего, имелись в виду посетители: 
вряд ли после кружки пива ресторан оставит на 
постой, даже совершеннолетнего. — Е.М.). Данный 
факт — абсурд, не определить по человеку с се-
дыми волосами, его явно превосходящий возраст 
грани в 18 лет!» (Без подписи.)

Супермаркет элитный
Жалуются, что кассир грубо спрашивает, 

«нужен пакет или нет», а после замечания отвечает, 
что «нет, она не грубит», но тон тем не менее стано-
вится «более клиентоориентированным». Кассир 
Гуля Б. не продала алкоголя при предъявлении 
фото паспорта на телефоне и водительских прав — 
и вечер «был испорчен». Восхищаются красивой 
выкладкой в рыбном отделе и ругают, что колбасы 
закупается столько видов, что она не помещается 
в холодильнике, отчего хранится на стеллажах и 
портится. Просят отпускать одноразовую посуду 
не по 10–100 штук в упаковке, а по одной ложке и 
вилке (видимо, берется она для себя, любимого, 
а не на большую компанию). На кассе №2 не ра-
ботает транспортер. Грузчик частенько врезается 
в покупателей тележкой и никогда не извиняется. 
Дни скидок на мясо, указанные на сайте, не со-
впадают с реальными, а дискаунт по социальной 
карте москвича можно получить лишь с боем. 
Удивляются, почему представлены только им-
портные яблоки, на что администрация удив-
ляется в ответ: яблоки отечественные, просто 
очень красивые.

Избранное заявление №32 от 11 де-
кабря 2016 года:

«В мясном отделе на ценниках не указа-
но из какой страны поступило мясо. Прошу 
указывать на ценниках на мясо из какой 
страны поступило мясо». (Петровская.)

Гипермаркет 
бюджетный
Жалуются, что не слышно объ-

явлений о закрытии кассы. Охранник 
отказывался пустить в зал с дорожной 
сумкой «с вещами бытового назна-
чения». Администрация извиняется 
убористым почерком, а рядом на-
клеен стикер: «У нее были огромные 
баулы, она отказалась их сдавать!!!» 
(уж не охранник ли прикрепил?). 
В рыбном отделе грубят и не дают 

дополнительные пакеты, даже если упакованная 
рыба протекает. 

Избранное заявление №24 от 4 января 
2017 года:

«Хочу пожаловаться на сырный отдел. По-
просила нарезать сыр, еле допросилась. Вначале 
сказала, что она куски не режет и ушла. Потом 
вернулась и с третей просьбы сказала, что именно 
куски не режет. Все время хамила, а потом уходила 
в холодильник». (Без подписи.)

Автозаправка
Жалуются, что заправщица Евгения Е. от-

казывается отпускать топливо в «пластиковую 
канистру (купленную на АЗС, рыжего цвета), 
предназначенную для хранения и транспор-
тировки топлива». Жалобных книг здесь даже 
две: одна, объяснили мне, принадлежит самой 
автозаправке, вторая — кафе и магазину, 
где можно перекусить, пока наливают 
топливо. Однако книги не подписаны, 
и граждане оставляют отзывы и там, и 
там. Еще недовольны тем, что все время 
закрыт туалет.

Избранное заявление №11 от 
4 сентября 2016 года:

«Я, Дульский Валерий Александрович, 
поставил свой автомобиль ГАЗ-3110 под 
колонку №3 для заправки. Заправщик до-
пустил оплошность и заправил авто мимо 
бака облив машину и асфальт бензином. 
Заправщика зовут Алексей, от извинений 
отказался, машину не протер и утверждал 
что «у машины бак такой». Сколько бензина 
попало в бак не известно. А заправлялся я 
бензином А92 на 300 руб. Мне показалось 
подозрительным его самочувствие». 

Кинотеатр
Жалуются на чересчур мощный кондицио-

нер. На сеансе «Фантастические звери и где 
они обитают» (начало в 14.50) уборщица рано 

включила 
свет в зале, не поняв, что ко-

нец фильма еще не настал (во как накрутили 
сюжет), и это была «ошибка в расписании, 
которая расстроила». Видимо, в этом кино-
театре не только у уборщицы проблемы с 
ощущением времени и пространства, но и 
у администрации, потому что, как следует 
из ее ответа, беседу провели почему-то с 
киномехаником и касалась она «выставле-
ния и правильности мебели на включении 
света». 

Избранное заявление от 22 де-
кабря 2016 года:

«Неоднократно обращалась к Ва-
шим сотрудникам — в частности дежур-
ным барбанам-кассирам (кто бы это ни 
был. — Е.М.) по вопросу предостав-
ления кинопродукции: ассортимент 
ограничен подобными фильмами: 
как елка, новогодний корпоратив 
и т.д. — глупость пошлость — и не 
более ничего. Почему у Вас такой 
скудный ассортимент. Ранее я и 
мои дети постоянно приходили к 
Вам, сейчас <непечатное слово> 
кинотеатру в Москве не встре-
тишь. Не умеете работать, от-
кажитесь, а не Ваш «удел». Для 

этого надо иметь культуру, образованность (ви-
димо, никудышный репертуар и культуру само-
го заявителя понизил. — Е.М.)» (Глинкина Галина 
Михайловна, Кутузовский пр.) 

Большой театр
Жалуются на кассиров, которые отказыва-

ются продавать льготные билеты многодетным 
семьям, что билеты продают на такие места, что 
за ними ничего не видать, что билеты отпускают 
слишком долго и слишком дорогие и что «касса 
и охрана «крышует» спекулянтов преклонного 
возраста, а пенсионеры не все могут попасть в 
театр», на что другие заявители на соседнем листе 
отвечают, что это все неправда и хвалят театр за 
«хорошую организацию продажи билетов от сту-
дентов по паспортам, что сняло большой ажиотаж, 
и напряженность, и хаос среди покупателей». 
Все жалобы — исключительно на охранников и 
кассиров, а вот на артистов — ни одной. 

Избранное заявление от 24 января 
2015 года:

«Прошу вас разобраться в Вашей охране, 
т.е. Александр. Мы пришли к Большому театру 
в 10.45 утра, нас записали в список сказав, что 
без него никуда. Мы пошли погреться, пришли к 
кассе в 14.00. Нас охранник видел, но почему-то 
не пустил нас в кассу для покупки билетов. Охран-
ник повышал на нас голос, трогал руками. Прошу 
вас разобраться в продаже билетов студентам». 
(Кушелев Кирилл.)

Российская 
государственная 
библиотека
Жалуются, что «единственная книга 

Н.Феофилактова «Куранты любви» «заштабели-
рована», то есть доступа к ней нет». Читатель инте-
ресуется, по какому праву «известного символиста 
Феофилактова репрессировали после смерти», 

а также по какому праву его «гоняют из ИЗО в 
МК, а из МК в ИЗО» (речь идет 
не о следственном изоляторе 
и нашей газете, а об отделах 
РГБ). В каждом читальном зале 
библиотеки, а их больше соро-
ка, есть своя книга для отзывов, 
они хранятся в архиве аж с 1930-х 

годов. В те суровые годы просили 
закупить 5–7 штук счетных линеек 
(наверное, для разлиновки страниц 
при переписывании книг к себе в 
тетради) и опустить немного ниже 
абажуры на лампах. В них есть за-
писи не только от читателей, но и от 

авторов — Самуила Маршака, Агнии 
Барто, Вениамина Каверина.

Избранное заявление от 
12 декабря 1937 года:

«Прекрасный читальный зал 
имеет ряд мелочей, которые меша-

ют читателю. 1. Двери скрипят, сильно 
стучат, каждый входящий и уходящий 
дает о себе знать. 2. В читальном зале 
нет ковровых дорожек, что также вызы-
вает шум от скрипучих ботинок. 3. Не-
обходимо в зале иметь часы. 4. Конечно 

нужно ускорить установку абажуров на 
лампы. 5. Очень неудобно, что читальный 
зал открывается только с 5 часов вечера, 
в выходной день нельзя придти почитать 
днем». (Е.Фильков.)

Киевский вокзал
Жалуются на кассира Ш., которая 

предоставила ложную информацию о 
наличии мест в вагоне, оформив билет «на 
место №51 в плацкартном вагоне, сказав, 
что оно небоковое», а по факту «в поезде 
было еще 5 свободных нижних небоковых 
мест». По результатам обращения про-
слушана запись речевых переговоров 
«пассажир — кассир» и установлено, 
что «при обслуживании кассир би-
летный Ш. допустило некорректное 
ведение диалога, чем нарушила долж-
ностную инструкцию». В результате 
пассажиру принесены извинения, а 
кассиру влепили выговор. 

Избранное заявление №19 от 
12 января 2017 года:

«Прошу принять меры к кассиру кассы №8 Л. 
которая, отсутствовала в рабочее время, а именно 
с 13 часов 12 минут до 13 часов 18 минут 12 января 
2017 г., хотя согласно расписанию у нее перерыв 
должен был быть с 13 часов 40 минут. В послед-
ствии мне было отказано в продаже билета на осно-
вании того, что продажа билетов заканчивается за 
15 минут до отхода поезда на Брянск на 13 ч 30 мм. 
Хотя она ушла из кассы, без всяких объяснений. 
А когда вернулась было уже 13 часов 18 минут» 
(Воронин Игорь, г. Якутск, ул. Богатырева.)

    
Ни в одном из процитированных мест, кроме 

Большого театра, книга не начиналась с нача-
ла года: везде только последние 3–4, максимум 
5–6 месяцев — настолько много оставляют отзы-
вов, что книги заканчиваются раньше, чем кален-
дарный год. В Большом вот только пишут редко, 
там книга начинается аж с 2011 года.

Удивительно, что граждане все еще исписы-
вают эти книги, несмотря на то что в каждой из 
обойденных «МК» организаций давно есть воз-
можность оставить отзыв на сайте или по теле-
фону. Даже там, где для жалоб пытаются выдать 
отдельные бланки, народ все равно спрашивает эту 
легендарную советскую книгу — так, по старинке, 
думается, надежнее. 

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.
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КРОССВОРД СРЕДА ОБИТАНИЯ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Буддизм. 4. Пантера. 10. Антоним. 11. Обелиск. 13. Нюня. 14. Трон. 
15.  Террариум. 16. Цоколь. 18. Баклан. 20. Гандбол. 22. Отчаяние. 23. Комсомол. 24. Фикса-
тор. 27. Мансарда. 30. Кувалда. 32. Убыток. 34. Книжка. 35. Любовница. 36. Узор. 38. Кнут. 
39. Конверт. 40. Цензура. 41. Карьера. 42. Глухота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бойница. 2. Дыня. 3. Злость. 5. Апломб. 6. Тост. 7. Абонент. 8. Смирение. 
9. Погребок. 10. Анекдот. 12. Крыльцо. 17. Лукавство. 19. Автосалон. 20. Генетик. 21. Лимонка. 
25. Избыток. 26. Ревность. 27. Мыльница. 28. Дружина. 29. Чугунок. 31. Застава. 33. Клевер. 
34. Камзол. 37. Роль. 38. Крах.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

❑ юристы и адвокаты.
Любые виды юридических 
услуг. Недорого 
т. 8-916-490-00-06

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых по Москве!

ВЫБОР!
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-916-097-10-75

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Процент, взимаемый 
банками при учете векселей. 4. Болтун, при-
украшивающий свои заслуги. 10. Ковбойский 
жанр кино. 11. Ученик Христа, несущий лю-
дям его учение. 13. Зимний «наряд» дере-
вьев в парке. 14. «Козырь» в волосах Самсона. 
15. Лимит на речь с трибуны. 16. Процесс 
наставления рогов своей второй половинке. 
18. Летний месяц с тремя Спасами. 20. Белый 
танцор самбы в песне Валерия Меладзе. 22. 
Школьник, к которому пятерки в дневник как 
ласточки летят. 23. Человек, занимающийся 
наукой или искусством без специальной про-
фессиональной подготовки. 24. Обезьяна, 
известная как плащеносный павиан. 27. Резкое 
и непроизвольное сокращение мышц. 30. 
Дикий островитянин для туриста из Европы. 
32. Основные игроки команды. 34. Резкое 
прекращение дипломатических отношений. 
35. «Предъява» от прокурора. 36. Творческое 
детище певицы и режиссера. 38. Красота, что 
скрыта под маской. 39. Француз, присутствую-
щий на мессе. 40. Обман зрения или чувств. 
41. Платье сказочной Василисы. 42. Рупор с 
рукояткой на батарейках.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ситуация, при которой спрос 
на товары или услуги превышает их наличное 
предложение. 2. Липкий состав для обоев. 3. Лес 
и речка, «позирующие» живописцу. 5. Очередная 
планка, покорившаяся прыгуну-шестовику. 6. 
Печальная участь несанкционированных гаражей. 
7. Беда, которая не приходит одна. 8. Тренер, до-
сконально разбирающий все матчи. 9. Сладость 
в фамилии героини романа Достоевского «Пре-
ступление и наказание». 10. Вооруженные силы 
фашистской Германии. 12. Роскошное длинное 
авто для звезд шоу-бизнеса. 17. Время, в течение 
которого возможно судоходство. 19. Тематическая 
«угадайка». 20. Высокая башня при мечети, с кото-
рой муэдзин призывает на молитву. 21. Питерский 
двор между близко стоящими многоэтажками. 
25. «Слухач» на подводной лодке. 26. Танец на-
родов Кавказа. 27. Неуверенность в принятом 
решении. 28. Белая «дружина» в названии романа 
Булгакова. 29. Отступление лектора от главной 
темы. 31. Скоростная магистраль в Германии. 33. 
«Картотека» в руках крупье. 34. Краткий вывод 
из доклада. 37. Мужчина, присутствующий на 
утреннике в детском саду. 38. Дерево, которое в 
народе называют мочальник или лубняк.

«Все время хамила, 
а потом уходила 

в холодильник»

«Лежит она, эта книга, в 
специально построенной 

для нее конторке на станции 
железной дороги. Ключ 
от конторки «хранится у 

станционного жандарма», 
на деле же никакого 
ключа не нужно, так 
как конторка всегда 

отперта. Раскрывайте 
книгу и читайте», — так 

зазывал оценить народное 
творчество в рассказе 

«Жалобная книга» еще 
Чехов в 1884 году. И спустя 

133 года прав классик: 
книгу жалоб (которая 

в большинстве организаций 
теперь называется 

мягче — книга отзывов и 
предложений) гораздо 
интереснее читать, чем 

исписывать самому.
«МК» обошел весь центр 

Москвы и полистал это 
уникальное отечественное 

изобретение в местах, 
где наши граждане едят, 

отовариваются, культурно 
отдыхают, а также там, 
где строчили чеховские 

герои, — на станции 
железной дороги. И из 

нынешних отзывов у Антона 
Павловича вышел бы целый 

юмористический рассказ!

СДАЙТЕ ЖАЛОБНУЮ КНИГУ!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 42, к. 1
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
8 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
9 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
10 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12

м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11, 
у м-на «Магнолия»
11 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Любимый»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
12 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
13 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8–9

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 908,40 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 742,69 руб. 700,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 790,07 руб. 650,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 647,50 руб. 600,00 руб.

С 1 февраля по 31 марта открыта досрочная подписка 
на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам!
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Сегодня большинство книг жалоб 
и предложений называются более 
снисходительно — книга отзывов.

Краткость — сестра таланта.

Апельсиновый сок этот ресторан фастфуда не 
производит, а только закупает, но явно чем-то 
разбавляет.

В Российской государственной библиотеке можно 
посоревноваться в писательском таланте с Маршаком и Барто.

БОЛЬШЕ ЖАЛОБ  
на сайте  



СНУКЕР

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА

В аптеке.
Продавец:
— Ну и как? Лечебная грязь, которую вы 
купили в прошлый раз, помогла улучшить 
внешность вашей жены?
Покупатель:
— Да, но только первые два дня. А потом 
грязь отпала...

— Это что за картина?
— Это Серов, «Девочка с персиками».
— Нет, мне больше нравится Рубенс... 
У него и девочки постарше, и персики... 
побольше!

Девушка в баре подсаживается к 
мужчине:
— Извините, вы мне не одолжите десять 
тысяч до завтра?
— Простите, но я не привык давать в долг 
незнакомым людям.
— В чем вопрос?! Я Света!

В школе на выпускном подрались физрук 
и трудовик. Победил трудовик, потому 
что карате — это карате, а топор — это 
топор. 

Санкт-Петербург признан городом-
рекордсменом по количеству непьющих 
студентов — 7 человек!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА  
АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Станислав Белковский (1971), политолог, 
публицист
Чарльз Диккенс (1812–1870), писатель, 
романист
Эштон Катчер (1978), актер, продюсер
Владимир Куц (1927–1975), бегун-стайер, дву-
кратный олимпийский чемпион
Владимир Маковский (1846–1920), художник-
передвижник
Элла Полякова (1941), правозащитница
Федор Раззаков (1962), писатель и журналист
Анита Цой (1971), певица, заслуженная артистка 
России
Александр Чижевский (1897–1964), биофизик, 
основатель гелиобиологии

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью -25…-23°, днем 
-18…-16°. Небольшая облачность, без осадков, 
местами гололедица, ветер северный 5–10 м/с.

Восход Солнца — 8.09, заход Солнца — 17.17, 
долгота дня — 9.07.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТсКИй уГОлОК
День российского бизнес-образования.
1832 г. — Николай Лобачевский представил 
Академии наук первый труд по неевклидовой 
геометрии.
1847 г. — врач Федор Иноземцев впервые в 
России применил при хирургической операции 
эфирный наркоз.
1992 г. — в Маастрихте (Голландия) подписан 
договор об образовании Европейского союза.
1992 г. — принят Закон РФ «О защите прав 
потребителей».

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ на 07.02.2017
1 USD — 58,7121; 
1 EURO — 63,1566.
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сПОРТШОК
Если еще лет десять назад в мировом 
снукере был взят очевидный курс на 
снижение среднестатистической воз-
растной планки среди игроков, то се-
годня все возвращается на круги своя, 
а ветераны английского бильярда не 
торопятся уступать дорогу молодым. 
Кто-то из той плеяды честолюбивых 
дублеров добился серьезных успехов, 
как, например, Марк Селби или Нил 
Робертсон, а кто-то все еще остается в 
разряде подающих надежды талантов, 
как Джадд Трамп. Большинство масте-
ров, которых мы традиционно ожидаем 
увидеть в решающих матчах рейтинго-
вых турниров, либо уже перешагнули 
40-летний рубеж, либо очень близки к 
этому. В Берлине победил 45-летний 
Энтони Хэмилтон, в очередной раз под-
твердив, что возраст в снукере не при-
говор.
И ведь дело не в одном Хэмилтоне, за победу 

которого сложно не радоваться. Все еще в седле 
Ронни О’Салливан, называемый букмекерами глав-
ным фаворитом любого турнира, в котором прини-
мает участие. На плаву и его главный конкурент по 
поколению — Джон Хиггинс. А вспомните недавнюю 
победу 42-летнего Марка Кинга на Northen Ireland 
Open, ставшую для него, как и сейчас для Хэмил-
тона, первой в карьере на рейтинговом турнире! 
Перечислять можно долго, но тенденция очевидна: 
ветераны снукера твердо держат руку на пульсе 
игры и не собираются ослаблять хватку.

■ ■ ■
На German Masters не смогли преодолеть 

первый круг сразу несколько снукеристов, входив-
ших в список фаворитов. Действующий чемпион 
мира и первый номер рейтинга Марк Селби сошел 
с турнирной дистанции на следующей остановке. 
Но самым запоминающимся матчем всего турни-
ра стоит признать встречу двух уже упомянутых 
ветеранов — О’Салливана и Кинга в 1/16 финала. 
Ронни вел 4:1, но упустил победу в матче, проиграв 
четыре фрейма подряд. Ошибок с обеих сторон 
было предостаточно, но уровень напряженности 
просто зашкаливал. 

«Мне повезло, что Ронни очень много прома-
хивался, — скажет после игры Кинг. — Мы знакомы 
с детства, и мне приятно его побеждать, но не могу 
сказать, что матчи против пятикратного чемпиона 
мира для меня принципиальные. Я был настроен на 

борьбу, не боялся идти на сложные удары, за что и 
был вознагражден». Вознаградила Марка и берлин-
ская публика, устроившая ему после решающего 
фрейма овацию. Впрочем, сам игрок оставил за 
столом столько сил, что не смог оказать достойного 
сопротивления в следующей стадии Тому Форду 
и был вынужден зачехлить кий (2:5).

■ ■ ■
Что же касается непосредственно победи-

теля, то сложно не отметить путь возвращения в 
большую игру, которую проделал Энтони за по-
следнее время. Потеря Хэмилтоном места в топ-64 
по итогам минувшего сезона не говорила, а кричала 
о закате карьеры ветерана. Он чудом сохранил свое 

место в мэйн-туре, но по ходу текущего сезона до-
казал, что задержался в снукере не зря. Победа в 
берлинском финале над Али Картером позволила 
не только закрепить свои позиции в топ-64, но и 
попасть в топ-32. Не зря, выходит, Тони привез в 
Берлин группу поддержки из ближайших родствен-
ников. Видимо, сам игрок серьезно готовился к 
турниру и подозревал, что именно здесь может 
произойти прорыв. А как иначе назвать происходя-
щее с 45-летним Хэмилтоном в текущем сезоне, 
учитывая, что до февраля 2017 года в его карьере 
не было ни одной победы в рейтинговых турнирах, 
да и финалов случилось всего два, последний из 
которых датируется бородатым 2002 годом.

■ ■ ■
Да, в Берлине Энтони на дистанции порой 

везло. Везло с соперниками, которые либо нахо-
дились не в оптимальной форме, либо выдавали 
далеко не лучшие матчи. Но разве это умаляет до-
стоинства Хэмилтона? Тем более стоит отметить, 
что турнирную сетку в Германии сложно назвать 
благосклонной к будущему победителю. В первом 
круге был обыгран двукратный чемпион мира 
Марк Уильямс, в следующем — действующий 
обладатель снукерной «короны» Марк Селби. 
В четвертьфинале повержен финалист мирового 
первенства-2013 Барри Хоукинс, а в полуфинале 
бит чемпион мира-2015 Стюарт Бинхэм. Так что 

соперник по финалу в лице финалиста ЧМ-2012 
Али Картера, выходит, был самым скромным из 
встретившихся на турнирном берлинском пути.

И финал удался на славу, став, пожалуй, 
лучшей игрой Хэмилтона на турнире. Энтони 
отыгрался, уступая по ходу матча 0:3, а затем и 2:5. 
При этом если по счету (9:6) его победа выглядит 
вполне уверенной, скольких сил она ему стоила — 
сложно подсчитать. 

■ ■ ■
Была в Берлине и дополнительная интрига. 

После турнира случился очередной пересчет рей-
тинга, по итогам которого определяются участ-
ники World Grand Prix, стартующего сразу вслед 
за German Masters. Перед началом немецкого 
турнира оставалось еще несколько свободных 
мест в списке 32 сильнейших, и лучше всех (за 
исключением Хэмилтона, конечно) своим шансом 
в Берлине воспользовался Мартин Гулд. Прошло-
годний победитель не смог защитить титул, но, 
выйдя в полуфинал, выполнил ту норму, которую 
в геометрии принято называть необходимой и 
достаточной. Мартин застолбил за собой место 
в топ-32 и сыграет в престижном турнире.

Александр ПОКАЧУЕВ.

German Masters.  
Берлин, Германия  

(призовой фонд 367 000 евро)
Финал: Энтони Хэмилтон (Англия) — Аллистер 

Картер (Англия) — 9:6
Полуфиналы: Хэмилтон — Бинхэм — 6:4, 

Картер — Гулд — 6:2
Четвертьфиналы: Гулд — Дэй — 5:2, Кар-

тер — Форд — 5:2, Бинхэм — Янь — 5:2, 
Хэмилтон — Хоукинс — 5:4

1/8 финала: Хэмилтон — Селби — 5:2, Хоу-
кинс — Вулластон — 5:2, Янь — Холт — 5:1, 
Бинхэм — Гилберт — 5:4, Картер — Чжао — 
5:4, Форд — Кинг — 5:2, Дэй — Халл — 5:4, 
Гулд — Уолден — 5:3

1/16 финала: Гулд — Джонс — 5:0, Эстли — Уол-
ден — 4:5, Дэй — Аллен — 5:1, Халл — Уайт — 5:4, 
Форд — Эбдон — 5:2, О’Салливан — Кинг — 4:5, 
Магуайер — Картер — 1:5, Сонгсермсавад — 
Чжао — 0:5, Бинхэм — Чжан — 5:3, Фу — Гил-
берт — 3:5, Ходт — Кэррингтон — 5:1, Дэйл — 
Янь — 2:5, Робертсон — Вулластон — 4:5, 
Хоукинс — Уайт — 5:1, Хэмилтон — Уильямс — 
5:3, Ун-Ну — Селби — 0:5

ПОСЛЕ 
СОРОКА 
СНУКЕР 
ТОЛЬКО 
НАЧИНАЕТСЯ

Крафтовый полет
Как австриец с немцем поделили победу поровну
Всего одного прыжка оказалось достаточно Штефану Крафту, 
чтобы выиграть и второй день полетного этапа Кубка мира на 
отремонтированном трамплине в Оберстдорфе. Напоминаем, 
что в первый день победителем также стал австриец.

Двойной победой австрийца Штефана Крафта закончился полетный 
этап Кубка мира на недавно модернизированном трамплине «Хайни-
Клёпфер». Правда, если в субботу ему пришлось отработать по полной, 
то в воскресенье природа сжалилась, и в связи с усилившимся ветром 
второй тур судейская коллегия отменила. Впрочем, если бы Крафт про-
должил битву с немцем Андреасом Веллингером и во втором туре, боюсь, 
у зрителей попросту не хватило бы нервов на это смотреть.

После рекордного прыжка в субботу на 234,5 м Веллингер снова 
выдал нечто потрясающее — далекий полет на 238 м. Крафт ответил 
дальностью на 235,5 м, но система компенсации очков из-за худших 
условий принесла победу австрийцу. Потом природа решила: хватит, 
иначе придется открывать визовые центры прямо в воздухе, ветер 
крепчал, и в интересах безопасности соревнование прервали, сохранив 
результаты только первого тура.

«Я бы хотел сразиться со Штефаном во второй попытке, — про-
комментировал решение судей Веллингер. — Но будем считать, что мы 
поделили победу поровну — ему досталось первое место, а мне — рекорд 
трамплина».

Татьяна АРТЮХОВА.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

И эта сказка продолжилась в Красноярске. 
К Новому году он сделал мне предложение вый-
ти за него. Я уже давно хотела иметь ребенка, 
поэтому особо не раздумывала. Мы поженились, 
стали жить в его большой красивой квартире с 
шикарной мебелью и всем сопутствующим. Ну 
чем не сказка, а? 

Да только женскую интуицию обмануть 
нельзя (будь она неладна). Через полгода 
я узнала, что муж мой — алкоголик. Причем, 
кроме меня, этого никто не видел и не знал. 
Ему-то положение не позволяло с пьяной мор-
дой на людях появляться, а мне приходилось 
отдуваться за весь свет: выслушивать пьяные 
бредни, секс только с присутствием перегара, 
а мое желание здесь не учитывалось вообще… 
Ну и все остальные прелести с обеспеченным 
алкоголиком. И я почти уверена, что у него 
есть любовница, да и не одна. Командировок 
предостаточно. 

Одно я знаю точно — я очень люблю его, его 
любит наша маленькая дочь, да и его глаза, когда 
трезвые, говорят, что он нас обожает. 

И еще я знаю, что за счастье нужно бороться. 
Ложиться в больницу, кодироваться, вшиваться 
он не будет — исключено. А вот моя мама (она 
все на свете знает) рассказала, что слышала о 
препарате «Копринол». Он в капельной форме 
и очень удобен в применении, а результаты дает 
такие, какие мне и нашей семье нужны. 

Помогите, подскажите, где можно до-
стать «Копринол». Неважно, сколько он стоит, 
ведь счастье — оно как птица, упустишь — и не 
поймаешь… 

МОИ МУЖ – ПЬЕТ,
или как разбивается счастье!

Полную информацию о препарате «Копринол» вы можете получить 
по телефону в Москве 8 800 33 57 03, ежедневно с 9.00 до 20.00. 
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По истории моего замужества можно писать 
сценарий для мелодрамы. Рыдать будут все, 
включая меня. Познакомилась в Сочи с муж-

чиной своей мечты — высокий, интеллигентный, ро-
мантичный, сильный и при деньгах. Оказалось, что 
мы из одного города — Красноярска, где я 
работаю врачом-стоматологом, а у него 
своя строительная компания. Две недели в 
Сочи — сказка, когда рядом твое счастье. 

45‑летний Энтони Хэмилтон 
стал победителем German Masters

   «Самцовая доминантность  
в мужчине необходима» —  
Ирина СТАРШЕНБАУМ 
о притяжении в кино и в 
любви 

   «Сексуальность — это 
энергия: либо она есть, 
либо нет»

   «Поход в загс — довольно 
заунывная история» — 
Константин КРЮКОВ о 
роли личности в истории 
семьи

   Скованные одной цепью: 
секреты самых крепких 
звездных пар

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

НЕ ПРОПусТИ!

16
+

«АТМОСФЕРА»:

Погуляла Россия в зимних видах за прошедшие 
выходные на славу. И самое главное — на пер-
спективу. Олимпийские игры в Пхёнчхане все 
ближе, а оптимизма в связи с выступлением 
наших зимников — все больше. Можем позво-
лить себе уже порадоваться, а где-то даже и 
выпендриться. И это тоже, знаете ли, нужно: 
и спортсменам, и зрителям хочется праздни-
ка, а не бесконечных переживаний и поисков 
виноватых. 

ПоПРоБУй КоРЕю зАРАНЕЕ
Именно в Пхёнчхане прошли тестовые соревнования 

по лыжным гонкам перед Олимпийскими играми-2018. 
На прошедшем здесь этапе Кубка мира мужская сбор-
ная России завоевала целых три золотые награды и две 
бронзовые.

В индивидуальном спринте классикой Глеб Ретивых 
одержал первую победу в карьере на этапе Кубка мира, 
а Андрей Парфенов финишировал третьим. Затем, соеди-
нив усилия и эмоции от полученных медалей, они вместе 
выиграли «золото» в командном спринте. А олимпийский 
чемпион Ванкувера-2010 Никита Крюков и Артем Мальцев 
завоевали «бронзу». 

И снова, кстати, дебют: Артем Мальцев впервые был 
заявлен на этапе Кубка мира. В скиатлоне победил Петр Се-
дов, и это тоже его первая победа на подобном старте.

Представители Международной федерации лыжных 
гонок остались довольны трассой и считают, что она уже 
почти готова. Правда, возможны еще некоторые изменения, 
но не глобальные, еще снега не мешало бы подбросить. 
Что касается самой трассы, то специалисты считают ее 
тяжелой, но подчеркивают, что на Олимпийских играх 
«прогулкам» и не место. 

Явно не на прогулку выйдут россияне и на чемпионат 
мира в Лахти, который пройдет с 22 февраля по 5 марта. 
Старший тренер национальной сборной Юрий Камин-
ский по горячим следам прошедшего этапа, кстати, уже 
заявил, что к Сергею Устюгову (который не участвовал в 
корейском этапе Кубка мира) в спринте присоединится 
как раз Глеб Ретивых. 

СооБРАзИЛИ НА ТРоИХ
В последние же дни наряду с информацией о до-

стижениях российских лыжников на Универсиаде и этапе 
Кубка мира информационные агентства с удовольствием 
сообщали о том, как повели себя в США на чемпионате мира 
среди молодежи три победителя скиатлона на 30 км. Это 
трио — Денис Спицов, Александр Большунов и Алексей 
Червоткин — решило, видимо, показать, что не только 
Мартен Фуркад может демонстрировать превосходство 
на финише. 

А может, и ничего не хотели показывать, просто весело 
им было, силы распирали и звали на подвиги. Согласитесь, 
так далеко оторваться от преследователей на чемпионате 
мира, что можно было шутливо подталкивать друг друга да 
почти остановиться перед финишной прямой и попытаться 
пересечь ее синхронно, дано немногим представителям 
одной страны. 

Могли парни и схлопотать, конечно, от судей, но обо-
шлось. А уж «золото», «серебро» и «бронзу» распределил 
фотофиниш. 

Но вот от тренеров как раз схлопотали сполна. Хотя 
запоминается, как известно, последнее — и для всех это 
финиш, а не кулуарный нагоняй.

ВозВРАЩЕНИЕ ВИКТоРА АНА
На этапе Кубка мира по шорт-треку в Дрездене 

долгожданное и случилось — «золото» нашей эстафеты 
с участием многократного олимпийского чемпиона Вик-
тора Ана. Вместе с Семеном Елистратовым, Владимиром 
Григорьевым и Александром Шульгиновым шестикратный 
герой зимних Игр опередил голландцев и корейцев. 

А ведь последняя победа Ана на этапах Кубка мира 
вспоминалась как нечто уже совсем далекое: было это 

два с хвостиком года назад, в ноябре 2014 года. Потом — 
лечение, пропуск сезона, восстановление. На дистанции 
1500 м Александр Шульгинов завоевал «бронзу». И это его 
первая медаль в личных дисциплинах.

ТРЕТьяКоВ НЕ оТПУСКАЕТ ДУКУРСА
На этапе Кубка мира по скелетону в Иглсе (Австрия) 

Александр Третьяков продолжил выяснять спортивные 
отношения с лидером Кубка мира Мартинсом Дукурсом, 
уступив только ему и завоевав в итоге «серебро». 

АЛЕНА зАВАРзИНА ЛИДИРУЕТ ПоКА  
БЕз МУЖА, ВИКА УАйЛДА

Первое же «золото» — правда, с весны прошлого 
года — завоевала в Болгарии на этапе Кубка мира Алена 
Заварзина. Сюжет был таков: в финале бронзовая меда-
листка Игр-2014 в слаломе-гиганте обыграла Патрицию 
Кюмер, которой проиграла в Сочи-2014. А вот муж, олим-
пийский чемпион Вик Уайлд, пока от Алены отстает, его 
результат — за пределами десятки. 

РоМАН РЕПИЛоВ ПРоПУСТИЛ ЛоХА
В Германии саночник Роман Репилов всерьез нацелил-

ся на Кубок мира — лидер общего зачета Кубка мира снова 
не остался без награды — «серебро». Не удалось Роману 
остановить лишь многократного олимпийского чемпиона 
Феликса Лоха, хотя и был Репилов близок к успеху — даже 
побил рекорд трассы во втором заезде. 

Репилов же и примкнувшие к нему в командной 
гонке Татьяна Иванова и «двойка» в составе Александра 
Денисьева — Владислава Антонова завоевали и второе 
российское «серебро» в Оберхофе. А Иванова затем еще 
отличилась и индивидуально — бронзовой наградой. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Главное в зимних видах спорта по версии «МК»
РЕТИВЫХ НАМ НЕ ХВАТАЛО!

СоБЫТИя УИК-ЭНДА

1

2

3

4

5

aP

aP

aP

W
O

rl
ds

N
O

O
ke

r

ИДЕТ ОХОТА НА ДЕТЕй 
собаки, загрызшие 
семилетнюю девочку  
в свердловской области, 
были натасканы на дичь
Стали известны подробности гибели от 
укусов собак семилетней девочки в де-
ревне Таборинского района Свердловской 
области.
Трагедия произошла 5 февраля днем, в 
людном месте, около местного Дома куль-
туры, когда Ирина (имя изменено) каталась 
с горки. 
О том, почему девочка осталась без при-
смотра, кто является владельцем собак, 
почему псы, натасканные на птицу и зверя, 
свободно бегали по улицам деревни, рас-
сказали «МК» жители села. 

В деревеньке на севере Урала до сих пор не 
могут поверить в случившееся.  

— У нас деревня небольшая, всего две улицы, 
живет чуть больше двухсот человек, почти все 
друг другу родственники. Как сейчас смотреть в 
глаза друг другу, не знаем, — говорит жительница 
деревни Ольга. 

Двух местных жителей, владельцев собак, 
53-летнего Александра и 41-летнего Эдуарда, 
увезли в следственный изолятор. После случив-
шегося они самолично задушили своих псов. 

— Но кому сейчас от этого легче? — вопро-
шает старожил деревни Иван Леонидович. — Мы 
живем в окружении леса и озер, у нас почти все 
мужчины — охотники. Добывают кaбaнов, лocей, 
кocуль, из птицы — глуxapей, pябчиков, уток. Не-
редко, когда идут на охоту, берут с собой собак. 
Псы у всех достаточно миролюбивые, хозяев 
слушаются беспрекословно. 

Как выяснилось, в северной деревеньке 
многие хозяева не сажали собак на привязь. 

Вот и дворняги Александра и Эдуарда, на-
тасканные на добычу зверя и птицы, были, как 
говорится, «на вольном выпасе» — свободно 
бегали по селу и окрестностям. 

— Бывало, конечно, что эти Хан и Рыжий, 
которые бегали всегда парой, набрасывались 
на мелких собак. В частности, у родственников 
погибшей девочки пострадала от них маленькая 
собачка. Ее еле отбили у крупных собак, — рас-
сказывает Ольга. — Местные жители просили 
Александра и Эдуарда запереть своих псов-
охотников, они загоняли их во двор, а потом снова 
отпускали — мол, пусть разомнутся. Никто ведь 
не предполагал, что они могут загрызть человека. 
Собаки считались домашними. У нас такого даже 
старожилы не припомнят. 

В тот день, 5 февраля, 7-летняя Ирина отпра-
вилась в два часа дня с подругами на репетицию 
в местный Дом культуры. 

— Ира должна была репетировать позже, 
девочки зашли в клуб, а она осталась покататься 
на горке, — рассказывает жительница деревни 
Наталья. — Девочку нашли мальчишки, кото-
рые шли на репетицию в клуб к трем часам. Они 
увидели, что две большие собаки что-то тягают; 
сначала подумали, что они таскают мешок. Когда 
подошли поближе — ужаснулись, увидели, что 
это Ирина. У нее была прокушена шея. На снегу 
— кровавые следы. Как произошла трагедия — 
никто не видел. Ребята говорят, когда отгоняли 
собак, у которых лапы были в крови, те не про-
являли никакой агрессии, не бросались на детей 
и даже не облаяли их. 

Семья Ирины считается в деревне вполне 
благополучной. 

— Родители Иры несколько лет назад разо-
шлись. У ее отца уже другая семья, он живет в 
соседней деревне, — рассказывает Ольга. — 
Мама Ирины, Оксана, тоже встретила другого 
мужчину. Он работает вахтовым методом, бывает 
в деревне наездами. 

Когда с Ириной случилась трагедия, ее мама 
находилась в роддоме, два дня назад она родила 
мальчика. 

Ира и ее старший 12-летний брат остались 
под присмотром бабушки с дедушкой. 

— Мы не знаем, кого теперь винить, — гово-
рят деревенские жители. — Произошла трагедия. 
Погибла девочка. Жалко ее мать, у которой сейчас 
на руках новорожденный сын. Молоко теперь на-
верняка пропадет. Жалко отца девочки, который 
грозится линчевать хозяев псов. Но также жалко 
и семьи Александра и Эдуарда, мужчины теперь 
могут оказаться в колонии. А они были основными 
добытчиками в семье. Что случилось с собаками, 
которые не были бойцовыми и раньше никогда 
не бросались на людей, никто не знает. 

Как рассказывают жители деревни, Алек-
сандр работал на «КамАЗе», возил лес. Эдуард 
тоже был занят на лесозаготовках. 

— Они работали на одного из бизнесменов, 
который был оформлен как индивидуальный пред-
приниматель. «На лесе» зарабатывали неплохие 
деньги. А охота была у обоих увлечением. 

Тела собак, которые загрызли ребенка, от-
правили на экспертизу. 

По делу о гибели девочки заведено уголов-
ное дело о причинении смерти по неосторожно-
сти, максимальное наказание по данной статье 
— лишение свободы сроком до трех лет.

Светлана САМОДЕЛОВА.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Роман Репилов.

Глеб Ретивых.

Село, где произошла трагедия.
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Одна из собак-людоедов.


